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Presidenza del vice presidente CONTESTABILE

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 9,30).

Si dia lettura del processo verbale.

MEDURI, segretario, daÁ lettura del processo verbale della seduta

antimeridiana del giorno precedente.

PRESIDENTE. Non essendovi osservazioni, il processo verbale eÁ ap-

provato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Andreotti, Bet-

toni Brandani, Bo, Bobbio, Boco, Bonavita, Borroni, Bucciarelli, Brutti,

Carpi, Castellani Pierluigi, Cecchi Gori, Conte, De Luca Michele, De

Martino Francesco, Di Pietro, Fanfani, Lauria Michele, Leone, Morando,

Passigli, Rocchi, Sartori, Taviani, Toia, Valiani, Veraldi, Vigevani, Viserta

Costantini.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Diana Lino, Lo-

renzi, Speroni e Turini per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare dell'U-

nione dell'Europa occidentale; Martelli per attivitaÁ dell'Assemblea parla-

mentare del Consiglio d'Europa; Asciutti, Iuliano, Lasagna, Lubrano di

Ricco e Napoli Roberto per attivitaÁ della Commissione parlamentare d'in-

chiesta sul ciclo dei rifiuti e sulle attivitaÁ illecite ad esso connesse; Barrile,

GermanaÁ e Saracco per partecipare alle giornate di studio sui distretti agri-

coli e sulla specializzazione dei territori; Centaro, Del Turco e De Zulueta

per attivitaÁ della Commissione parlamentare d'inchiesta sul fenomeno

della mafia e delle altre associazioni similari.

Comunicazioni della Presidenza

PRESIDENTE. Le comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate

in allegato ai Resoconti della seduta odierna.

Inizio seduta
ore 9,30
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Preannuncio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno

essere effettuate votazioni qualificate mediante procedimento elettronico.

Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal

preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento.

Seguito della discussione del disegno di legge:

(46-B) BERTONI ed altri. ± Nuove norme in materia di obiezione di co-

scienza (Approvato dal Senato e modificato dalla Camera dei deputati)

(Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito della discussione

del disegno di legge n. 46-B, approvato dal Senato e modificato dalla Ca-

mera dei deputati.

Ricordo che nel corso della seduta pomeridiana di ieri si eÁ conclusa

la discussione generale ed ha avuto luogo la replica del relatore.

Ha pertanto facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo.

* RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente,

onorevoli senatori, non ho molto da aggiungere, anche percheÁ il relatore

eÁ giaÁ intervenuto in sede di replica e mi sembra che l'argomento sia stato

ampiamente dibattuto: questa eÁ la terza lettura del provvedimento in Par-

lamento e mi sembra che sia opportuno soltanto precisare alcune cose, che

si sono rese necessarie a causa della promulgazione del decreto legislativo

30 dicembre 1997, n. 504, che riguarda l'adeguamento delle norme in ma-

teria di ritardi, rinvii e dispense relativi al servizio di leva a norma dell'ar-

ticolo 1, comma 106, della legge n. 662 del 23 dicembre 1997. Tale prov-

vedimento ha definito nuove norme che entreranno in vigore il 31

dicembre 1998 per i cittadini che presteranno servizio militare e il 1ë gen-

naio 2000 per gli obiettori di coscienza. Alla Camera eÁ stato necessario,

quindi, apportare aggiornamenti al testo sulle norme in materia di obie-

zione di coscienza licenziato dal Senato.

In particolare, all'articolo 4, comma 1, la riduzione a 15 giorni a par-

tire dal 1ë gennaio 1999 si rende necessaria per consentire la formazione

delle liste di leva e definire con certezza il quantitativo di arruolati da in-

corporare, noncheÁ la data di incorporazione. Infatti la nuova normativa

prevede che il cittadino dichiarato idoneo alla visita di leva deve iniziare

il servizio militare entro il semestre successivo al trimestre in cui eÁ stata

effettuata la visita stessa e comunque non oltre il successivo trimestre in

relazione alle esigenze delle Forze armate.

In tale contesto, se l'istanza di svolgere il servizio civile fosse pre-

sentata entro 60 giorni dalla data di arruolamento, cioeÁ entro i primi

due mesi dei sei previsti per la chiamata al servizio militare, si verrebbero

a creare insuperabili problemi tecnici, in quanto all'atto dell'incorpora-

Preavviso
ore 9,38

Seguito
discussione

DDL n. 46-B
ore 9,39

Replica
Governo
ore 9,39
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zione potrebbero venire a mancare anche interi contingenti, con evidenti

conseguenze sull'alimentazione dei reparti.

All'articolo 4, comma 1, ultimo periodo, la sospensione per la chia-

mata alle armi eÁ una precisazione necessaria poicheÁ dal 1ë gennaio 2000,

quando le norme del decreto legislativo n. 504 del 1997 entreranno in vi-

gore anche per gli obiettori di coscienza, essi potranno comunicare la loro

posizione all'atto dell'arruolamento con una domanda e relativa dichiara-

zione sostitutiva di atto notorio, con la quale attesteranno di non trovarsi

nelle condizioni ostative previste all'articolo 2. CioÁ comporteraÁ l'imme-

diata accettazione della loro posizione da parte dell'amministrazione che

li porraÁ fin da quel momento nelle liste degli obiettori.

Pertanto, non sussiste piuÁ l'esigenza di sospendere la chiamata alla

leva fino al momento della sua definizione sia percheÁ il diritto eÁ sogget-

tivo, sia percheÁ viene a mancare il tempo per la verifica della correttezza

delle dichiarazioni prodotte dal giovane a corredo della domanda, sia an-

cora percheÁ la partenza per il servizio civile dovraÁ avvenire, come per i

militari di leva, entro 6-9 mesi dalla data dell'arruolamento.

All'articolo 5, commi 3 e 4, gli emendamenti sono stati inseriti per

quanto ho appena detto.

All'articolo 9, comma 1, la precisazione secondo cui dopo il 31 di-

cembre 1999 viene trasmesso solo l'elenco degli obiettori deriva dal fatto

che, a partire da quella data, non si puoÁ piuÁ parlare di domande accettate o

presentate da oltre sei mesi, tenuto conto che tale procedura non verraÁ piuÁ

attuata.

Queste sono precisazioni necessarie ed utili, che forniscono alcune ri-

sposte alle domande presentate; certamente non eÁ possibile fornire una ri-

sposta a tutte le questioni che sono state poste, anche percheÁ alcune richie-

ste riguarderebbero emendamenti che noi riteniamo non debbano essere

approvati in questa ultima lettura del provvedimento in esame.

Dopo il dibattito serio, impegnato ed importante svolto prima al Se-

nato e poi alla Camera dei deputati con la partecipazione di tutti i Gruppi

parlamentari, credo che l'iter del disegno di legge n. 46-B possa essere

concluso con il voto finale.

Quindi, ringrazio tutti coloro che hanno fornito il proprio contributo

e, in particolare, il relatore che si eÁ impegnato in modo serio, concreto ed

utile al dibattito; sottolineo, peraltro, che abbiamo accettato tutto quanto

era possibile.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame dell'ordine del giorno n. 1, giaÁ il-

lustrato nel corso della discussione generale, il cui testo eÁ il seguente:

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge atto Senato 46-B, recante

nuove norme in materia di obiezione di coscienza,

Esame ordini
del giorno
ore 9,45
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premesso che:

il provvedimento in questione assicura agli obiettori di coscienza

una indubbia garanzia di libertaÁ nella scelta e nell'espletamento della

loro attivitaÁ che aumenta il giaÁ esistente squilibrio fra i diritti degli stessi

e quelli dei militari di leva, sottoposti a vincoli di evidente disagio,

considerato che:

tali privilegi costituiscono un incentivo sicuro per far scegliere ai

giovani l'obiezione di coscienza per motivi pratici anche se non etici;

impegna il Governo

a garantire, ad entrambe le categorie, gli stessi obblighi e le stesse

prerogative, al fine di evitare che la scelta di non svolgere il servizio mi-

litare sia determinato da elementi di pura opportunitaÁ.

9.46-B.1 Manfredi

Invito il relatore e il rappresentante del Governo a pronunciarsi sul-

l'ordine del giorno in esame.

* LORETO, relatore. Signor Presidente, l'ordine del giorno n. 1, pre-

sentato dal senatore Manfredi, a me pare ispirato da una logica che la

Corte costituzionale ha giaÁ ampiamente bollato: mi riferisco alla sentenza

n. 164 del 1985 che stabilisce la pari dignitaÁ tra i servizi militare e civile.

Ritengo che l'ordine del giorno, cosõÁ come formulato, non sia accet-

tabile. Proporrei, pertanto, all'estensore di modificare la premessa laddove

afferma che: il provvedimento in questione assicura agli obiettori di co-

scienza una indubbia garanzia di libertaÁ nella scelta e nell'espletamento

della loro attivitaÁ, mi fermerei, infatti, a questo punto eliminando la parte

successiva, cioeÁ quella che afferma: «che aumenta il giaÁ esistente squili-

brio fra i diritti degli stessi e quelli dei militari di leva, sottoposti a vincoli

di evidente disagio».

CosõÁ come toglierei la considerazione successiva che parla di privi-

legi che costituiscono: «un incentivo sicuro per far scegliere ai giovani

l'obiezione di coscienza per motivi pratici anche se non etici;».

Farei quindi questa proposta al presentatore, espungendo queste due

parti, la prima nella premessa e la seconda eliminando dal «considerato

che» fino alla parola: «etici», ritengo che l'ordine del giorno possa essere

accettato.

RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Il Governo concorda

con il relatore.

PRESIDENTE. Chiedo al senatore Manfredi se accetta le modifiche

proposte dal relatore e se insiste per la votazione dell'ordine del giorno.
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MANFREDI. Signor Presidente, accetto senz'altro, percheÁ lo scopo

del mio ordine del giorno era tutelare i ragazzi che effettuano il servizio

di leva in armi. Non insisto per la votazione.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a dare lettura del parere

espresso dalla 5ã Commissione.

MEDURI, segretario: «La Commissione programmazione econo-

mica, bilancio, esaminato il testo del disegno di legge in titolo, per quanto

di propria competenza, esprime parere di nulla osta, nel presupposto che la

spesa per i consulenti dell'Ufficio per il servizio civile nazionale sia ri-

compresa nell'autorizzazione di spesa prevista dall'articolo 8».

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli nel testo compren-

dente le modificazioni apportate dalla Camera dei deputati.

Ricordo che la Camera dei deputati non ha apportato modifiche agli

articoli 1, 2 e 3 del testo approvato dal Senato.

Passiamo all'esame degli articoli successivi:

Art. 4.

1. I cittadini che a norma dell'articolo 1 intendano prestare servizio

civile devono presentare domanda al competente organo di leva entro ses-

santa giorni dalla data di arruolamento. A decorrere dal 1ë gennaio 1999 il

predetto termine eÁ ridotto a quindici giorni. La domanda non puoÁ essere

sottoposta a condizioni e deve contenere espressa menzione dei motivi

di cui all'articolo 1 della presente legge noncheÁ l'attestazione, sotto la pro-

pria personale responsabilitaÁ, con le forme della dichiarazione sostitutiva

di atto notorio, circa l'insussistenza delle cause ostative di cui all'articolo

2. Fino al momento della sua definizione la chiamata alla leva resta so-

spesa, semprecheÁ la domanda medesima sia stata prodotta entro i termini

previsti dal presente articolo; le disposizioni di cui al presente periodo si

applicano fino al 31 dicembre 1999.

2. All'atto di presentare la domanda, l'obiettore puoÁ indicare le pro-

prie scelte in ordine all'area vocazionale e al settore d'impiego, ivi com-

presa l'eventuale preferenza per il servizio gestito da enti del settore pub-

blico o del settore privato, designando fino a dieci enti nell'ambito di una

regione prescelta. A tal fine la dichiarazione puoÁ essere corredata da qual-

siasi documento attestante eventuali esperienze o titoli di studio o profes-

sionali utili.

3. Fino al 31 dicembre 1999 gli abili ed arruolati ammessi al ritardo

ed al rinvio del servizio militare per i motivi previsti dalla legge, nel caso

che non abbiano presentato la domanda nei termini stabiliti al comma 1,

potranno produrla al predetto organo di leva entro il 31 dicembre del-

l'anno precedente la chiamata alle armi. La presentazione della domanda

Parere 5ã
Commissione

Esame articoli
ore 9,48

Voto art. 4
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di ammissione al servizio civile non pregiudica l'ammissione al ritardo o

al rinvio del servizio militare per i motivi previsti dalla legge.

Lo metto ai voti.

EÁ approvato.

Art. 5.

1. Il Ministro della difesa, sulla base dell'accertamento da parte degli

uffici di leva circa l'inesistenza delle cause ostative di cui all'articolo 2,

decreta, entro il termine di sei mesi dalla presentazione della domanda,

l'accoglimento della medesima. In caso contrario ne decreta la reiezione,

motivandola.

2. La mancata decisione entro il termine di sei mesi comporta l'acco-

glimento della domanda.

3. Le disposizioni di cui ai commi 1 e 2 si applicano fino al 31 di-

cembre 1999.

4. Fino al 31 dicembre 1999 in caso di reiezione della domanda di

ammissione al servizio civile e, comunque, in caso di sopravvenuto de-

creto di decadenza dal diritto di prestarlo, l'obiettore puoÁ ricorrere all'au-

toritaÁ giudiziaria ordinaria. Il giudice competente eÁ il pretore nella cui cir-

coscrizione ha sede il distretto militare presso cui eÁ avvenuta la chiamata

alla leva. Per il procedimento si osservano le norme di cui agli articoli da

414 a 438 del codice di procedura civile, in quanto applicabili. Il pretore,

anche prima dell'udienza di comparizione, su richiesta del ricorrente, puoÁ

sospendere fino alla sentenza definitiva, con ordinanza non impugnabile,

quando ricorrano gravi motivi, l'efficacia del provvedimento di reiezione

della domanda o del decreto di decadenza dal diritto di prestare il servizio

civile.

5. Dalla data di inizio dell'efficacia delle disposizioni di cui al de-

creto legislativo 19 febbraio 1998, n. 51, il giudice competente ai fini

di quanto previsto dal comma 4 eÁ il tribunale in composizione monocra-

tica di cui all'articolo 50-ter del codice di procedura civile, introdotto dal-

l'articolo 56 del citato decreto legislativo n. 51 del 1998.

6. Il rigetto del ricorso o della richiesta di sospensiva comporta l'ob-

bligo di prestare il servizio militare per la durata prescritta.

Lo metto ai voti.

EÁ approvato.

Ricordo che la Camera dei deputati non ha apportato modifiche agli

articoli 6 e 7 del testo approvato dal Senato.

Passiamo all'esame degli articoli successivi.

Voto art. 5
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L'articolo 8 eÁ il seguente:

Art. 8.

1. In attesa dell'entrata in vigore dei decreti legislativi attuativi della

delega di cui all'articolo 11, comma 1, lettera a), e all'articolo 12 della

legge 15 marzo 1997, n. 59, e successive modificazioni, eÁ istituito, presso

la Presidenza del Consiglio dei ministri, l'Ufficio nazionale per il servizio

civile. La dotazione organica dell'Ufficio, fissata per il primo triennio nel

limite massimo di cento unitaÁ, eÁ assicurata utilizzando le vigenti procedure

in materia di mobilitaÁ del personale dipendente da pubbliche amministra-

zioni, noncheÁ di consulenti secondo quanto previsto dalla legge 23 agosto

1988, n. 400, e successive modificazioni. L'Ufficio eÁ organizzato in una

sede centrale e in sedi regionali ed eÁ diretto da un dirigente generale

dei ruoli della Presidenza del Consiglio dei ministri, nominato dal Presi-

dente del Consiglio dei ministri, previa deliberazione del Consiglio dei

ministri, il quale rimane in carica per un quinquennio, rinnovabile una

sola volta.

2. L'Ufficio di cui al comma 1 ha i seguenti compiti:

a) organizzare e gestire, secondo una valutazione equilibrata, anche

territorialmente, dei bisogni ed una programmazione annuale del rendi-

mento complessivo del servizio, da compiere sentite le regioni e le pro-

vince autonome di Trento e di Bolzano, la chiamata e l'impiego degli

obiettori di coscienza, assegnandoli alle Amministrazioni dello Stato,

agli enti e alle organizzazioni convenzionati di cui alla lettera b);

b) stipulare convenzioni con Amministrazioni dello Stato, enti o

organizzazioni pubblici e privati inclusi in appositi albi annualmente ag-

giornati presso l'Ufficio stesso e le sedi regionali, per l'impiego degli

obiettori esclusivamente in attivitaÁ di assistenza, prevenzione, cura e riabi-

litazione, reinserimento sociale, educazione, promozione culturale, prote-

zione civile, cooperazione allo sviluppo, formazione in materia di com-

mercio estero, difesa ecologica, salvaguardia e fruizione del patrimonio

artistico e ambientale, tutela e incremento del patrimonio forestale, con

esclusione di impieghi burocratico-amministrativi;

c) promuovere e curare la formazione e l'addestramento degli

obiettori sia organizzando, d'intesa con i Ministeri interessati e con le re-

gioni competenti per territorio, appositi corsi generali di preparazione al

servizio civile, ai quali debbono obbligatoriamente partecipare tutti gli

obiettori ammessi al servizio, sia verificando l'effettivitaÁ e l'efficacia

del periodo di addestramento speciale al servizio civile presso gli enti e

le organizzazioni convenzionati di cui all'articolo 9, comma 4;

d) verificare, direttamente tramite le regioni o, in via eccezionale,

tramite le prefetture, la consistenza e le modalitaÁ della prestazione del ser-

vizio da parte degli obiettori di coscienza ed il rispetto delle convenzioni

con le Amministrazioni dello Stato, gli enti e le organizzazioni di cui alle

lettere a) e b) e dei progetti di impiego sulla base di un programma di

Esame art. 8
ore 9,49
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verifiche definito annualmente con decreto del Presidente del Consiglio

dei ministri e che dovraÁ comunque prevedere verifiche a campione sull'in-

sieme degli enti e delle organizzazioni convenzionati, noncheÁ verifiche pe-

riodiche per gli enti e le organizzazioni che impieghino piuÁ di cento obiet-

tori in servizio;

e) predisporre, d'intesa con il Dipartimento della protezione civile,

forme di ricerca e di sperimentazione di difesa civile non armata e nonvio-

lenta;

f) predisporre iniziative di aggiornamento per i responsabili degli

enti e delle organizzazioni di cui alle lettere a) e b);

g) predisporre e gestire un servizio informativo permanente e cam-

pagne annuali di informazione, d'intesa con il Dipartimento per l'informa-

zione e l'editoria della Presidenza del Consiglio dei ministri e con i com-

petenti uffici dei Ministeri interessati, per consentire ai giovani piena

conoscenza delle possibilitaÁ previste dalla presente legge;

h) predisporre, d'intesa con il Dipartimento della protezione civile,

piani per il richiamo degli obiettori in caso di pubblica calamitaÁ e per lo

svolgimento di periodiche attivitaÁ addestrative;

i) predisporre il regolamento generale di disciplina per gli obiettori

di coscienza;

l) predisporre il regolamento di gestione amministrativa del servi-

zio civile.

3. Per l'organizzazione e il funzionamento dell'Ufficio di cui al

comma 1, noncheÁ per la definizione delle modalitaÁ di collaborazione fra

l'Ufficio stesso e le regioni con specifico riferimento a quanto previsto

alle lettere c), d), f) e g) del comma 2, con decreto del Presidente della

Repubblica, eÁ emanato, entro novanta giorni dalla data di entrata in vigore

della presente legge, su proposta del Presidente del Consiglio dei ministri,

sentita la Conferenza dei presidenti delle regioni delle province autonome,

apposito regolamento ai sensi dell'articolo 17, comma 4-bis, della legge

23 agosto 1988, n. 400, e successive modificazioni. Con tale regolamento

sono altresõÁ definite le norme dirette a disciplinare la gestione delle spese,

poste a carico del Fondo di cui all'articolo 19. La gestione finanziaria eÁ

sottoposta al controllo consuntivo della Corte dei conti.

4. Con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri, previa deli-

berazione del Consiglio dei ministri, sentito il Ministro del tesoro, del bi-

lancio e della programmazione economica, da emanare entro e non oltre

tre mesi dalla data di entrata in vigore del regolamento di cui al comma

3, sono emanati i regolamenti di cui al comma 2, lettere i) e l). Sugli

schemi di tali regolamenti eÁ preventivamente acquisito il parere delle

competenti Commissioni parlamentari.

5. Per un periodo massimo di due anni dalla data di entrata in vigore

della presente legge l'Ufficio di cui al comma 1 si avvale della collabo-

razione del Ministero della difesa ai fini della gestione annuale del contin-

gente.
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6. Al fine di assicurare la necessaria immediata operativitaÁ dell'Uffi-

cio di cui al comma 1, la Presidenza del Consiglio dei ministri puoÁ avva-

lersi in via transitoria di personale militare in posizione di ausiliaria, di

personale civile del Ministero della difesa, ovvero di altre Amministra-

zioni, dei consulenti previsti al comma 1 noncheÁ di appositi nuclei opera-

tivi resi disponibili dai distretti militari.

7. All'onere derivante dall'attuazione del presente articolo, valutato

in lire 850 milioni annue a decorrere dall'anno 1998, si provvede me-

diante corrispondente riduzione dello stanziamento iscritto, ai fini del bi-

lancio triennale 1998-2000, nell'ambito dell'unitaÁ previsionale di base di

parte corrente «Fondo speciale» dello stato di previsione del Ministero

del tesoro, del bilancio e della programmazione economica per l'anno fi-

nanziario 1998, allo scopo parzialmente utilizzando l'accantonamento re-

lativo al Ministero del lavoro e della previdenza sociale.

8. Il Ministro del tesoro, del bilancio e della programmazione econo-

mica eÁ autorizzato ad apportare, con propri decreti, le occorrenti variazioni

di bilancio.

Su questo articolo sono stati presentati i seguenti emendamenti:

Al comma 1, ultimo periodo, sostituire le parole da: «per un quin-

quiennio» fino alla fine del comma con le seguenti: «fino a revoca adot-

tata con procedura identica a quella prevista per la nomina».

8.1 Palombo, Pellicini

Al comma 2, lettera a), dopo le parole: «alle Amministrazioni dello

Stato» inserire le seguenti: «, avuto riguardo delle esigenze primarie degli

enti locali e delle comunitaÁ montane,».

8.2 Palombo, Pellicini

Al comma 2, lettera b), dopo le parole: «alle Amministrazioni dello

Stato» inserire le seguenti: «, avuto riguardo delle esigenze primarie degli

enti locali e delle comunitaÁ montane,».

8.3 Palombo, Pellicini

Al comma 2, lettera d), dopo le parole: «alle Amministrazioni dello

Stato» inserire le seguenti: «, avuto riguardo delle esigenze primarie degli

enti locali e delle comunitaÁ montane,».

8.4 Palombo, Pellicini

Invito i presentatori ad illustrarli.
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PELLICINI. Signor Presidente, il comma 1 dell'articolo 8 prevede

che il dirigente generale del settore dell'Ufficio nazionale per il servizio

civile rimane in carica per cinque anni. L'emendamento 8.1 vuole modi-

ficare la previsione dicendo: «fino a revoca adottata con procedura iden-

tica a quella prevista per la nomina». Questo ad evitare che in definitiva ci

sia una sorta di nomina a tempo e si rilevi poi che l'interessato non sia

all'altezza. Si vuole quindi un maggior controllo.

L'emendamento 8.2 riguarda il comma 2, lettera a), dell'articolo 8,

dove ci si riferisce a quegli enti presso i quali saranno dislocati gli obiet-

tori che faranno il servizio civile. Con tale emendamento si vuole inserire

dopo le parole: «alle Amministrazioni dello Stato» le parole: «, avuto ri-

guardo delle esigenze primarie degli enti locali e delle comunitaÁ mon-

tane,». Questo per «spalmare» sul territorio questi ragazzi, affincheÁ pos-

sano, visto che la scelta eÁ questa, essere utili anche agli enti locali.

Gli emendamenti 8.3 e 8.4 rientrano nella stessa logica.

PRESIDENTE. Invito il relatore e il rappresentante del Governo ad

esprimersi sugli emendamenti in esame.

LORETO, relatore. Signor Presidente, esprimo parere contrario su

tutti gli emendamenti, anche per una questione di coerenza con il dettato

legislativo che privilegia l'area vocazionale.

RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente, il

Governo chiede il ritiro degli emendamenti, in caso contrario esprime pa-

rere contrario.

PRESIDENTE. Chiedo al senatore Pellicini se intende mantenere gli

emendamenti.

PELLICINI. SõÁ, signor Presidente.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 8.1, presentato dai sena-

tori Palombo e Pellicini.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 8.2, presentato dai senatori Palombo e

Pellicini.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'emendamento 8.3, presentato dai senatori Palombo e

Pellicini.

Non eÁ approvato.
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Metto ai voti l'emendamento 8.4, presentato dai senatori Palombo e

Pellicini.

Non eÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 8.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 9.

Art. 9.

1. Il Ministro della difesa trasmette mensilmente all'Ufficio nazionale

per il servizio civile i nominativi degli obiettori di coscienza le cui do-

mande siano state accettate o siano state presentate da oltre sei mesi.

Dopo il 31 dicembre 1999 eÁ trasmesso l'elenco di tutti gli obiettori.

2. Fino al 31 dicembre 1999 gli obiettori di coscienza ammessi al ser-

vizio civile sono assegnati, entro il termine di un anno dall'accoglimento

della domanda, agli enti ed organizzazioni di cui all'articolo 11, comun-

que nella misura consentita dalle disponibilitaÁ finanziarie di cui all'arti-

colo 19, che costituiscono il limite massimo di spesa globale. In mancanza

o in ritardo di assegnazione, l'obiettore eÁ collocato in congedo secondo le

norme vigenti per il servizio di leva.

3. L'assegnazione dell'obiettore al servizio civile deve avvenire, fatte

salve le esigenze del servizio e compatibilmente con le possibilitaÁ di im-

piego, entro l'area vocazionale ed il settore di impiego da lui indicati, nel-

l'ambito della regione di residenza o di quella indicata nella domanda e

tenendo conto delle richieste degli enti e delle organizzazioni di cui all'ar-

ticolo 8, comma 2, fermo restando quanto previsto all'articolo 4,

comma 2.

4. Il servizio civile ha una durata pari a quella del servizio militare di

leva e comprende un periodo di formazione e un periodo di attivitaÁ ope-

rativa. In attesa dell'istituzione del Servizio civile nazionale, il periodo di

formazione dovraÁ prevedere un periodo di formazione civica e di addestra-

mento generale al servizio civile differenziato secondo il tipo d'impiego,

destinato a tutti gli obiettori ammessi a quel servizio. Per l'espletamento

del servizio in determinati settori ove si ravvisino specifiche esigenze di

formazione, le convenzioni disciplinano i casi nei quali puoÁ essere previ-

sto un periodo di addestramento aggiuntivo presso l'ente o l'organizza-

zione in cui verraÁ prestata l'attivitaÁ operativa.

5. Il servizio civile, su richiesta dell'obiettore, puoÁ essere svolto in un

altro Paese, salvo che per la durata, secondo le norme ivi vigenti, sulla

base di apposite intese bilaterali. L'Ufficio nazionale per il servizio civile

determina annualmente il contingente di servizio civile da svolgere al-

l'estero.

Voto art. 8

Esame art. 9
ore 9,51
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6. Il servizio civile puoÁ essere svolto anche secondo le modalitaÁ pre-

viste, per i volontari in servizio civile, dagli articoli da 31 a 35 della legge

26 febbraio 1987, n. 49, e successive modificazioni, per la cooperazione

allo sviluppo. In tal caso la sua durata eÁ quella prevista da tale legge.

7. L'obiettore che ne faccia richiesta puoÁ essere inviato fuori dal ter-

ritorio nazionale dall'ente presso cui presta servizio, per un periodo con-

cordato con l'ente stesso, per partecipare a missioni umanitarie diretta-

mente gestite dall'ente medesimo. In tal caso, qualora la missione

preveda l'impiego di reparti delle Forze armate, l'assistenza sanitaria eÁ as-

sicurata dal Servizio di sanitaÁ militare.

8. Non eÁ punibile l'obiettore che, prima della data di entrata in vigore

della presente legge, abbia svolto la sua attivitaÁ all'estero anche al di fuori

delle condizioni previste al comma 7.

9. EÁ facoltaÁ dell'Ufficio nazionale per il servizio civile disporre l'im-

piego di obiettori di coscienza, ove lo richiedano, in missioni umanitarie

nelle quali sia impegnato personale italiano. A tale fine gli obiettori di co-

scienza, selezionati in base alle loro attitudini vocazionali, verranno trasfe-

riti alle dipendenze dell'ente o organizzazione che gestisce la missione.

10. Nel presentare domanda per partecipare alle missioni umanitarie

fuori dal territorio nazionale di cui ai commi 7 e 9, l'obiettore deve indi-

care la specifica missione umanitaria richiesta, noncheÁ l'ente, ovvero la

organizzazione non governativa, ovvero l'Agenzia delle Nazioni Unite

che ne sono responsabili. L'accoglimento ovvero la reiezione della do-

manda devono essere comunicati all'obiettore, con relativa motivazione,

entro un mese. La mancata risposta entro tale termine comporta accogli-

mento della domanda.

11. In tutti i casi di cui ai commi 7 e 9, gli obiettori di coscienza

devono comunque essere utilizzati per servizi non armati, non di supporto

a missioni militari, e posti sotto il comando di autoritaÁ civili.

12. L'obiettore che presta servizio civile all'estero per partecipare

alle missioni umanitarie di cui ai commi 7 e 9 puoÁ chiedere il prolunga-

mento del servizio civile per un periodo massimo di un anno. Ove la ri-

chiesta sia accolta, per il periodo di prolungamento del servizio si appli-

cano le norme di cui all'articolo 6.

Su questo articolo sono stati presentati i seguenti emendamenti:

Al comma 4 sostituire le parole: «le convenzioni disciplinano» con le

seguenti: «la legge sul servizio civile nazionale disciplineraÁ in conformitaÁ

a quanto stabilito dalla Corte costituzionale con sentenza 470 del 19 luglio

1989».

9.1 Palombo, Pellicini

Sopprimere il comma 8.

9.2 Palombo, Pellicini
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Invito i presentatori ad illustrarli.

PELLICINI. Signor Presidente, ritiro l'emendamento 9.1 e do per il-

lustrato l'emendamento 9.2.

PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a

pronunziarsi sull'emendamento in esame.

LORETO, relatore. Signor Presidente, esprimo parere contrario sul-

l'emendamento 9.2.

RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente,

esprimo parere contrario sull'emendamento 9.2.

PRESIDENTE. Metto ai voti l'emendamento 9.2, presentato dai sena-

tori Palombo e Pellicini.

Non eÁ approvato.

Passiamo all'esame dei seguenti ordini del giorno:

Il Senato,

premesso che:

l'Assemblea generale delle Nazioni Unite ha approvato, negli ul-

timi anni, diverse risoluzioni sull'impiego, nelle situazioni di crisi, di un

particolare tipo di contingente denominato «Caschi Bianchi», con funzioni

di peacemaking, peacebuilding e peacekeeping tra cui la risoluzione A/

491139 B del 20 dicembre 1994 e il rapporto del Segretario generale del-

l'ONU all'Assemblea generale ed al Consiglio economico e sociale del 27

giugno 1995;

i Caschi Bianchi istituiti da alcuni paesi, tra cui Spagna, Austria e

Argentina sono stati impiegati in diverse regioni del mondo, quali Angola,

Armenia, Gaza, Haiti e Rwanda;

l'Italia ha aderito, con altri ventuno paesi al progetto Caschi Bian-

chi impegnandosi a costruire un contingente nazionale che potrebbe essere

attivato in tempi rapidi con organizzazioni non governative ed associa-

zioni di volontariato per la pace, la solidarietaÁ ed i diritti umani;

tali contingenti possono, quindi, essere un elemento importante sia

per il mantenimento che per la costruzione della pace ma anche per il mo-

nitoraggio del rispetto dei diritti umani nelle aree di crisi;

sarebbe, quindi, opportuno anche in Italia costituire al piuÁ presto

un contingente di caschi bianchi da mettere a disposizione dell'ONU o

dell'UE per essere impiegato nelle aree di crisi;

tale contingente potrebbe essere costituito anche da obiettori che lo

richiedano, ai sensi dell'articolo 9, commi 7, 8 e 9 della proposta di legge

in esame;
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impegna il Governo

a proporre entro tre mesi un provvedimento atto alla creazione ed

alla formazione operativa di un contingente italiano di caschi bianchi.

9.46-B.2. Semenzato

Il Senato,

premesso che:

la Corte costituzionale ha affrontato direttamente il problema della

equivalenza e quindi della pari dignitaÁ fra servizio militare armato e ser-

vizio sostitutivo civile, con la sentenza del 31 luglio 1989, n. 470;

investita di numerose ordinanze che dubitavano della legittimitaÁ

costituzionale della norma di cui all'articolo 5 della legge 15 dicembre

1972, n. 772 nella parte in cui prevedeva che i giovani ammessi all'obie-

zione di coscienza dovessero prestare un servizio sostitutivo civile per un

periodo superiore di 8 mesi alla durata del servizio di leva cui sarebbero

tenuti, la Corte ha dichiarato:

a) l'illegittimitaÁ costituzionale dell'articolo 5, comma 1, della

legge 15 dicembre 1972, n. 772 nella parte in cui prevede che la durata

del servizio militare non armato sia superiore a quella del servizio di leva;

b) l'illegittimitaÁ costituzionale dell'articolo 5, comma 1, della

legge 15 dicembre 1972, n. 772, nella parte in cui prevede che la durata

del servizio civile sostitutivo sia superiore di otto mesi a quella del servi-

zio di leva;

con riferimento al servizio civile, la Corte costituzionale ha effet-

tuato un ragionamento piuÁ complesso, tenendo conto della non omogeneitaÁ

dei due servizi osservando che:

per vagliare la denunzia di irragionevole disparitaÁ di trattamento

mossa alla diversitaÁ di durata fra servizio militare armato e servizio sosti-

tutivo civile occorrerebbe prendere in attenta considerazione i vari aspetti

del servizio sostitutivo civile, verificando, innanzitutto, se le relative pre-

stazioni abbiano una portata «effettivamente equivalente» a quella del ser-

vizio militare armato, potendo l'equiparazione nella durata ritenersi impre-

scindibile soltanto in presenza di condizioni di reale equivalenza. Ma

soltanto un servizio sostitutivo nazionale adeguatamente ed unitariamente

organizzato, consentirebbe una comparazione univoca e precisa. Non lo

consente invece la pluralitaÁ disarticolata di «enti, organizzazioni o corpi

di assistenza, di istruzione, di protezione civile e di tutela ed incremento

del patrimonio forestale» presso cui il servizio sostitutivo civile continua

ad essere prestato, nell'ormai eccessivo protrarsi di una situazione transi-

toria dovuta proprio alla mancata istituzione del servizio civile nazionale.

(...) Allo stato, essendo impraticabile ogni sicuro, univoco raffronto, in ter-

mini di gravositaÁ del servizio, di organizzazione e di orari, l'unica giusti-

ficazione per una differenziazione, sostanzialmente contenuta e non irra-

zionale, della durata del servizio potrebbe rinvenirsi soltanto
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nell'eventuale necessitaÁ, rimessa alla valutazione del legislatore, di acqui-

sire, preliminarmente allo svolgimento del servizio civile sostitutivo, cono-

scenze teoriche e capacitaÁ pratiche necessarie per far fronte alle esigenze

formative sottostanti, certo piuÁ personalizzate che non quelle del servizio

di truppa. (...) Al di fuori di una previsione del genere, e comunque in

caso di una maggiorazione avente la consistenza attuale, la differente du-

rata del servizio sostitutivo, a causa delle limitazioni che comporta per il

normale sviluppo della vita civile, rivestirebbe chiaramente quel signifi-

cato di sanzione nei confronti degli obiettori, che giaÁ si eÁ stigmatizzato,

ledendo, altresõÁ, i fondamentali diritti tutelati dal primo comma dell'arti-

colo 3 e dal primo comma dell'articolo 21 della Costituzione, in quanto

sintomo di una non giustificabile disparitaÁ di trattamento per ragioni di

fede religiosa o di convincimento politico e, nello stesso tempo, freno

alla libera manifestazione del pensiero;

considerato che

la sentenza richiamata contiene i seguenti importanti princõÁpi:

a) pari dignitaÁ dei due servizi;

b) assoluta inammissibilitaÁ di ogni disparitaÁ di durata a fronte di

prestazioni equivalenti;

c) ammissibilitaÁ della differenziazione della durata, purcheÁ so-

stanzialmente contenuta e non irrazionale, soltanto con riferimento all'o-

biettiva esigenza di maggiori esigenze formative sottostanti al servizio ci-

vile;

ai sensi dell'articolo 9, comma 4, della legge in esame le conven-

zioni potranno prevedere un periodo di addestramento aggiuntivo presso

l'ente o l'organizzazione in cui verraÁ prestata l'attivitaÁ operativa da parte

degli obiettori di coscienza;

il terzo periodo del comma 4 dell'articolo 9 introduce una deroga

al principio della equivalenza dei due servizi consentendo una maggiore

durata;

tale durata secondo la sentenza 470/89 della Corte costituzionale

deve essere «sostanzialmente contenuta»;

la Commissione difesa del Senato si appresta a discutere le propo-

ste di legge per l'istituzione del servizio civile nazionale la cui esistenza eÁ

condizione ± a parere delle stessa Corte costituzionale ± per attuare una

«comparazione univoca e precisa» fra servizio militare armato e servizio

sostitutivo civile;

impegna il Governo

in attesa del riordino della normativa sul servizio civile a preve-

dere, in sede di predisposizione del testo delle convenzioni, che detto pe-

riodo aggiuntivo sia rapportato alle specifiche esigenze del servizio e ab-

bia comunque una durata non superiore ai 30 giorni;
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a far sõÁ che all'obiettore che partecipa all'attivitaÁ di addestramento

aggiuntivo si applichino tutte le norme previste dalla presente legge per

gli obiettori in servizio civile.

9.46-B.3. Semenzato

Invito il presentatore ad illustrarli.

SEMENZATO. Signor Presidente, l'Assemblea generale delle Na-

zioni Unite ha approvato diverse risoluzioni sull'impiego di un contin-

gente di «Caschi Bianchi» in azioni particolari durante situazioni di crisi.

In Italia eÁ in corso un dibattito circa la possibilitaÁ di utilizzare gli

obiettori di coscienza in missioni di pace all'estero, che eÁ parzialmente

prevista dall'articolo 9 del disegno di legge in esame. L'ordine del giorno

n. 2 impegna pertanto il Governo a proporre, entro tre mesi, un provvedi-

mento, volto alla formazione di un contingente italiano di caschi bianchi,

che saraÁ esaminato e discusso dal Parlamento.

L'ordine del giorno n. 3 merita un'attenzione particolare; in premessa

vi eÁ una lunga citazione della sentenza della Corte costituzionale circa l'e-

quivalenza e la pari dignitaÁ tra il servizio militare armato e il servizio so-

stitutivo civile. In particolare la Corte costituzionale ha dichiarato che tale

equivalenza puoÁ essere pienamente realizzata in presenza di un servizio

nazionale unico, che spero sia istituito per legge in una prossima fase

dei lavori parlamentari, risulta invece piuÁ difficilmente attuabile qualora

il servizio civile sia prestato presso diversi enti ed istituti. Al legislatore

eÁ rimessa la facoltaÁ di stabilire una variazione della durata del servizio ci-

vile, prevedendo un periodo aggiuntivo, al solo fine di ottemperare ad esi-

genze formative; al di fuori di tale finalitaÁ, la differente durata tra servizio

militare e servizio sostitutivo rivestirebbe, in violazione della Costituzione,

un inaccettabile carattere sanzionatorio. La Corte costituzionale ha dunque

stabilito l'assoluta pari dignitaÁ dei due servizi, l'assoluta inammissibilitaÁ di

ogni disparitaÁ di durata tra prestazioni equivalenti e l'ammissibilitaÁ di una

differenziazione, purcheÁ sostanzialmente contenuta e commisurata all'o-

biettivo che si intende perseguire.

Il disegno di legge in esame rinvia alle convenzioni tra il Ministero

della difesa e i diversi enti presso i quali puoÁ essere espletato il servizio

sostitutivo civile, per quanto riguarda il periodo aggiuntivo, senza fissare ±

da parte del Parlamento ± un limite alla sua durata.

Il dispositivo dell'ordine del giorno impegna pertanto il Governo, in

attesa dell'emanazione della normativa complessiva sul servizio nazionale

civile (che la Corte costituzionale ha ribadito essere la sede appropriata

per effettuare commisurazioni precise) a prevedere, nell'ambito della sti-

pula delle convenzioni, che il periodo di formazione non superi trenta

giorni. In tal modo viene accolta un'esigenza posta nella seduta di ieri

dalla senatrice Scopelliti e viene recepita, seppure con la previsione di

un lasso di tempo maggiore, una proposta avanzata dallo stesso relatore,



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 19 ±

397ã Seduta 11 Giugno 1998Assemblea - Resoconto stenografico

dal senatore Petrucci e dal senatore Ucchielli e che prevedeva quindici

giorni per la formazione.

Credo che un mese sia un tempo congruo per realizzare una forma-

zione che rimanga all'interno di quel rapporto tra tempo aggiunto e tempo

generale che eÁ in sostanza di 1 a 10, che credo sia un elemento importante

da fissare; si tratta infatti anche di rimanere all'interno di un criterio che eÁ

stato ribadito dalla Corte costituzionale e di evitare anche la questione che

eÁ stata sollevata da alcuni costituzionalisti in quanto, essendo quella della

durata del servizio militare una dichiarata riserva di legge, non fissare in

maniera precisa, almeno a livello di indicazione, i tempi di questo criterio

aggiuntivo, rischia di far cadere in una situazione di incostituzionalitaÁ

della legge stessa.

PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a

pronunciarsi sugli ordini del giorni in esame.

* LORETO, relatore. Signor Presidente, esprimo parere favorevole sul-

l'ordine del giorno n. 2. Concordo poi con le motivazioni che sono state

illustrate dal senatore Semenzato in merito all'ordine del giorno n. 3. In

effetti, la sentenza n. 470 del 1989 della Corte costituzionale va proprio

in questa direzione. Ho qualche perplessitaÁ invece sulla coerenza con il

testo legislativo che ci accingiamo a votare, che rimanda a convenzioni

da stipularsi tra Ministero ed enti la determinazione innanzitutto della ne-

cessitaÁ di questi periodi di formazione aggiuntivi rispetto al periodo del

servizio civile, e poi della durata.

Ora, siccome i contraenti dovranno essere due, con l'ordine del

giorno n. 3 si impegna soltanto il Governo. Gli enti peroÁ hanno le loro

necessitaÁ addestrative da far valere, e quindi ho qualche perplessitaÁ sul ca-

rattere impegnativo per il Governo dell'approvazione di un simile docu-

mento. Sostanzialmente concordo comunque con quello che eÁ stato detto

dal senatore Semenzato, per cui mi rimetto a quanto l'Assemblea vorraÁ

decidere sull'argomento.

* RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente, il

Governo accoglie l'ordine del giorno n. 2 come raccomandazione, diciamo

come una raccomandazione rafforzata, se si puoÁ usare questo termine, per-

cheÁ i tempi sono molto ristretti e non sappiamo neanche se ci possono es-

sere le condizioni necessarie. Comunque ne apprezziamo lo spirito.

Per quanto riguarda l'ordine del giorno n. 3, credo che il relatore si

sia giaÁ espresso in maniera esatta. EÁ chiaro che egli non si poteva pronun-

ciare diversamente, se non rimettersi all'Aula, dato l'invito che gli era

stato rivolto. Credo che l'articolo 9, al comma 4, parli proprio chiaramente

di un rapporto che veda la partecipazione degli enti. Infatti questi, in base

alle particolari esigenze dei servizi che vengono svolti, possono stabilire

un periodo di addestramento. Tra le altre cose, occorre dire che il giovane

sceglie volontariamente di andare in questi enti per cui, una volta che ac-

cetta di andare in un ente che dovesse avere alcune necessitaÁ diverse da
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quelle di individuare solo 30 giorni di addestramento, eÁ chiaro che fa un

accordo preciso direttamente con l'ente in questione; pertanto il Governo

non si puoÁ impegnare in una cosa che non lo riguarda direttamente.

Mi sembra che l'articolo 9 rappresenti correttamente le necessitaÁ de-

gli enti e dei volontari, e ovviamente il Governo non puoÁ intromettersi in

queste cose. Pertanto gradiremmo il ritiro dell'ordine del giorno; altrimenti

dovrei esprimere a nome del Governo parere contrario.

PRESIDENTE. Senatore Semenzato, dati i pareri espressi dal relatore

e dal rappresentante del Governo, intende accogliere l'invito che le eÁ stato

rivolto, oppure intende insistere sulla votazione degli ordini del giorno?

SEMENZATO. Signor Presidente, accetto l'accoglimento come rac-

comandazione dell'ordine del giorno n. 2.

Sul secondo ordine del giorno voglio soltanto sottolineare che qui

non si stabiliscono 30 giorni, ma si prevede che tale periodo rappresenti

il possibile tetto massimo eccedente il periodo ordinario, all'interno del

quale si lascia una piuÁ larga possibilitaÁ alle convenzioni di agire. In as-

senza della previsione di tale termine, magari anche per iniziativa degli

enti, potrebbero essere previsti periodi tali da ricadere in una possibile

violazione del citato dettato della Corte costituzionale.

Credo, quindi, che tale elemento vada tenuto presente, percheÁ rappre-

senta un vincolo (d'altra parte il Parlamento deve vincolare il Governo,

non ha altre scelte al riguardo): questo ordine del giorno vincola uno

dei due «contendenti», quello che fa questi accordi sulla base di una rap-

presentanza dello Stato e quindi che eÁ tenuto in primo luogo a difendere e

a rappresentare la Costituzione, ad ottemperare a questa richiesta.

Da tale punto di vista mantengo l'ordine del giorno n. 3 ed insisto

per la sua votazione.

RUSSO SPENA. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

RUSSO SPENA. Signor Presidente, dichiaro il mio voto favorevole

sull'ordine del giorno n. 3, presentato dal senatore Semenzato.

Come, del resto, avevo giaÁ ampiamente preannunziato nel mio inter-

vento di ieri mi pare che esso prefiguri una strada possibile di fronte ad un

indubbio peggioramento del testo che ritorna dalla Camera dei deputati e

pone il problema importante delle equivalenze (al quale indirettamente al-

lude) e quindi della pari «dignitaÁ fra servizio militare armato e servizio

sostitutivo civile».

Avendo oggi all'esame questo testo di legge, che non possiamo mo-

dificare per evitare che torni alla Camera dei deputati (percheÁ vogliamo

che il diritto all'obiezione di coscienza, finalmente, giunga alla definitiva

approvazione), credo che l'unica strada percorribile sia ± per l'appunto ±

quella dell'accoglimento di tale ordine del giorno. GiaÁ, del resto, con il
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collega Petrucci e con lo stesso Semenzato avevamo presentato un ordine

del giorno sulla questione presso la Commissione difesa. Non comprendo

le motivazioni contrarie esposte qui dal Governo, ma mi pare che, con il

chiarimento che ha or ora svolto il senatore Semenzato sull'ordine del

giorno n. 3, esso potrebbe quanto meno essere accettato dal Governo

come raccomandazione.

In ogni caso, chiedo che l'Assemblea si esprima a favore dell'ordine

del giorno n. 3 e che cioÁ impegni il Governo all'interno di quella duttilitaÁ

che, del resto, eÁ contenuta nell'ordine del giorno stesso. Una duttilitaÁ di

percorso che, peroÁ, riafferma un principio sacrosanto sul piano giuridico,

ribadito dalla citata sentenza della Corte costituzionale n. 470 del 1989:

quello «della equivalenza e quindi della pari dignitaÁ fra servizio militare

armato e servizio sostitutivo civile». Altrimenti, faremmo «entrare dalla

finestra cioÁ che vogliamo cacciare dalla porta», determinando in qualche

modo una punizione per gli obiettori di coscienza.

Credo, quindi, che il Governo debba rendersi conto che a quest'or-

dine del giorno eÁ sottesa la grande questione della pari dignitaÁ.

La ringrazio sin d'ora, signor sottosegretario Rivera, se vorraÁ aggiun-

gere, nel suo intervento, alcune considerazioni nel merito che dimostrino

un ripensamento da parte del Governo.

PETRUCCI. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

* PETRUCCI. Signor Presidente, con i colleghi Semenzato e Russo

Spena avevamo giaÁ presentato in Commissione difesa un ordine del giorno

meno articolato, ma che certamente perseguiva gli stessi obiettivi: quelli,

cioeÁ, di cercare di fissare un tetto massimo al periodo di formazione che

possono prevedere gli enti.

Evidentemente ci sono due esigenze che si confrontano: alla scelta

ideale del giovane che opta per l'obiezione di coscienza (ed in quanto

scelta ideale avallata dalla citata sentenza della Corte costituzionale non

puoÁ essere penalizzata; si devono, quindi, prevedere pari dignitaÁ e durata

al servizio militare e al servizio sostitutivo civile) si contrappone quella,

spesso avanzata dagli enti che ospitano obiettori di coscienza, di poterli

avere a disposizione per un adeguato periodo di formazione.

Il fatto di non aver indicato alcun termine nel provvedimento lascia

troppa discrezionalitaÁ e non vorremmo realisticamente che si determinasse

un uso eccessivo del periodo di formazione, che nei fatti andrebbe a dila-

tare i tempi dell'opera di obiezione di coscienza e quindi a determinare

una penalizzazione dell'obiettore.

Dobbiamo tenere conto (lo ricordavo anche ieri, in sede di discus-

sione generale) che stiamo per mettere mano all'esame del testo sul servi-

zio civile, in cui potremo affrontare in maniera piuÁ organica tutto l'im-

pianto normativo che riguarda questo aspetto. Quindi, anch'io vorrei

invitare il Governo ad accettare quest'ordine del giorno almeno come rac-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 22 ±

397ã Seduta 11 Giugno 1998Assemblea - Resoconto stenografico

comandazione, rimandando la trattazione del tema ad una discussione piuÁ

puntuale ed approfondita al momento dell'esame della normativa sul ser-

vizio civile.

SCOPELLITI. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SCOPELLITI. Signor Presidente, vorrei preannunciare il mio voto fa-

vorevole a quest'ordine del giorno per i motivi che ho giaÁ avuto modo di

esprimere ieri nel corso della discussione generale. In effetti questo pe-

riodo aggiuntivo di addestramento non eÁ che un tentativo di aumentare

il periodo del servizio civile, ma il fatto di lasciarlo a tempo indeterminato

e quindi di lasciarlo alla discrezionalitaÁ di questo o quell'ente con cui c'eÁ

la convenzione credo sia scorretto e ± come dire ± quasi incostituzionale,

percheÁ viene a creare una situazione differenziata da regione a regione, da

cittaÁ a cittaÁ. Per questi motivi preannuncio il mio voto a favore dell'ordine

del giorno del senatore Semenzato.

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunciarsi

nuovamente sull'ordine del giorno n. 3, alla luce degli interventi svolti.

* RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente,

naturalmente il Governo comprende le motivazioni di questo ordine del

giorno non essendo contrario nel merito al suo contenuto, era peroÁ neces-

sario stabilire che il Governo non poteva impegnarsi anche per conto degli

enti. Tuttavia, tenuto conto tra le altre cose che gli ausiliari svolgono un

servizio piuÁ lungo di due mesi, e non di un mese soltanto, credo che, chia-

rita la situazione, il Governo possa accettare l'ordine del giorno come rac-

comandazione, considerato che vengono meno le motivazioni che in un

primo tempo potevano spingere a rifiutarlo.

PRESIDENTE. Senatore Semenzato, lei insiste per la votazione del-

l'ordine del giorno n. 3, a sua firma?

SEMENZATO. Signor Presidente, accolgo con favore la disponibilitaÁ

del Governo ad accettare l'ordine del giorno come raccomandazione, te-

nendo conto che il Sottosegretario ha esplicitato che la sua preoccupazione

riguarda le richieste degli enti mentre il Governo sostanzialmente condi-

vide l'opportunitaÁ di contenere il periodo aggiuntivo di formazione; credo

che questo sia un elemento chiarificatore. D'altra parte, sono convinto che

gli enti non chiederanno periodi particolarmente lunghi, percheÁ il pro-

blema della formazione deve poi esplicitarsi nel percorso.

Per questo, non insisto per la votazione, vista la dichiarazione del

Governo di accogliere l'ordine del giorno come raccomandazione.
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PRESIDENTE. Metto ai voti l'articolo 9.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame degli articoli successivi:

Art. 10.

1. Presso l'Ufficio nazionale per il servizio civile eÁ istituito e tenuto

l'albo degli enti e delle organizzazioni convenzionati di cui all'articolo 8,

comma 2. Allo stesso Ufficio eÁ affidata la tenuta della lista degli obiettori.

2. Presso il medesimo Ufficio nazionale per il servizio civile eÁ isti-

tuita la Consulta nazionale per il servizio civile quale organismo perma-

nente di consultazione, riferimento e confronto per il medesimo Ufficio.

3. La Consulta eÁ formata da un rappresentante del Dipartimento della

protezione civile, da un rappresentante del Corpo nazionale dei vigili del

fuoco, da quattro rappresentanti degli enti convenzionati operanti a livello

nazionale, da due delegati di organismi rappresentativi di enti convenzio-

nati distribuiti su base territoriale nazionale, da quattro delegati di organi-

smi rappresentativi di obiettori operanti su base territoriale nazionale, non-

cheÁ da due rappresentanti scelti nelle Amministrazioni dello Stato

coinvolte.

4. La Consulta esprime pareri all'Ufficio nazionale per il servizio ci-

vile sulle materie di cui all'articolo 8, comma 2, lettere a), c), e), i) e l),

noncheÁ sui criteri e sull'organizzazione generale del servizio e sul modello

di convenzione tipo.

5. Il Presidente del Consiglio dei ministri, entro cinque mesi dalla

data di entrata in vigore della presente legge, con proprio decreto, disci-

plina l'organizzazione e l'attivitaÁ della Consulta.

Lo metto ai voti.

EÁ approvato.

Art. 11.

1. Gli enti e le organizzazioni pubblici e privati che intendano con-

correre all'attuazione del servizio civile mediante l'attivitaÁ degli obiettori

di coscienza, per essere ammessi alla convenzione con l'Ufficio nazionale

per il servizio civile, devono possedere i seguenti requisiti:

a) assenza di scopo di lucro;

b) corrispondenza tra le proprie finalitaÁ istituzionali e quelle di cui

all'articolo 8, comma 2, lettera b);

c) capacitaÁ organizzativa e possibilitaÁ di impiego in rapporto al ser-

vizio civile;

Voto art. 9

Voto artt. 10,
11, 12, 13
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d) aver svolto attivitaÁ continuativa da non meno di tre anni.

2. Gli enti e le organizzazioni di cui al comma 1 inoltrano domanda

di ammissione alla convenzione all'Ufficio nazionale per il servizio civile.

Nella domanda di ammissione alla convenzione essi devono indicare i set-

tori di intervento di propria competenza, le sedi e i centri operativi per

l'impiego degli obiettori, il numero totale dei medesimi che puoÁ essere

impiegato e la loro distribuzione nei vari luoghi di servizio.

3. Gli enti e le organizzazioni di cui al comma 1 debbono inoltre in-

dicare la loro disponibilitaÁ a fornire agli obiettori in servizio civile vitto e

alloggio nei casi in cui cioÁ sia dagli stessi enti ed organizzazioni ritenuto

necessario per la qualitaÁ del servizio civile o qualora i medesimi enti e

organizzazioni intendano utilizzare obiettori non residenti nel comune

della sede di servizio. All'ente o all'organizzazione tenuti a fornire vitto

e alloggio agli obiettori sono rimborsate le spese sostenute, con le moda-

litaÁ previste dall'Ufficio nazionale per il servizio civile, sentita la Consulta

nazionale per il servizio civile.

4. In nessun caso l'obiettore puoÁ essere utilizzato in sostituzione di

personale assunto o da assumere per obblighi di legge o per norme statu-

tarie organiche dell'organismo presso cui presta servizio civile.

5. Ogni convenzione viene stipulata sulla base della presentazione di

un preciso progetto di impiego in rapporto alle finalitaÁ dell'ente e nel ri-

spetto delle norme che tutelano l'integritaÁ fisica e morale del cittadino.

6. EÁ condizione per la stipulazione della convenzione la dimostra-

zione, da parte dell'ente, della idoneitaÁ organizzativa a provvedere all'ad-

destramento al servizio civile previsto dai precedenti articoli.

7. L'Ufficio nazionale per il servizio civile accerta la sussistenza dei

requisiti dichiarati dagli enti e dalle organizzazioni che hanno inoltrato la

domanda di ammissione alla convenzione.

8. Sulle controversie aventi per oggetto le convenzioni previste dal

presente articolo, decide il tribunale amministrativo regionale territorial-

mente competente con riferimento alla sede dell'ente o dell'organizza-

zione, quale indicata nella convenzione.

9. All'atto della stipula della convenzione gli enti si impegnano a non

corrispondere agli obiettori alcuna somma a titolo di controvalore e simili,

pena la risoluzione automatica della convenzione.

Lo metto ai voti.

EÁ approvato.

Art. 12.

1. L'Ufficio nazionale per il servizio civile comunica immediata-

mente al Ministero della difesa l'avvenuto espletamento del servizio da

parte dell'obiettore di coscienza.
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2. I competenti organi di leva provvedono a porre l'interessato in

congedo illimitato, dandogliene tempestivamente comunicazione.

Lo metto ai voti.

EÁ approvato.

Art. 13.

1. Tutti coloro che abbiano prestato servizio civile ai sensi della pre-

sente legge, o della legge 15 dicembre 1972, n. 772, e successive modi-

ficazioni ed integrazioni, noncheÁ tutti coloro i quali si siano avvalsi del-

l'articolo 33 della legge 15 dicembre 1971, n. 1222, sono soggetti, sino

all'etaÁ prevista per i cittadini che hanno prestato servizio militare, al ri-

chiamo in caso di pubblica calamitaÁ.

2. L'Ufficio nazionale per il servizio civile tiene apposito elenco dei

cittadini soggetti a richiamo ai sensi del comma 1.

3. Nel periodo di richiamo si applicano integralmente le norme penali

e disciplinari previste dalla presente legge per gli ammessi al servizio ci-

vile.

4. In caso di guerra o di mobilitazione generale, gli obiettori di co-

scienza che prestano il servizio civile o che, avendolo svolto, siano richia-

mati in servizio, e per i quali non siano sopravvenute le condizioni osta-

tive di cui all'articolo 2, sono assegnati alla protezione civile ed alla

Croce rossa.

Lo metto ai voti.

EÁ approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 14:

Art. 14.

1. L'obiettore ammesso al servizio civile che rifiuta di prestarlo eÁ pu-

nito con la reclusione da sei mesi a due anni.

2. Alla stessa pena soggiace chi, non avendo chiesto o non avendo

ottenuto l'ammissione al servizio civile, rifiuta di prestare il servizio mi-

litare, prima o dopo averlo assunto, adducendo motivi di coscienza che

ostano alla prestazione del servizio militare.

3. Competente a giudicare per i reati di cui ai commi 1 e 2 eÁ il pre-

tore del luogo nel quale deve essere svolto il servizio civile o il servizio

militare.

4. La sentenza penale di condanna per uno dei reati di cui ai commi 1

e 2 esonera dagli obblighi di leva.

Esame art. 14
ore 10, 11



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 26 ±

397ã Seduta 11 Giugno 1998Assemblea - Resoconto stenografico

5. Coloro che in tempo di pace, adducendo motivi diversi da quelli

indicati dall'articolo 1 o senza addurre motivo alcuno, rifiutano total-

mente, prima o dopo averlo assunto, la prestazione del servizio militare

di leva, sono esonerati dall'obbligo di prestarlo quando abbiano espiato

per il suddetto rifiuto la pena della reclusione per un periodo complessi-

vamente non inferiore alla durata del servizio militare di leva.

6. L'imputato o il condannato puoÁ fare domanda per essere nuova-

mente assegnato o ammesso al servizio civile nei casi previsti dai commi

1 e 2, tranne nel caso in cui tale domanda sia giaÁ stata presentata e re-

spinta per i motivi di cui all'articolo 2. Nei casi previsti dal comma 2,

puoÁ essere fatta domanda di prestare servizio nelle Forze armate.

7. Per la decisione sulle domande di cui al comma 6, il termine di cui

all'articolo 5, comma 1, eÁ ridotto a tre mesi.

8. L'accoglimento delle domande estingue il reato. Il tempo trascorso

in stato di detenzione eÁ computato in diminuzione della durata prescritta

per il servizio militare o per il servizio civile.

Su questo articolo eÁ stato presentato il seguente emendamento:

Al comma 4, sostituire le parole: «La sentenza penale di condanna»

con le seguenti: «Il passaggio in giudicato della sentenza penale di con-

danna».

14.1 Pellicini, Palombo

Invito i presentatori ad illustrarlo.

PELLICINI. Signor Presidente, l'emendamento 14.1 stabilisce che la

«sentenza penale di condanna» di cui al comma 4 dell'articolo 14 debba

essere passata in giudicato.

L'articolo 14, secondo il testo approvato dal Senato, prevedeva che

l'effetto dell'esonero si produceva a seguito dell'espiazione della pena

per uno dei reati di cui ai commi 1 e 2. Si era cosõÁ introdotto il concetto

che l'espiazione, in sostanza la galera, equivaleva al servizio militare, con-

cetto perfettamente contrario a quello per cui nella «Legione straniera»,

viceversa, si emendavano i delitti con il servizio alla patria (ma lasciamo

perdere questo profilo). Dopo le modifiche apportate dalla Camera, l'eso-

nero dagli obblighi di leva interviene a seguito di sentenza penale di con-

danna, sempre per uno dei reati di cui ai commi 1 e 2. Riteniamo che

quanto meno deve trattarsi di sentenza passata in giudicato; altrimenti an-

che una sentenza di primo grado, soggetta ad eventuale ricorso, potrebbe

produrre questo effetto. Ma il punto focale dell'emendamento eÁ un altro, e

lo avevamo messo in evidenza.

Vorrei, e spererei, che l'Aula sul punto prestasse attenzione. Questa

norma denota, se mai ce ne fosse bisogno, che tipo di legge si eÁ voluta

fare in tutti i modi. Mentre eÁ concepibile che l'obiettore di coscienza, pro-

prio percheÁ obietta ± oggi eÁ un diritto ± non debba subire le sanzioni pe-
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nali previste precedentemente, eÁ evidente che qualora dopo aver obiettato

si rifiutasse di svolgere il servizio civile, non potrebbe beneficiare di

grande tolleranza da parte dello Stato. PeroÁ, siccome la pena prevista va

dai sei mesi ai due anni, con l'eventuale patteggiamento e le attenuanti

generiche, questa persona, che adducendo motivi di coscienza non fa

neanche il servizio civile rifiutandosi, per esempio, di portare in biblioteca

un paraplegico, dimostrando un attaccamento evidentemente «forte» alla

collettivitaÁ, con una condanna minima convertita in multa (percheÁ siamo

al di sotto dei termini massimi previsti) con qualche milione, che poi

non pagheraÁ, puoÁ tranquillamente non fare neÁ il servizio militare neÁ quello

civile.

Quando abbiamo detto che in definitiva questa legge apriva delle ma-

glie larghissime di fronte all'obbligo di svolgere il proprio dovere di sol-

dato o, quanto meno, quello di cittadino nel servizio civile, dicevamo una

veritaÁ. E siccome ci sembra che non vi sia molta attenzione sull'argo-

mento chiedo che prima di votare l'emendamento in questione si proceda

alla verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Invito il relatore ed il rappresentante del Governo a

pronunziarsi sull'emendamento in esame.

LORETO, relatore. Signor Presidente, esprimo parere contrario per-

cheÁ mi sembra che la materia sia giaÁ stata trattata in maniera opposta ri-

spetto a cioÁ che diceva il senatore Pellicini da parte della Corte costituzio-

nale, con la sentenza n. 43 del 10 febbraio 1997.

RIVERA, sottosegretario di Stato per la difesa. Signor Presidente, il

mio parere eÁ contrario. (Commenti del senatore Maceratini).

Verifica del numero legale

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta

di verifica del numero legale avanzata dal senatore Pellicini risulta appog-

giata dal prescritto numero di senatori, mediante procedimento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

Invito pertanto i senatori a far constatare la loro presenza mediante

procedimento elettronico.

(Segue la verifica del numero legale).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Sospendo pertanto la seduta per un'ora.
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(La seduta, sospesa alle ore 10,15, eÁ ripresa alle ore 11,15).

Sull'ordine dei lavori

PRESIDENTE. Riprendiamo i nostri lavori.

CASTELLI. Domando di parlare sull'ordine dei lavori.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

* CASTELLI. Signor Presidente, a termini di Regolamento, ho inten-

zione di intervenire a fine seduta per sollecitare la risposta all'interroga-

zione 4-11341, da me presentata, che ritengo molto importante. Ora,

peroÁ, si pone un problema. Se i colleghi del Gruppo Alleanza Nazionale

chiederanno nuovamente la verifica del numero legale, puoÁ darsi che il

numero legale non vi saraÁ e automaticamente la seduta verraÁ sospesa ed

io, pertanto, non avroÁ piuÁ la possibilitaÁ di intervenire.

Chiedo a lei, quindi, come si possa risolvere questo problema ed,

eventualmente, se puoÁ concedermi la facoltaÁ di intervenire brevemente

adesso; altrimenti, se questo stato di cose andraÁ avanti ± ripeto ± non

avroÁ la possibilitaÁ di intervenire.

PRESIDENTE. Senatore Castelli, le daroÁ comunque la parola prima

di togliere la seduta.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 46-B

PRESIDENTE. Passiamo nuovamente alla votazione dell'emenda-

mento 14.1.

Verifica del numero legale

CUSIMANO. Chiediamo la verifica del numero legale.

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a verificare se la richiesta

risulta appoggiata dal prescritto numero di senatori, mediante procedi-

mento elettronico.

(La richiesta risulta appoggiata).

FASSONE. Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Senatore Fassone, siamo in fase di verifica del nu-

mero legale. Immediatamente dopo, se vi saraÁ il numero legale, lei avraÁ

la facoltaÁ di intervenire.

Sospensione
seduta
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Invito pertanto i senatori a far constatare la loro presenza mediante

procedimento elettronico.

(La senatrice D'Alessandro Prisco entra in Aula e annuncia che la 1ã

Commissione permanente eÁ riunita).

BARBIERI. Signor Presidente, mi risulta che attualmente la 1ã Com-

missione permanente sia riunita.

PRESIDENTE. Accertiamo subito se vi eÁ una Commissione riunita

percheÁ, se cosõÁ fosse, dovremmo attendere che venga sconvocata.

Risulta che in questo momento nessuna Commissione sia riunita.

BARBIERI. Noi sappiamo che eÁ riunita!

PRESIDENTE. Senatrice Barbieri, secondo quanto risulta agli Uf-

fici, non eÁ riunita alcuna Commissione: non posso fare altro che attenermi

a quanto indicatomi dagli Uffici.

(Segue la verifica del numero legale).

Il Senato non eÁ in numero legale.

Ha ora facoltaÁ di parlare, senatore Castelli.

* CASTELLI. Signor Presidente, la ringrazio. Ho presentato un'interro-

gazione urgente al Ministro dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo per illustrare una questione che riguarda la Moto

Guzzi di Mandello.

La Moto Guzzi ± come credo tutti sappiamo ± eÁ una gloriosa casa

motociclistica, fondata nel 1921 che, da allora, ha sempre operato sul ter-

ritorio di Mandello; ha superato tantissime difficoltaÁ, legate proprio alle

crisi oggettive succedutesi nel mondo motociclistico italiano... (Le sena-

trici Barbieri e D'Alessandro Prisco salgono protestando al banco della

Presidenza).

D'ALESSANDRO PRISCO. Signor Presidente, la informo che la 1ã

Commissione permanente era riunita! Sembra che io abbia dichiarato il

falso! Non sono abituata ad una simile situazione!

PRESIDENTE. No, non eÁ cosõÁ! (Proteste della senatrice Barbieri).

CUSIMANO. Senatrice Barbieri, se la prenda con il suo collega Vil-

lone, presidente della 1ã Commissione!

PRESIDENTE. Do atto degli accertamenti che hanno effettuato gli

uffici. EÁ stata contattata telefonicamente la 1ã Commissione e non rispon-

deva nessuno, laddove avrebbero dovuto essere riuniti. Alla segreteria cen-
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trale delle Commissioni, che ne ha dato atto agli Uffici dell'Assemblea,

risultava che nessuna Commissione era in seduta.

D'ALESSANDRO PRISCO. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

D'ALESSANDRO PRISCO. Signor Presidente, vorrei soltanto far ri-

levare che la 1ã Commissione era riunita. Certo, adesso si saraÁ anche

sciolta, ma quando eÁ stata dichiarata l'insussistenza del numero legale

era riunita. Se permette, questo eÁ stato dichiarato in Aula da un compo-

nente della 1ã Commissione, che eÁ anche componente dell'Ufficio di Pre-

sidenza il quale ha esattamente l'onere di verificare tali questioni. Quindi,

se mi permette, l'indagine andava fatta piuÁ seriamente.

C'eÁ una contraddizione che non puoÁ essere risolta burocraticamente.

La prego, signor Presidente, di tenerne conto, altrimenti la conclusione eÁ

che io ho detto il falso, cosa che vorrei fosse esclusa.

PRESIDENTE. Senatrice D'Alessandro Prisco. non mi sono mai so-

gnato di sospettare che lei abbia detto il falso. Ho pensato, per la veritaÁ,

che lei avesse una informazione inesatta, il che eÁ tutto un altro discorso.

Gli Uffici dell'Assemblea hanno contattato telefonicamente la 1ã

Commissione, ma non ha risposto nessuno laddove avrebbe dovuto essere

riunita. La segreteria centrale delle Commissioni ha dichiarato che risul-

tava che nessuna Commissione era riunita. Il numero legale secondo il Re-

golamento deve essere accertato avendo riguardo ai senatori che sono pre-

senti in Aula. Il fatto di protrarre la verifica eÁ, a mio parere, un utile

espediente ma non puoÁ essere prolungato all'infinito.

BARBIERI. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

* BARBIERI. Signor Presidente, con tutto il rispetto per la sua persona

e per il ruolo che in questo momento lei ricopre, non accetto che rispetto

alla questione che si eÁ verificata in questa Aula lei usi le parole: «utile

espediente».

Quando le ho segnalato ± e poi la cosa eÁ stata confermata dalla se-

natrice D'Alessandro Prisco ± che mi risultava fosse in quel momento riu-

nita una Commissione, era ancora aperta la votazione; quindi vi erano

tutte le condizioni affincheÁ la verifica se la Commissione fosse riunita

non si fermasse ad una chiamata telefonica senza risposta.

Formalmente questa segnalazione era stata fatta. Desidero quindi che

la questione venga conclusa non con un richiamo agli «utili espedienti»,
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ma con la presa d'atto che vi eÁ stato un mancato funzionamento del coor-

dinamento tra l'Aula e le Commissioni. Questo eÁ quello che eÁ accaduto.

PuoÁ accadere che nell'incrocio dei lavori le Commissioni utilizzino le

ore di sospensione dell'Aula per essere piuÁ produttive. Non eÁ giusto che

questa iniziativa utile ricada su tutto il Senato in termini di difficoltaÁ a

varare una legge che riteniamo importante e che ci tiene qui. Giustamente,

qui dobbiamo stare non tutti lo fanno, anche coloro che dichiarano di es-

sere favorevoli a questa legge.

A questo punto, che intervenga nel percorso complicato che ho de-

scritto anche una disfunzione e che di tale disfunzione si parli come se

fosse un «utile espediente» eÁ assolutamente inaccettabile.

PRESIDENTE. Senatrice Barbieri, forse non mi sono espresso bene.

Il Regolamento prevede ± almeno cosõÁ eÁ secondo l'interpretazione che do

del testo ± che la verifica del numero legale venga fatta considerando i

senatori presenti in Aula al momento della richiesta di effettuazione.

Per prassi in Senato si ricorre a cioÁ che ho definito un «utile espediente»

± utile, percheÁ eÁ opportuno che vi sia il numero legale ± per cui si attende

che i senatori fuori dell'Aula prendano parte alla votazione. Ella sa, o do-

vrebbe sapere, che ho piuÁ volte posto questo problema in sede di Ufficio

di Presidenza: il Regolamento infatti non autorizza a rinviare a lungo la

chiusura delle operazioni di verifica del numero legale.

MARCHETTI. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MARCHETTI. Signor Presidente, intervengo per confermare che i se-

natori componenti della 1ã Commissione, al momento dell'effettuazione

della verifica, erano riuniti in seduta. Non siamo stati avvisati dell'indi-

zione delle operazioni di verifica neÁ della ripresa dei lavori dell'Assem-

blea.

CUSIMANO. Era noto che la seduta sarebbe ripresa alle ore 11,15!

(Commenti dal Gruppo Alleanza Nazionale).

PRESIDENTE. Senatore Cusimano, la invito a non agitarsi.

MARCHETTI. Non capisco per quale ragione il senatore Cusimano

replichi con tale veemenza: mi sto limitando a confermare che le cose

sono andate in questo modo, cioeÁ che la Commissione era riunita.

PRESIDENTE. Mi assumo ovviamente la responsabilitaÁ di quanto

fatto dall'Ufficio di Presidenza.
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Per la risposta scritta ad una interrogazione

PRESIDENTE. Ha ora facoltaÁ di parlare il senatore Castelli che l'a-

veva precedentemente chiesto.

* CASTELLI. Signor Presidente, spero che questo incidente sia chiuso.

Faccio solo osservare che tutti sapevano che l'Assemblea era riconvocata

per le ore 11,15; ritengo assurdo che l'Aula debba attendere le decisioni di

una Commissione.

Intervengo per sollecitare il ministro dell'industria Bersani, affincheÁ

venga immediatamente a rispondere ad una interrogazione, la 4-11341,

che pone una questione estremamente importante per il territorio lom-

bardo, che riguarda la Moto Guzzi. Si tratta di una gloriosissima ditta co-

struttrice di motociclette, fondata nel 1921, con sede a Mandello Lario.

Per Mandello Lario non eÁ piuÁ soltanto una fabbrica, ma eÁ un simbolo, eÁ

meta di turisti di tutto il mondo e migliaia di motociclisti vengono a vi-

sitare il museo estremamente interessante per la storia della motoristica

italiana.

In questo momento esiste un progetto...

PRESIDENTE. Senatore Castelli, le ho dato la parola per sollecitare

la risposta ad una interrogazione, non giaÁ per illustrarla.

CASTELLI. Ci arrivo, signor Presidente.

PRESIDENTE. Ci deve arrivare immediatamente, altrimenti le tolgo

la parola.

CASTELLI. Vorrei segnalare alla Presidenza che ho inviato un tele-

gramma per sollecitare un incontro urgente con tutte le forze istituzionali

della provincia, al quale il Ministro dell'industria non si eÁ neanche de-

gnato di rispondere. Chiedo pertanto alla Presidenza di tutelare la dignitaÁ

dei parlamentari invitando il ministro Bersani a rispondere sollecitamente

su tale questione.

PRESIDENTE. La Presidenza si faraÁ interprete presso il Governo

della richiesta del senatore Castelli.

Stante l'assenza del numero legale, sospendo la seduta per un'ora e

avverto che i lavori riprenderanno con la discussione delle mozioni sulla

Corte penale internazionale all'ordine del giorno.
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(La seduta, sospesa alle ore 11,30, eÁ ripresa alle ore 12,40).

Presidenza del vice presidente FISICHELLA

Discussione e approvazione, con modificazioni, delle mozioni

nn. 176, 250 e 259 sulla Corte penale internazionale

PRESIDENTE. La seduta eÁ ripresa. L'arrivo dell'onorevole Sottose-

gretario ci consente di avviare la discussione delle mozioni sulla Corte pe-

nale internazionale, che sono le seguenti:

SCOPELLITI, GAWRONSKI, ANDREOLLI, ANDREOTTI, BAT-

TAFARANO, BERNASCONI, BEVILACQUA, BOSI, BONATESTA,

BRIENZA, BRUNO GANERI, CARUSO Antonino, CAPALDI, CA-

STELLANI Carla, CONTE, COSTA, CIMMINO, D'ALESSANDRO PRI-

SCO, D'ALIÁ, DANIELE GALDI, DE GUIDI, DE LUCA Athos, DEL

TURCO, DENTAMARO, DUVA, ERROI, FALOMI, FIGURELLI, FU-

MAGALLI CARULLI, GUBERT, LAURO, LO CURZIO, LORENZI,

LUBRANO di RICCO, MANCA, MANIERI, MARINO, MEDURI, ME-

LONI, MELUZZI, MILIO, MONTELEONE, NAVA, OCCHIPINTI, PA-

GANO, PASTORE, PERA, PETTINATO, PIANETTA, PIERONI, SAL-

VATO, SALVI, SARACCO, SELLA DI MONTELUCE, SILIQUINI,

PALOMBO, RESCAGLIO, RIPAMONTI, ROBOL, RUSSO SPENA,

SARTO, SENESE, TAPPARO, TAROLLI, TERRACINI, TOMASSINI,

ZILIO. ± Il Senato,

premesso:

che il 20 novembre 1989 l'Assemblea generale delle Nazioni Unite

ha approvato la Convenzione internazionale sui diritti dell'infanzia, suc-

cessivamente ratificata dall'Italia con legge 27 maggio 1991, n. 176;

che all'articolo 19 si afferma che gli Stati parti «adotteranno ogni

misura appropriata di natura legislativa, amministrativa, sociale ed educa-

tiva per proteggere il fanciullo contro qualsiasi forma di violenza, danno o

brutalitaÁ fisica o mentale, abbandono o negligenza, maltrattamento o sfrut-

tamento, inclusa la violenza sessuale, mentre eÁ sotto la tutela dei suoi ge-

nitori, o di uno di essi, dei tutori o del tutore o di chiunque altro se ne

prenda cura»;

che all'articolo 32 si riconoscono i diritti dei bambini ad essere di-

fesi da forme di lavoro che comportino rischi e ne compromettano la sa-

lute, l'istruzione o lo sviluppo fisico, mentale, spirituale, morale o sociale;

che all'articolo 34 si afferma che gli Stati parti «si impegnano a

proteggere il fanciullo contro ogni forma di sfruttamento sessuale e vio-

lenza sessuale»;

Sospensione
seduta

Cambio
di Presidenza
ore 12,40

Discussione
mozioni nn. 176,
250, 259
ore 12,40



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 34 ±

397ã Seduta 11 Giugno 1998Assemblea - Resoconto stenografico

che il rapporto dell'ILO, che saraÁ presentato nel 1998 a Ginevra, in

occasione della Conferenza internazionale del lavoro, indica che circa 250

milioni di bambini in etaÁ compresa tra i 5 ed i 14 anni lavorano nei paesi

in via di sviluppo, raddoppiando quasi le stime precedenti;

che gli Stati parti della Convenzione riconoscono che «in tutti i

paesi del mondo vi sono fanciulli che vivono in condizioni di particolare

difficoltaÁ e che eÁ necessario accordare loro una particolare attenzione» e

riconoscono «l'importanza della cooperazione internazionale per il miglio-

ramento delle condizioni di vita dei fanciulli in ogni paese, in particolare

nei paesi in via di sviluppo»;

che il caso del Brasile eÁ emblematico delle condizioni in cui vi-

vono milioni di bambini: secondo alcune stime di associazioni i bambini

lavoratori raggiungono i 7 milioni ed alcuni di loro si trovano in situazioni

di autentica schiavituÁ;

che su questi bambini, spesso abbandonati a se stessi, agiscono i

cosiddetti squadroni della morte, con il tacito consenso del governo stesso,

che non si adopera fattivamente per impedire le stragi periodiche dei co-

siddetti «bambini di strada»;

che l'Italia ha in corso con il Brasile dei progetti di cooperazione

che spaziano dalla sanitaÁ all'habitat fino alle telecomunicazioni, oltre ad

interventi di carattere sociale,

impegna il Governo:

ad agire, anche sul piano internazionale, percheÁ i diritti contenuti

nella carta della Convenzione di New York siano riconosciuti ai bambini

di ogni continente;

ad intervenire presso la comunitaÁ internazionale affincheÁ gli Stati

adottino una legislazione che tuteli il lavoro minorile nel settore econo-

mico non ufficiale, compresi i lavori di strada e nelle aziende agricole,

il lavoro domestico e quello in ambito familiare;

a finanziare, in particolare per quello che concerne il Brasile, quei

progetti che mirano al reinserimento sociale dei bambini di strada;

a finanziare, sempre in Brasile, altri progetti, come quello di «sen-

sibilizzazione ed educazione di adulti per il reinserimento sociale di bam-

bini di strada nello stato di Rio de Janeiro», a cui il nostro Governo ha

assegnato nell'anno 1996 appena 400 milioni di lire, riconsiderando l'op-

portunitaÁ di finanziamenti di programmi come quello «di ristrutturazione e

avviamento della scuola di formazione sindacale», per cui sono stati stan-

ziati nello scorso anno quasi tre miliardi.

(1-00176)

FUMAGALLI CARULLI, SALVI, LA LOGGIA, ELIA, GASPE-

RINI, RIGO, FOLLONI, PIERONI, D'ONOFRIO, MONTICONE, MAZ-

ZUCA POGGIOLINI, OSSICINI, DI BENEDETTO, D'URSO, BRUNI,

CORTELLONI, FIORILLO, LAURIA Baldassare, MANIS, MUNDI,

PREDA, ANDREOLLI, LO CURZIO, CALLEGARO, CONTESTABILE,

MANTICA, MANFREDI, TAROLLI, NAPOLI Roberto, BERTONI,

CORSI ZEFFIRELLI, OCCHIPINTI, PEDRIZZI, GUBERT, DANIELE
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GALDI, DE GUIDI, MAGGIORE, MAGNALBOÁ , RESCAGLIO, DE

ANNA, LOMBARDI SATRIANI, BRUNO GANERI, SQUARCIALUPI,

GIARETTA, BEDIN, DE SANTIS, MINARDO, ZANOLETTI, CAMO,

VERALDI, PORCARI, BOSI, LUBRANO di RICCO, TOMASSINI,

NAVA. ± Il Senato,

considerato:

che nel giugno 1998, anno in cui cade il 50ë anniversario della Di-

chiarazione universale dei diritti dell'uomo, si svolgeraÁ la Conferenza in-

ternazionale di Roma, decisa dell'Assemblea generale delle Nazioni Unite,

in vista di una convenzione che porti alla istituzione della Corte criminale

internazionale permanente;

che un comitato di parlamentari, sindaci e cittadini ha svolto una

campagna internazionale per l'istituzione di tale Corte;

che all'interno del Parlamento italiano si eÁ costituito l'intergruppo

«Parlamentari per il Giubileo» che ha come finalitaÁ, tra le altre, quella di

stimolare i Parlamenti di tutto il mondo affincheÁ intervengano con atti le-

gislativi su questioni internazionali attinenti la difesa della dignitaÁ della

persona;

che oltre alla Convenzione internazionale dei diritti del bambino,

che impone agli Stati firmatari di prendere misure legislative appropriate

e di prevedere pene o altre sanzioni per assicurare la protezione del bam-

bino, occorrono norme di diritto penale internazionale, con valore univer-

sale, che prevedano sanzioni gravi contro i crimini organizzati a danno di

bambini;

che a completamento della Convenzione addizionale sull'aboli-

zione della schiavituÁ, il commercio di schiavi e le pratiche assimilate

alla schiavituÁ del 1956, ratificata da 106 paesi, occorre uno strumento giu-

diziario internazionale, al fine di perseguire gli Stati che abbiano la re-

sponsabilitaÁ diretta dei suddetti crimini;

che con l'Appello di Losanna la Fondazione «Terre des hommes»

ha chiesto che i crimini organizzati contro l'infanzia siano integrati nel

concetto di «crimine contro l'umanitaÁ»;

che i crimini a danno di minori, quali tratta, induzione alla prosti-

tuzione, sfruttamento sessuale e lavoro nero, sono sempre piuÁ numerosi e

perpetrati, a livello internazionale, da organizzazioni criminali che si av-

valgono anche degli strumenti offerti dalle nuove tecnologie,

impegna il Governo a prevedere, nello statuto della istituenda Corte

criminale internazionale permanente:

che «la criminalitaÁ organizzata contro i minori sia perseguita e giu-

dicata a titolo di crimine contro l'umanitaÁ, sia che i paesi dispongano sia

che non dispongano ancora di un'adeguata legislazione»;

che la nozione di «criminalitaÁ di diritto internazionale» sia estesa

alla criminalitaÁ organizzata contro i minori, per consentire il persegui-

mento dei crimini dovunque questi siano eseguiti o organizzati;

che la risoluzione dell'Assemblea generale dell'ONU del dicembre

1992, che considera «crimini contro l'umanitaÁ» la deportazione e la spa-
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rizione forzata di civili in tempo di guerra, sia applicata alla criminalitaÁ

organizzata contro i minori in tempo di pace;

che gli stupri effettuati in modo sistematico e massiccio a danno di

minori siano assimilati agli stupri sistematici collettivi in tempo di guerra,

cosõÁ come richiesto dalla ventiseiesima Conferenza internazionale della

Croce rossa nel dicembre 1995, con il consenso dei 135 Stati rappresen-

tati;

che nella definizione di «crimine contro l'umanitaÁ», in aggiunta ai

motivi politici, filosofici, razziali e religiosi, si inseriscano i motivi econo-

mici e commerciali che, il piuÁ delle volte, sono alla base dei crimini con-

tro i minori.

(1-00250)

SCOPELLITI, GAWRONSKI, GRECO, NOVI, MILIO, BATTA-

GLIA, VALENTINO, BETTAMIO, PETTINATO, MELONI, CARUSO

Antonino, FOLLIERI, CONTESTABILE, ZANOLETTI, CORTIANA,

VEGAS, RIZZI, PASTORE, ANDREOTTI, VOLCIC, CAMERINI, TAP-

PARO, FALOMI. ± Il Senato,

premesso:

che la comunitaÁ internazionale ha riconosciuto la necessitaÁ di

creare un tribunale penale internazionale permanente come complemento

alle giurisdizioni nazionali e per porre fine allo stato di impunitaÁ di cui

hanno sino ad ora goduto gli autori di genocidi, crimini contro l'umanitaÁ,

crimini di guerra, atti di aggressione e altre gravi violazioni del diritto in-

ternazionale;

che l'Italia ospiteraÁ la Conferenza diplomatica di plenipotenziari

per la creazione del Tribunale penale internazionale dal 15 giugno al 17

luglio 1998;

che la partecipazione e il coinvolgimento degli Stati al processo di

negoziato eÁ andata via via aumentando;

che rappresentanti di tutti i paesi membri dell'Unione e una dele-

gazione della Commissione europea prenderanno parte alla conferenza di-

plomatica di Roma e il ruolo dell'Unione europea eÁ decisivo al fine di as-

sicurare una conclusione positiva della conferenza diplomatica di Roma;

considerato inoltre:

che la comunitaÁ internazionale rappresentata a Roma dal 15 giugno

al 17 luglio 1998 ha l'opportunitaÁ di cogliere l'occasione storica offerta

dalla conferenza diplomatica di Roma per adottare lo statuto di un tribu-

nale penale internazionale indipendente, equo ed efficace ed eÁ quindi fon-

damentale garantire le condizioni ottimali per una partecipazione la piuÁ

ampia possibile degli Stati di tutte le regioni del mondo a tale Conferenza,

impegna il Governo:

a concentrare i propri sforzi e il proprio impegno al fine di non

lasciare nulla di intentato affincheÁ si possa giungere alla definzione dello

statuto di un tribunale efficace e indipendente, in grado di operare com-

piutamente per gli obiettivi prefissati;
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in particolare a intervenire presso gli Stati membri dell'Unione eu-

ropea, il Consiglio e la Commissione europea al fine di assicurare che le

procedure di decisione della Conferenza diplomatica di Roma rendano

possibile il superamento di ogni ostacolo ad una sua conclusione positiva;

a sostenere, a tale scopo, all'interno della conferenza diplomatica,

la necessitaÁ che lo statuto del Tribunale penale internazionale rappresenti

un complemento efficace ai sistemi giurisdizionali e in particolare pre-

veda:

a) un pubblico ministero indipendente in grado di aprire investi-

gazioni di propria iniziativa;

b) la giurisdizione intrinseca e universale del Tribunale, senza il

consenso di alcuno Stato, sui crimini di genocidio, sui crimini contro l'u-

manitaÁ e sui crimini di guerra e aggressione;

c) un rapporto costruttivo con tutti gli organi della ComunitaÁ in-

ternazionale, ed in particolare con il Consiglio di sicurezza delle Nazioni

Unite, in pieno riconoscimento delle rispettive competenze e dei rispettivi

ruoli;

d) l'obbligo per gli Stati parti di agire conformemente alle deci-

sioni e alle disposizioni del Tribunale;

e) la massima norma di rispetto per i diritti dell'accusato e degli

indagati e la protezione degli interessi delle vittime e dei testimoni;

f) un finanziamento certo e a lungo termine al fine di assicurare

l'autonomia e l'indipendenza del Tribunale da ogni pressione esterna.

(1-00259)

Ha facoltaÁ di parlare la senatrice Scopelliti per illustare le mozioni 1-

00176 e 1-00259.

SCOPELLITI. Signor Presidente, ringrazio l'onorevole Fassino per la

sua presenza che ci permette di iniziare i nostri lavori, anche se con un

ritardo di dieci minuti.

Le mozioni di cui sono firmataria sono due e la prima piuÁ che al Tri-

bunale penale internazionale si riferisce ad un fatto piuÁ specifico che ri-

guarda i diritti dell'infanzia. (BrusõÁo in Aula).

PRESIDENTE. Onorevoli colleghi, facciamo parlare la senatrice Sco-

pelliti. Grazie.

SCOPELLITI. La prima mozione si riferisce specificamente ad una

situazione di cui sono venuta a conoscenza e che ho anche presentato ai

colleghi senatori, mi riferisco a quella dei bambini brasiliani, imeninÄos

de rua. La situazione di questi bambini non eÁ diversa da tante altre che

purtroppo vivono i bambini di altri paesi. Vi sono dei dati statistici allar-

manti. Se eÁ vero che il 96 per cento dei ragazzi del mondo vive in nazioni

che hanno firmato la Convenzione internazionale sui diritti dell'infanzia, eÁ

anche vero che nove bambini su dieci soffrono e che ogni tre secondi

muore un bambino con meno di cinque anni, ossia 35.000 bambini al

Illustrazione
mozioni
ore 12,40
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giorno. L'uso del bambino come oggetto sessuale eÁ orribile e spesso av-

viene anche in casa. L'uso del bambino per trafficare droga eÁ sconcertante

e un bambino puoÁ morire senza che nessuno se ne lamenti. In Brasile ce

n'eÁ un esercito ed il sogno di molti di questi bambini eÁ quello di diventare

un boss della droga.

In Asia i bambini sono usati come un vero e proprio esercito militare

e vengono impiegati nel disinnesco delle mine antiuomo rischiando conti-

nuamente la vita noncheÁ amputazioni gravi. PiuÁ forte ancora il grido delle

bambine, sfruttate di piuÁ, sia sessualmente che nei lavori; non eÁ difficile

incontrarne, anche di sette anni, che si prostituiscono e nell'attesa tra un

cliente e l'altro vederle giocare con una bambola. In tutto questo contesto

internazionale, in una parte del mondo che eÁ il Brasile, opera anche padre

Renato Chiera, un padre diocesano che ho conosciuto a Pozzuoli. Sono

rimasta colpita dal suo impegno, dalla sua vera missione: da diciotto

anni in Brasile, dove ha fondato a Miguel Couto, nella grande periferia

di Rio de Janeiro, la Casa do menor che rappresenta una delle poche spe-

ranze di sopravvivenza e di reinserimento sociale deimeninÄos de rua che

sono continuo oggetto di caccia dei famigerati squadroni della morte. At-

tualmente la Casa do menor eÁ formata da cinque case famiglia e tre asili

comunitari vi si seguono vari corsi professionali e un'azienda agricola sta

aspettando l'approvazione di un progetto di sviluppo della CEE.

In Brasile, su denuncia di padre Renato Chiera, esistono due realtaÁ,

quella che sancisce la legge e quella che di fatto accade. Per comprendere

bene la situazione dei bambini lavoratori eÁ necessario conoscere la situa-

zione economica del Brasile. Vi sono 40 milioni di bambini che soffrono

per qualche carenza, piuÁ del 50 per cento della popolazione vive con un

salario di 100 dollari al mese e il costo della vita eÁ superiore a quello eu-

ropeo. Quindi, i bambini cominciano a lavorare per aiutare la propria fa-

miglia. Per la legge brasiliana eÁ proibito il lavoro ai minori di 14 anni,

eccezion fatta per coloro ai quali viene riconosciuto lo status di apprendi-

sta, ma la realtaÁ eÁ ben diversa. Gli adolescenti costituiscono il 12 per

cento della forza lavorativa, ma nelle aree rurali questa percentuale rag-

giunge anche il 40 per cento. Circa 500.000 bambini dai cinque ai nove

anni lavorano senza che sia loro riconosciuto il minimo diritto. In America

latina il Brasile si trova al terzo posto nello sfruttamento minorile.

Sempre secondo la legge brasiliana eÁ vietato il lavoro in ambienti che

pregiudichino la salute fisica, morale e psicologica e che impediscano ai

bambini di frequentare la scuola, ma la realtaÁ eÁ tutt'altra cosa. Solo nel

settore agricolo, i bambini si occupano del taglio della canna da zucchero,

della coltivazione delle arance e del cotone e di altri lavori pesanti e me-

diamente lavorano 12-14 ore al giorno. In cittaÁ i ragazzi lavorano nelle

panetterie, nelle industrie plastiche, nei mattonifici come pulitori di

marmo, con una media di ore lavorative giornaliere pari a 12. Ma vi

sono anche altri lavori, che non sono considerati tali, ma che vengono

svolti dai bambini, come il traffico della droga, la prostituzione, il lustrare

le scarpe, il lavare vetri, il facchinaggio e il contrabbando di merci. Quali

sono le conseguenze di questi lavori sui ragazzi? I bambini a causa del
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loro lavoro non godono dei diritti tipici dei cittadini neÁ dell'essere bam-

bini; perdono il diritto all'infanzia quando non addirittura, e non eÁ una

cosa rara, il diritto alla vita. Non eÁ cosa inusuale ricevere dispacci

ANSA in cui si possono leggere notizie come questa: «Nel fuggi fuggi ge-

nerale quattro corpi sono rimasti a terra, tra questi anche quello di una

donna dell'etaÁ apparente di 25 anni, incinta di almeno 4 mesi. Un bam-

bino ferito alla schiena eÁ morto nell'ambulanza che lo portava in ospedale.

La strage della favela Madureira, sede di una delle principali scuole di

samba del carnevale di Rio, riproduce fedelmente quanto accaduto quattro

anni fa di fronte alla centralissima chiesa della Candelaria, restaurata di

recente per la visita del Papa dello scorso ottobre. In quel caso erano stati

i poliziotti in borghese a sorprendere di notte una quindicina di bambini di

strada che dormivano sotto un porticato al lato della chiesa: ottomeninÄos

erano rimasti uccisi. Il piccolo Rogerio, che allora aveva 7 anni, era tra

quelli che erano riusciti a scappare». Notizie come queste diventano quasi

quotidiane.

Io spero che il Governo possa fare sua la mozione che ho presentato,

affrontando anche le richieste di ordine economico di aiuto al Brasile, per-

cheÁ credo che questo possa essere giaÁ un ottimo punto di partenza. E ri-

collegandomi anche alla mozione presentata dalla collega Fumagalli Ca-

rulli, io spero che, accogliendo la richiesta di quanti bambini vivono in

queste condizioni in Brasile, si possa anche accedere al condono del de-

bito estero del Brasile per il Giubileo del 2000: sarebbe un modo nobile

per affrontare questo appuntamento cosõÁ tanto atteso.

Passo ora ad illustrare la mozione 1-00259, relativa al Tribunale pe-

nale internazionale permanente. Ma prima di tutto permettetemi di dedi-

care un ringraziamento particolare al comitato «Non c'eÁ pace senza giusti-

zia» e al suo presidente Sergio Stanzani: senza la tenacia, la pazienza, la

dedizione e la capacitaÁ che il comitato ha avuto nel porre all'attenzione

delle Nazioni Unite e dei suoi vari organi, dell'opinione pubblica, dei Go-

verni ± e mi riferisco ai Governi Berlusconi, Dini e anche Prodi ± la que-

stione della istituzione del Tribunale internazionale penale permanente, sa-

rebbe rimasta l'utopia di ieri e non la possibile realtaÁ di oggi.

Questa realtaÁ dovrebbe concretizzarsi con la Conferenza diplomatica

dell'ONU che si apriraÁ qui a Roma il 15 giugno, ed eÁ quindi molto tem-

pestiva e utile l'occasione che viene fornita oggi, percheÁ tende a creare un

clima di attenzione, di informazione e di mobilitazione in vista e attorno a

questo importantissimo appuntamento, ma soprattutto percheÁ rappresenta

un momento del necessario impegno da parte del Governo.

Siamo tutti consapevoli delle difficoltaÁ incontrate durante i lavori del

Comitato preparatorio conclusisi a New York il 3 aprile scorso. E proba-

bilmente eÁ grazie al lavoro e alla presenza delle organizzazioni non gover-

native e alla attivitaÁ delle istituzioni internazionali che queste difficoltaÁ

sono state in parte superate, o comunque non sono diventate ostacoli in-

sormontabili. Moltissimi sono peroÁ i problemi rimasti aperti e sono ovvia-

mente e inevitabilmente quelli di maggior rilievo. Tanto meno bisogna na-

scondersi il fatto che gran parte di questi nascono ± e qualche volta
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possono apparire anche pretestuosi ± dalle resistenze e dalle diffidenze di

singoli Stati. Non si tratta solo di scontri ideologici o di rivalitaÁ diploma-

tiche, che pure in alcuni casi esistono. Spesso eÁ evidente il timore ± anche

di Stati certamente democratici e con un alto livello di civiltaÁ giuridica ±

di vedersi come possibili imputati dal Tribunale internazionale. Penso a

quegli Stati che hanno visto o vedono, per esempio, alcuni loro contin-

genti militari impegnati fuori dal loro territorio in occasione di conflitti.

La Conferenza diplomatica, la cui presidenza eÁ affidata al professor

Giovanni Conso persona che ci offre motivo di tranquillitaÁ, dovraÁ quindi,

nell'arco di un mese, affrontare e cercare di risolvere temi di grandissima

importanza e difficoltaÁ. E qui eÁ necessario che il Governo si impegni ad

assicurare che nello statuto del Tribunale siano previsti alcuni punti essen-

ziali, quali, ad esempio, un pubblico ministero indipendente in grado di

aprire investigazioni di propria iniziativa. EÁ necessario prevedere la giuri-

sdizione intrinseca e universale del Tribunale, senza il consenso di alcuno

Stato, sui crimini di genocidio, sui crimini contro l'umanitaÁ e sui crimini

di guerra e aggressione; un rapporto costruttivo con tutti gli organi della

ComunitaÁ internazionale, ed in particolare con il Consiglio di sicurezza

della Nazioni Unite, in pieno riconoscimento delle rispettive competenze

e dei rispettivi ruoli; eÁ necessario prevedere l'obbligo per gli Stati parte

di agire conformemente alle decisioni e alle disposizioni del tribunale,

cosõÁ come eÁ necessario prevedere una norma di massima di rispetto per

i diritti dell'accusato, degli indagati, e la protezione degli interessi delle

vittime e dei testimoni; infine, saraÁ senz'altro necessario prevedere un fi-

nanziamento certo e a lungo termine al fine di assicurare l'autonomia e

l'indipendenza del tribunale da qualsiasi pressione esterna.

Altri aspetti dovranno essere affrontati e risolti, ma giaÁ ciascuno di

essi ha un rilievo davvero straordinario e ognuno daÁ l'idea della dimen-

sione della posta in gioco e dello sforzo che dovraÁ essere prodotto per tro-

vare una soluzione accettabile, per non mancare l'occasione, per scrivere ±

come si augura il responsabile dell'ufficio Onu in Italia, Staffan De Mi-

stura ± una pagina di storia di fine millennio.

In questo quadro credo che vada riaffermato con forza il ruolo delle

organizzazioni non governative, proprio in occasione della conferenza di-

plomatica, non solo come elemento propositivo, ma anche come elemento

interlocutorio: voglio ricordare in particolare che eÁ stata la loro presenza,

anche nella fase della negoziazione, la chiave di volta nella istituzione, per

esempio, dei tribunali ad hoc.

Nei prossimi giorni, durante i lavori della Conferenza diplomatica di

Roma, il ruolo istituzionale delle ONG, a causa di vincoli di protocollo

diplomatico, saraÁ formalmente limitato, e sono convinta che questo faccia

in qualche modo piacere agli addetti ai lavori, che non sempre amano la

presenza e la partecipazione di queste organizzazioni che rappresentano la

«societaÁ civile» nel senso piuÁ alto e letterale del termine; ma sono anche

sicura ± per l'esperienza personale che ho accumulato ± che solo con l'in-

telligenza e la fantasia che esse hanno dimostrato in questi anni, con la

loro capacitaÁ di creare eventi e occasioni capaci di individuare compro-
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messi possibili ed accettabili, di fare sentire la pressione dei cittadini e

delle componenti piuÁ attente della societaÁ, l'obiettivo potraÁ essere rag-

giunto e il tribunale finalmente nasceraÁ: non saraÁ quello perfetto, non

saraÁ quello che ognuno di noi avrebbe voluto, ma eÁ importante dare

l'avvio.

Kofi Annan dice, e noi con lui, che la Corte eÁ la premessa alla giu-

stizia universale percheÁ «siamo stanchi di arrivare con i cerotti quando chi

ha causato il genocidio va in vacanza» e si dichiara convinto che «presto

non avremo piuÁ Pol Pot o Menghistu o Karadzjic a piede libero dopo aver

commesso gravi crimini contro l'umanitaÁ».

EÁ un convincimento che si ispira a quei valori di libertaÁ e di demo-

crazia che sono la base fondamentale del tribunale, il quale trova la sua

ragion d'essere anche nel limitare il privilegio esclusivo degli Stati in

nome di regole piuÁ alte, percheÁ rappresenta ± e questo va sottolineato ±

la vittoria dello Stato di diritto sul diritto dello Stato, della forza della ra-

gione sulle ragioni della forza. (Applausi dai Gruppi Forza Italia, Al-

leanza Nazionale, Partito Popolare Italiano e Democratici di Sinistra-

L'Ulivo).

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare la senatrice Fumagalli Carulli

per illustrare la mozione 1-00250.

FUMAGALLI CARULLI. Signor Presidente, onorevoli colleghi, la

mozione 1-00250 nasce dall'esigenza di tutelare, con un'adeguata legisla-

zione sovranazionale, i diritti dell'infanzia umiliata e maltrattata.

Il fenomeno dello sfruttamento dei minori si fa sempre piuÁ crescente:

bambini violentati e seviziati, usati sessualmente da criminali senza scru-

poli attraverso organizzazioni internazionali, armati da bande di delin-

quenti che li trasformano in macchine senza identitaÁ, resi schiavi da im-

prenditori senza coscienza; bambini di nessuno, insomma, falciati dagli

squadroni della morte, maltrattati, venduti e comprati da traffici interna-

zionali.

I dati sono impressionanti e penso noti; tuttavia vale la pena di ricor-

dare alcune cifre raccolte dall'UNICEF e dalle organizzazioni non gover-

native locali sulla prostituzione infantile. In India sono fino a 500.000 i

bambini che lavorano nell'industria del sesso, di cui 200.000 sono ragazze

nepalesi stuprate, picchiate, schiavizzate e ad altissimo rischio di Aids, in

Messico i minori che si prostituiscono sono 5.000, in Venezuela 40.000, in

PeruÁ 500.000, in Vietnam il 20 per cento dei prostituti sono bambini, men-

tre le ragazze costituiscono oggetto di traffico verso la Cambogia, in Cina

si stimano dai 200.000 ai 500.000 minori che si prostituiscono. E questa eÁ

solo una delle molte aberranti pratiche di sfruttamento dei minori.

Nel mondo, secondo una stima delle organizzazioni internazionali del

lavoro, ci sono 250 milioni di bambini fra i 5 e i 14 anni sfruttati nel la-

voro nero, la maggior parte in Asia (61 per cento del totale), un terzo in

Africa (32 per cento), la parte restante (7 per cento) in America Latina.

Noi dobbiamo batterci contro lo sfruttamento del lavoro minorile in tutte
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le parti del mondo, percheÁ non puoÁ esistere una differenza fra chi ha di-

ritto all'innocenza e chi non ha questo diritto.

Negli ultimi anni poi sta prendendo piede un'altra pratica raccapric-

ciante, l'abuso dei minori attraverso l'uso degli strumenti offerti dalle

nuove tecnologie. L'ammodernamento dei mezzi di comunicazione che

dovrebbe rappresentare un segno di emancipazione del genere umano e

una vittoria della scienza, in realtaÁ sta degenerando gravemente nel suo

opposto. Basti pensare ad Internet, all'uso improprio di cui a volte i mi-

nori sono il triste oggetto, e al dilagare della pornografia infantile.

Alcuni firmatari della mozione che oggi discutiamo appartengono al-

l'intergruppo dei «Parlamentari per il Giubileo». Noi ci siamo costituiti al

fine di dialogare con tutti i Parlamenti del mondo che intendano appog-

giare linee di giustizia internazionali tali da consentire all'umanitaÁ del

terzo millennio un maggiore rispetto dei diritti della persona umana. Ci

muoviamo su tre linee programmatiche: l'abbattimento del debito estero

dei paesi in via di sviluppo, la libertaÁ religiosa e la dignitaÁ della persona.

Proprio riguardo alla difesa della dignitaÁ della persona promuoviamo,

in primo luogo, la moratoria delle esecuzioni capitali almeno per l'anno

giubilare e, in secondo luogo, la tutela dei minori. Noi, parlamentari per

il Giubileo, prendiamo le mosse dallo spirito laico con il quale Giovanni

Paolo II ha indetto questo Giubileo, come occasione di dialogo dei popoli

e tra i popoli al fine di migliorare il cammino dell'umanitaÁ, ma auspi-

chiamo che su questi temi di portata universale ci sia la massima conver-

genza anche da parte di chi non aderisce al nostro intergruppo. Del resto,

la mozione che oggi discutiamo eÁ stata firmata da molti parlamentari e mi

fa piacere che i Capigruppo del Partito Popolare, dei Verdi, dei Democra-

tici di Sinistra, di Forza Italia, del CCD, dell'UDR, della Lega Nord e del

Gruppo Misto siano stati i primi ad accogliere e a sostenere le nostre ri-

chieste.

Con questa mozione chiediamo, in particolare, che il Governo ita-

liano si impegni affincheÁ all'interno dello statuto della istituenda Corte

criminale internazionale la criminalitaÁ organizzata contro l'infanzia sia

perseguita e giudicata a titolo di crimine contro l'umanitaÁ, sia che i paesi

dispongano, sia che non dispongano ancora di una adeguata legislazione.

La definizione di crimine contro l'umanitaÁ comporta, tra l'altro, che la

Corte possa agire con i modi e l'indipendenza necessari, senza limiti di

tempo e di spazio, contro individui, gruppi, organizzazioni, istituzioni e

Stati, in modo imprescrittibile di fronte a violazioni massicce dei diritti

dell'infanzia.

Non ci illudiamo che questa precisa menzione possa essere un effi-

cace e decisivo deterrente contro questi crimini aberranti e odiosi, ancora

piuÁ gravi percheÁ perpetrati ai danni di persone indifese; neÁ ci illudiamo

che il perseguimento della criminalitaÁ organizzata contro i minori a titolo

di crimine contro l'umanitaÁ sia una panacea a tutti i mali inflitti ai bam-

bini, ma agiamo animati da una duplice speranza: anzitutto che il nostro

atto possa rappresentare un valido strumento per rafforzare a livello inter-

nazionale la lotta alle ingiustizie perpetrate a danno dei minori, in secondo
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luogo che questi crimini non possano essere piuÁ amnistiati dalla giustizia

dei popoli o del singolo Stato, neÁ sottoposti ad una qualsiasi ulteriore ne-

goziazione. Nessuna revisione storica, neÁ di tipo giudiziario neÁ di tipo cul-

turale, deve poter cancellare atti tanto odiosi che sono la vergogna dell'u-

manitaÁ di questo secolo.

A noi pare che il Parlamento italiano, dopo tante battaglie a favore

dei diritti umani, oggi debba farsi portavoce di un'infanzia tragicamente

violata in molte parti del mondo. Non basta modificare le leggi all'interno

del nostro paese anche se eÁ essenziale e urgente, come sta lodevolmente

facendo in questi giorni la Cornmissione speciale per l'infanzia presieduta

dalla senatrice Carla Mazzuca Poggiolini, occorre anche che facciamo sen-

tire la nostra voce nel contesto internazionale percheÁ il nostro Governo si

mobiliti affincheÁ i crimini organizzati contro i minori siano considerati cri-

mini contro l'umanitaÁ e di essi si occupi l'istituenda Corte internazionale

criminale. In questo senso si stanno mobilitando alcune organizzazioni

non governative. Ad esempio la fondazione «Terre des hommes», che

opera da 37 anni in favore dei diritti dei bambini, con l'appello di Lo-

sanna chiede lo stesso tipo di intervento legislativo internazionale da

noi auspicato e sta raccogliendo firme non solo in Italia ma in tutto il

mondo.

La coscienza collettiva mondiale deve avvertire ± ci sembra ± che di-

struggere o privare dell'identitaÁ da un punto di vista fisico o psichico il

singolo bambino eÁ un fatto non meno grave dei crimini a danno di popo-

lazioni inermi. Oggi c'eÁ l'occasione per far sentire la nostra voce: la Con-

ferenza diplomatica dell'ONU per l'istituzione della Corte criminale inter-

nazionale che avraÁ luogo a Roma, presso la FAO, nei prossimi giorni, dal

15 giugno al 17 luglio, alla presenza dei delegati di 185 paesi. Si tratta di

un evento di grande importanza al quale il Comitato dell'Assemblea gene-

rale dell'ONU sta lavorando dal 1995 e che segneraÁ ± speriamo ± la na-

scita di una giurisdizione sovranazionale.

Il tribunale internazionale avraÁ il compito di creare un sistema di giu-

stizia a cui fare riferimento al di laÁ dei confini degli Stati e saraÁ uno stru-

mento efficiente e complementare alle giurisdizioni nazionali.

Con la nostra mozione chiediamo al Governo non solo di continuare

a sostenere, come ha fatto lodevolmente in questi anni, l'istituzione di tale

tribunale, ma anche di impegnarsi affincheÁ all'interno di esso i crimini or-

ganizzati contro l'infanzia siano espressamente compresi tra i crimini con-

tro l'umanitaÁ. L'impegno che inquesta sede istituzionale chiediamo all'E-

secutivo eÁ di farsi portavoce dell'interesse del bambino, non in quanto

cittadino italiano, francese, russo, cinese, americano, africano, guatemal-

teco o altro ancora, ma in quanto essere umano, al di laÁ delle divisioni

in Stati e in confini. La difesa dei diritti dei minori, attraverso questa presa

di coscienza collettiva internazionale, riguarderaÁ ± faccio notare ± anche i

tre miliardi di bambini che si prevede nasceranno in tutto il mondo nei

prossimi 50 anni.

L'infanzia non va piuÁ considerata come minoranza sociale, neÁ come

oggetto di semplice compassione umanitaria, di per seÁ lodevole, ma non
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sufficiente. I bambini devono essere considerati essere umani che, non

avendo ancora acquisito l'autonomia e la capacitaÁ giuridica necessaria

per far valere la loro dignitaÁ, abbisognano di una piuÁ adeguata protezione

legislativa.

Qualcuno potraÁ dire che esiste giaÁ la Convenzione internazionale dei

diritti del bambino, approvata dalle Nazioni Unite il 20 novembre 1989 e

ratificata nel nostro paese nel 1991. Noi riteniamo peroÁ che la Conven-

zione non basti. Occorrono nuove norme di diritto penale internazionale

con valore universale, che prevedano sanzioni gravi contro i crimini orga-

nizzati a danno dei minori. Se giaÁ da tempo la Convenzione addizionale

del 1956 sull'abolizione della schiavituÁ, il commercio di schiavi e le pra-

tiche assimilate alla schiavituÁ, ratificata da 106 paesi tra i quali l'Italia

(nel 1958; siamo stati tra i primi a ratificarla) sancisce la repressione dello

sfruttamento dei bambini, eÁ giunto il momento di approntare uno stru-

mento giudiziario internazionale al fine di perseguire gli Stati che abbiano

le responsabilitaÁ dirette dei suddetti crimini.

Tanto piuÁ oggi eÁ doverosa una presa di posizione del nostro paese in

quanto, proprio questo ramo del Parlamento, sta lavorando alla nuova

legge, licenziata in questi giorni, sullo «sfruttamento della prostituzione

minorile» considerandolo come riduzione in stato di schiavituÁ. Che i

«nuovi schiavi» siano bambini non puoÁ non ripugnare alla coscienza col-

lettiva dell'umanitaÁ che si avvia al terzo millennio.

Va poi aggiunto che l'Assemblea generale dell'Onu del dicembre

1992 ha considerato crimini contro l'umanitaÁ la «deportazione e la spari-

zione forzata di civili in tempo di guerra». Noi chiediamo che lo stesso

principio sia applicato anche alla criminalitaÁ organizzata contro i minori

in tempo di pace. Chiediamo, altresõÁ, che, tra i motivi politici, filosofici,

razziali e religiosi che vengono menzionati nel concetto di «crimine contro

l'umanitaÁ», siano inseriti anche i motivi economici e commerciali: il piuÁ

delle volte essi sono alla base dei crimini contro i minori e, comunque,

nel villaggio globale della mondializzazione dell'economia, essi sono de-

stinati a divenire le «nuove discriminazioni».

Nei nostri intenti ci sentiamo confortati anche dagli atti della venti-

seiesima Conferenza internazionale della Croce Rossa (del dicembre

1995) che ha ottenuto, con il consenso dei 135 Stati rappresentati, che

un fenomeno agghiacciante dei nostri tempi, gli stupri sistematici collettivi

a danno dei minori, sia assimilato agli stupri sistematici collettivi in tempo

di guerra.

Ci rendiamo conto della portata innovativa delle nostre richieste. Il

concetto di «crimine contro l'umanitaÁ» eÁ nato nel contesto particolare del-

l'ultima guerra mondiale e non eÁ stato da allora utilizzato, se non in una

situazione di conflitto armato. E, tuttavia, nessun testo o trattato interna-

zionale menziona l'elemento belligerante come elemento costitutivo di

tale crimine. PercheÁ, allora, non considerare i crimini della stessa natura

in tempo di pace, per giunta contro esseri umani innocenti e indifesi

come crimini contro l'umanitaÁ? Non eÁ forse questo il modo migliore
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per celebrare il 50ë anniversario della Dichiarazione universale dei diritti

dell'uomo, rifuggendo dalla mera retorica delle parole?

Certo, eÁ importante non banalizzare il concetto di «crimine contro

l'umanitaÁ» cedendo alla demagogia ed eÁ altrettanto importante riservare

a questa nozione il suo carattere di gravitaÁ eccezionale. EÁ tuttavia chiaro

che proprio un'applicazione troppo restrittiva di esso causerebbe la bana-

lizzazione di crimini compiuti con lo stesso movente e che hanno le stesse

irreversibili conseguenze. SaraÁ comunque la prudente giurisprudenza della

istituenda Corte a fissare con maggiore precisione una materia tanto deli-

cata e complessa, anche sotto il profilo giuridico, una volta che siano fis-

sati i princõÁpi fondamentali.

Da ultimo non posso dimenticare la triste realtaÁ dei minori costretti o

indotti a commettere reati a volte inclusi tra quelli «contro l'umanitaÁ», che

saranno proprio di competenza della futura Corte internazionale perma-

nente. Pur non essendo questo tema compreso tra quelli toccati dalla mo-

zione che oggi discutiamo, chiediamo che il Governo italiano si mobiliti

affincheÁ, con un atto aggiuntivo, possa essere istituita all'interno della

Corte una speciale sezione atta a giudicare minori autori di crimini; cri-

mini peraltro molte volte perpetrati a danno di loro coetanei. Unbaby-kil-

ler non ci pare possa essere assimilato neÁ ai propri istigatori neÁ a criminali

adulti.

Mi auguro che il Senato approvi la nostra mozione e la consideri un

essenziale e concreto passo verso un'azione unita e sovranazionale di lotta

per la difesa dei diritti del fanciullo. Come Presidente dell'Intergruppo

«Parlamentari per il Giubileo» annuncio che stiamo inviando il testo della

mozione ai Parlamenti dei piuÁ di 30 paesi che aderiscono, a tutt'oggi, al

nostro Intergruppo, affincheÁ anch'essi si facciano promotori della stessa

richiesta.

Certo, la giustizia non ridaraÁ vita ai bambini seviziati e uccisi, non

cancelleraÁ la sofferenza delle migliaia di minori indifesi e offesi nella

loro integritaÁ. Ma, forse, alleggeriraÁ il dolore di quanti sopravvivono,

smorzeraÁ i fuochi di vendetta, aiuteraÁ altri bambini a non cadere nelle

reti degli sfruttatori, puniraÁ chi si macchia di tali aberranti colpe e, sicu-

ramente, miglioreraÁ le prospettive di riconciliazione umana. (Applausi dai

Gruppi Rinnovamento Italiano, Indipendenti, Democratici di Sinistra-L'U-

livo, Partito Popolare Italiano, Forza Italia e Alleanza Nazionale e del

senatore Occhipinti. Congratulazioni).

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione.

EÁ iscritto a parlare il senatore Gawronski. Ne ha facoltaÁ.

GAWRONSKI. Signor Presidente, rinuncio ad intervenire e chiedo

che il testo del mio intervento, che trasmetteroÁ agli Uffici, sia pubblicato

in allegato al Resoconto della seduta odierna.

PRESIDENTE. La Presidenza la autorizza. EÁ iscritto a parlare il se-

natore Lo Curzio. Ne ha facoltaÁ.

Discussione
generale
ore 13,13
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* LO CURZIO. Signor Presidente, rinuncio anch'io a svolgere il mio

intervento, che trasmetteroÁ agli Uffici, chiedendo che venga pubblicato

in allegato ai Resoconti della seduta odierna.

PRESIDENTE. Anche lei eÁ autorizzato, senatore Lo Curzio. EÁ

iscritto a parlare il senatore Pellicini. Ne ha facoltaÁ.

PELLICINI. Signor Presidente, svolgeroÁ un breve intervento, che oc-

cuperaÁ solo pochi minuti, per una situazione collegata a quella in esame.

Naturalmente concordo a nome di Alleanza Nazionale sulle mozioni

presentate dalle senatrici Scopelliti e Fumagalli Carulli e chiedo che ad

esse venga aggiunta la mia firma.

Alleanza Nazionale ha dimostrato con una presenza assidua ai lavori

della Commissione speciale in materia di infanzia l'interesse che a questo

tragico problema il mio partito dimostra. Abbiamo collaborato a tali la-

vori, anche se poi al momento del voto, per motivi tecnici, ci siamo aste-

nuti, in quanto il provvedimento non ci sembrava formulato al meglio. Nel

merito, chiaramente, abbiamo aderito toto corde alla questione.

La questione dell'infanzia eÁ determinante e lo diventa anche in Italia

non soltanto in relazione alla situazione esistente in paesi quali il Brasile e

piuÁ in generale all'estero (che purtroppo eÁ quella che eÁ), ma anche in pre-

visione dell'aumento della popolazione che giunge dall'estero nel nostro

paese e per la situazione dei bambini stranieri qui in Italia.

GiaÁ che ci sono, devo reiterare una vera e propria denunzia su una

questione che ormai mi imbarazza e che peraltro ho giaÁ fatto presente

in apertura dei lavori della Commissione speciale in materia di infanzia,

inerente la situazione che esiste nelle piazze attigue al Senato. Non in-

tendo certo «ripulire» Piazza Navona o Piazza del Pantheon per determi-

nare un ambiente piuÁ consono alle nostre funzioni; trovo peroÁ stridente

che quando entriamo in Senato (o anche quando ci si reca a Montecitorio,

ma qui in Senato la situazione eÁ piuÁ evidente) troviamo carabinieri, e piuÁ

in generale rappresentanti delle Forze armate, che si mettono sull'attenti e

ci rendono gli onori militari, mentre 10 o 20 metri piuÁ in laÁ (lo sappiamo

tutti, percheÁ Piazza Navona eÁ attraversata tutti i giorni da decine e decine

di parlamentari) bambini di sette, otto, nove, dieci o magari dodici anni

sono costretti non ad un lavoro nero, percheÁ quello che fanno eÁ un lavoro

addirittura palesissimo e offrono «di tutto». Siamo di fronte a bambini

Rom, slavi, i quali fanno tutto cioÁ impunemente, davanti alla sede del Se-

nato; e lo dico non percheÁ ci diano fastidio, il punto eÁ un altro: eÁ che pos-

sono tranquillamente esperire questi lavori, poi la sera vengono presi dai

genitori e portati via e non si fa assolutamente nulla.

Noi abbiamo sotto gli occhi tutti i giorni una serie di reati che ven-

gono compiuti, ripeto, in presenza dei rappresentanti della Nazione. Io

credo, signor Presidente, che il Governo dovrebbe essere sollecitato a co-

minciare a fare qualcosa, anche percheÁ non vorrei che ne derivasse un al-

tro problema e cioeÁ che in prossimitaÁ del Giubileo, quando aumenteraÁ an-
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cora la massa di questa gente, si dia in definitiva modo ad una serie di

sfruttatori di minori di poter impunemente lavorare.

Quindi, chiedo che la mozione in oggetto sia naturalmente approvata

e che il Governo sia sensibilizzato a far presente che nelle piazze di Roma

occorre ripristinare il diritto, nell'interesse di questi bambini stranieri che

vivono da noi e non possiamo accettare che siano tenuti in questo modo.

Facciamo una politica dei fatti e non soltanto delle parole. (Applausi

dai Gruppi Alleanza Nazionale e Forza Italia).

PRESIDENTE. Senatore Pellicini, le comunico che, con il consenso

della senatrice Fumagalli Carulli, la sua firma saraÁ aggiunta alla mozione

1-00250.

EÁ iscritto a parlare il senatore Maceratini. Ne ha facoltaÁ.

MACERATINI. Signor Presidente, intervengo brevemente sulla mo-

zione 1-00259 che riguarda il tribunale penale internazionale per annun-

ziare l'adesione di Alleanza Nazionale a questo documento, che deve

fare da preludio alle manifestazioni che a partire da oggi pomeriggio si

terranno a Roma per sollecitare la comunitaÁ internazionale su questo

tema di estremo interesse e di estrema importanza.

Mi permetto di osservare soltanto che il testo che oggi noi ci appre-

stiamo a votare presenta a mio giudizio una lacuna, laddove, accanto al

riferimento ad alcune fattispecie di reato individuabili con esattezza che

sarebbero di competenza di questa Corte penale internazionale, mi riferi-

sco al genocidio ed ai crimini contro l'umanitaÁ, rimane sul vago riferen-

dosi a crimini di guerra, atti di aggressione e altre gravi violazioni del di-

ritto internazionale; sono affermazioni che dovrebbero preludere, spero, ad

un'indicazione precisa delle fattispecie rispetto alle quali questo tribunale

internazionale potraÁ e dovraÁ intervenire.

Detto questo, che non vuole togliere nulla alla fondatezza degli argo-

menti a sostegno di questa struttura, neÁ alla nostra adesione a tale impo-

stazione, vorrei anche sottolineare che la grande importanza di queste mi-

sure risiede nel fatto che esse sono finalizzate ad eliminare il pericolo che

si possa incorrere, come giaÁ eÁ successo in passato, in un contrasto stri-

dente e comunque inevitabile tra le concezioni che discendono dalla mo-

rale, generale, individuale e collettiva, e il diritto inteso in senso stretto.

Mi spiego meglio. Avere un giudice delegato a priori a individuare e

reprimere certe fattispecie che si considerano intollerabili e disporre di una

normativa che, sia pure in sintesi, individui le fattispecie che debbono es-

sere represse, consente sicuramente di poter affermare che in prospettiva

nessuno potraÁ trincerarsi dietro al principio del divieto di retroattivitaÁ della

legge; quel principio che ± eÁ inutile nasconderlo ± fu messo in discussione

da fatti che risalgono a cinquant'anni fa. Chi ricorda il tribunale di Norim-

berga e quello di Tokio sa che in quelle occasioni prevalse il concetto me-
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tapolitico e metagiuridico rispetto al diritto in senso stretto. Comporta-

menti che furono ritenuti meritevoli di certe sanzioni che peraltro tali

non erano quando quegli stessi comportamenti erano stati messi in pratica.

Non sfuggõÁ a nessuno questo problema ± furono scritti volumi interi sul-

l'argomento ± che ai giuristi ha sempre creato dei grossi interrogativi.

Vedo nella strada che stiamo percorrendo il modo per superare defi-

nitivamente questo tipo di obiezioni, qualche volta anche ipocrite, ma che

sono state fatte su un fondamento obiettivamente non cosõÁ vago, e poter

quindi stabilire un principio valido per tutta l'umanitaÁ, cosõÁ da avere

norme che devono essere rispettate e tribunali, le prime e i secondi da sta-

bilire prima che gli eventi possano verificarsi, che possano intervenire per

la necessaria repressione. Questo mi sembra essere il dato di assoluta im-

portanza di questa iniziativa che viene assunta con tutto cioÁ che si faraÁ da

oggi al 20 giugno qui a Roma. Da questo punto di vista credo che il Se-

nato debba sentire l'orgoglio e la fierezza di aver partecipato a questo mo-

vimento cosõÁ importante per l'affermazione in tutto il mondo dei princõÁpi

di diritto cui queste normative si ispirano. (Applausi dai Gruppi Alleanza

Nazionale e Forza Italia e della senatrice Mazzuca Poggiolini).

PRESIDENTE. EÁ iscritta a parlare la senatrice Bonfietti. Ne ha fa-

coltaÁ.

BONFIETTI. Signor Presidente, con queste mozioni, in particolare

con quella avente come prima firmataria la senatrice Fumagalli Carulli,

vogliamo che l'impegno del Governo abbia un valore alto, di grande im-

portanza e non piuÁ eludibile. Credo che il Governo debba impegnarsi af-

fincheÁ l'istituenda Corte penale internazionale persegua e giudichi i cri-

mini contro i minori, quali appunto l'induzione alla prostituzione,

l'utilizzazione di minori per la realizzazione di materiale pornografico,

lo sfruttamento sessuale, il cosiddetto turismo sessuale, considerandoli cri-

mini contro l'umanitaÁ. Avrei voluto esporre meglio di quanto non stia fa-

cendo questi concetti ma, dato che mi ero proposta di fare in fretta, prean-

nuncio che lasceroÁ agli atti il mio intervento. Comunque, l'impegno che

chiediamo al Governo eÁ molto alto; lo facciamo con grande forza e au-

spico se ne capisca l'importanza.

L'istituzione della Corte penale internazionale sui crimini contro i

minori credo debba investire e avere un valore forte per il Governo. La-

scio questa mia dichiarazione piuÁ completa sul fenomeno agli atti, anche

percheÁ, come tutti sanno, abbiamo approvato nella Commissione speciale

in materia di infanzia qui al Senato una legge sullo sfruttamento sessuale

dei minori, sull'induzione alla prostituzione e su tutte le altre forme di uso

e abuso di minori, considerandole nuove forme di schiavituÁ. Credo quindi

che siamo titolati a premere affincheÁ il Governo tenga conto delle nostre

indicazioni e di quelle che da questa mozione vengono fornite. (Applausi

dal Gruppo Democratici di Sinistra-L'Ulivo e della senatrice Mazzuca

Poggiolini).
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PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione. Ha facoltaÁ di parlare

il rappresentante del Governo.

FASSINO, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Presi-

dente, onorevoli senatori, anticipo il parere naturalmente favorevole sulle

mozioni indicate, anche se preannuncio l'intenzione di presentare al ter-

mine del mio intervento alcune piccole proposte emendative. Nel merito,

il Governo apprezza le mozioni presentate su temi di grande rilievo che

godranno tra qualche giorno di una particolare attenzione proprio qui a

Roma in occasione della Conferenza mondiale per l'istituzione della Corte

penale internazionale.

Per cioÁ che attiene alla mozione avente come prima firmataria la se-

natrice Scopelliti, relativa ai minori, vorrei sottolineare che l'Italia sta per-

seguendo insieme ad altri paesi un'azione specifica affincheÁ da parte del-

l'Organizzazione internazionale del lavoro venga approvata rapidamente la

nuova convenzione contro lo sfruttamento del lavoro minorile. Questa

convenzione che, se il timing previsto verraÁ rispettato, dovraÁ essere appro-

vata nel 1999, costituiraÁ un salto di qualitaÁ notevole. Infatti in essa si in-

troducono l'etaÁ minima per la prestazione lavorativa e norme di regola-

mentazione e di intervento sulle forme di lavoro minorile; si

definiscono le forme di lavoro minorile inaccettabili, e quindi irregolari,

che sono considerate sfruttamento, con tutte le conseguenze giuridiche

che questo comporta. Parallelamente a questi due fronti, la Convenzione

OIL e l'adeguamento legislativo sul piano interno, noi stiamo perseguendo

in concreto anche una serie di azioni positive con programmi finanziati

dalla nostra Cooperazione e gestiti attraverso delle organizzazioni non go-

vernative, che puntano evidentemente ad intervenire su situazioni di la-

voro minorile, emblematiche di questo fenomeno di particolare disgrega-

zione sociale e culturale.

In riferimento in particolare alla situazione brasiliana, su cui si eÁ sof-

fermata la senatrice Scopelliti, voglio ricordare che l'Italia eÁ impegnata in

un programma affidato alla Organizzazione non governativa AVSI, di

circa 9 miliardi, denominato «Alvorada», consistente in un intervento in-

tegrato in aree marginali del Brasile, dove uno dei criteri di individuazione

della marginalitaÁ sta proprio nell'alto tasso di sfruttamento di lavoro mi-

norile, e un secondo progetto per un Centro di accoglienza per minori

emarginati, sempre gestito dall'AVSI, per un valore di un altro mezzo mi-

liardo. Nel 1997 sono stati approvati altri tre programmi sempre nel qua-

dro delle iniziative di cooperazione finalizzate alla promozione della sa-

luta materna e infantile dei giovani della favela di Novos Alagados e a

programmi di prevenzione del disagio minorile e del recupero di minori

sottratti alle forme piuÁ brutali di sfruttamento.

Quindi non posso che accogliere con convinzione la mozione 1-

00176 e, come ho giaÁ detto informalmente alla senatrice Scopelliti, il Go-

verno chiede ai presentatori di modificare l'ultimo paragrafo in tal senso:

dopo le parole «stato di Rio de Janeiro,» sostituire le restanti con le se-

guenti «aumentando consistentemente per questo specifico progetto lo

Replica
Governo
ore 13,26
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stanziamento che il nostro Governo ha assegnato nell'anno 1996 e che

ammonta a 400 milioni di lire».

Per cioÁ che attiene alle mozioni 1-00250 e 1-00259, relative all'as-

sunzione sostanzialmente di tutta questa problematica dei reati contro i

minori nell'ambito dello Statuto della Corte penale internazionale, il Go-

verno eÁ sensibile ed accoglie queste mozioni; tuttavia ha il dovere di rap-

presentare che l'immediata assunzione non saraÁ semplice in primo luogo

percheÁ, come sapete, la predisposizione dei lavori istruttori per la Confe-

renza internazionale ha comportato tre anni di lavoro. La Conferenza in-

ternazionale si apriraÁ tra qualche giorno e ± come si sa ± in questi casi il

testo concordato eÁ sostanzialmente definitivo, salvo integrazioni che pos-

sono essere accolte. Noi avanzeremo anche in quella sede le proposte che

qui sono state presentate; credo che difficilmente ± lo dico per onestaÁ tra

di noi ± potranno essere immediatamente accolte, ma questo non significa

rinunciare a sostenere posizioni che il Governo ritiene giuste. Noi le avan-

zeremo, le proporremo, cercheremo di convincere con tutte le buone ra-

gioni che ci sono dell'utilitaÁ di questo inserimento e, qualora non fossero

accolte, saraÁ impegno del Governo italiano proseguire percheÁ questi reati

vengano comunque inseriti se non oggi, non appena ci saraÁ il consenso

necessario.

Devo sottolineare un aspetto paradossale, ma che per la franchezza

della discussione eÁ bene che sia conosciuto, e cioeÁ che i paesi piuÁ restii

ad accogliere tali proposte sono esattamente quelli nei quali si manifesta

il fenomeno: eÁ paradossale, ma eÁ cosõÁ! CioÁ, quindi, rende ancora piuÁ com-

plicata l'immediata assunzione di questa tematica.

Ciononostante, condividiamo tutte le considerazioni svolte nei loro

ampi interventi dalle senatrici Scopelliti e Ombretta Fumagalli Carulli e,

proprio percheÁ le condividiamo, assumiamo i contenuti delle mozioni pre-

sentate e ci impegniamo ± come le mozioni stesse propongono ± a soste-

nerle in occasione della Conferenza internazionale di Roma.

In merito alle mozioni 1-00250 e 1-00259 ± che io accolgo ± vorrei

proporre due piccole modifiche formali, o meglio delle integrazioni.

Alla mozione 1-00259, presentata dalla senatrice Scopelliti e da altri

senatori propongo che, alla lettera b) del dispositivo che impegna il Go-

verno, laddove si afferma «la giurisdizione intrinseca e universale del Tri-

bunale, senza il consenso di alcuno Stato, sui crimini di genocidio, sui cri-

mini contro l'umanitaÁ e sui crimini di guerra e aggressione», vengano

aggiunte le parole: «denunciati dal Consiglio di sicurezza delle Nazioni

Unite»; infatti, se eÁ giusto prescindere dalla valutazione degli Stati, eÁ ne-

cessaria un'autoritaÁ internazionale che stabilisca se si tratti o no di aggres-

sione. Ci sembra, pertanto, che il Consiglio di sicurezza delle Nazioni

Unite rappresenti l'autoritaÁ che puoÁ svolgere tale ruolo.

Per quanto riguarda la mozione 1-00250, presentata dalla senatrice

Fumagalli Carulli e da altri senatori, laddove si afferma nel dispositivo

«impegna il Governo a prevedere, nello statuto della istituenda Corte cri-
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minale internazionale permanente», proponiamo (poicheÁ cioÁ non dipende

dal Governo) che tale frase venga sostituita dalla seguente: «impegna il

Governo a sostenere la proposta che, nello statuto della istituenda Corte

criminale internazionale permanente, si preveda», a cui poi seguiranno

tutti i punti elencati dai presentatori di tale mozione.

PRESIDENTE. Senatrice Scopelliti, accoglie la proposta di modifica

avanzata dal sottosegretario Fassino?

SCOPELLITI. Signor Presidente, innanzi tutto ringrazio l'onorevole

Fassino, soprattutto nel suo ruolo di rappresentante del Governo, per

aver accolto le mozioni presentate.

Accetto senz'altro la correzione proposta alla mozione 1-00176, con

l'augurio che l'aumento consistente sia davvero pesante e massiccio.

In merito alla proposta di correzione da apportare, invece, alla mo-

zione 1-00259, sollevo una mia perplessitaÁ al sottosegretario Fassino.

Non vorrei che l'aggiunta di una formulazione (quale quella della denun-

cia delle aggressioni o di quant'altro da parte del Consiglio di sicurezza

delle Nazioni Unite) diventi una interferenza molto piuÁ specifica e precisa

nei lavori della Conferenza internazionale, percheÁ nel comitato preparato-

rio giaÁ si era cercato di affrontare questa materia. Quindi, se il sottosegre-

tario Fassino mi tranquillizzasse rispetto a tale preoccupazione, natural-

mente sarei d'accordo con la sua proposta.

PRESIDENTE. Il sottosegretario Fassino potraÁ intervenire un'unica

volta dopo aver ascoltato la senatrice Fumagalli Carulli, qualora vi saraÁ

necessitaÁ di ulteriori chiarimenti.

Senatrice Fumagalli Carulli, intende accogliere le modifiche proposte

dal rappresentante del Governo?

FUMAGALLI CARULLI. Signor Presidente, desidero ringraziare il

sottosegretario Fassino per la sensibilitaÁ dimostrata. Anch'io ritengo diffi-

cile che, alle porte dell'inizio dell'attivitaÁ della Conferenza internazionale,

il Governo italiano possa avere una audience tanto ampia su questi temi;

tuttavia eÁ bene che si cominci a parlarne e si riprenda il discorso ad ogni

occasione.

Per quanto riguarda la proposta di modifica della nostra mozione,

nella parte relativa agli impegni del Governo, accetto il suggerimento

avanzato dal sottosegretario Fassino, poicheÁ la dizione che abbiamo usato

eÁ frutto di un errore materiale avvenuto nella trascrizione: avevamo scritto

«impegna il Governo a sostenere che, nello statuto della istituenda Corte

criminale internazionale permanente, sia previsto», ma per un errore ma-

teriale la dattilografa non ha trascritto alcune parole. Pertanto, tale frase

viene ripristinata nel senso letterale indicato dal signor Sottosegretario.
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PRESIDENTE. Il sottosegretario Fassino intende aggiungere qual-

cosa?

FASSINO, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Presi-

dente, voglio dire alla senatrice Scopelliti che il rischio che lei paventa

non c'eÁ, per una ragione molto semplice: la Corte penale internazionale

viene istituita con conferenza della Nazioni Unite ed eÁ organo delle Na-

zioni Unite.

Risulta evidente che un organo delle Nazioni Unite assumeraÁ come

criterio dirimente per la sua azione i giudizi che le Nazioni Unite daranno,

a partire dal Consiglio di sicurezza.

PRESIDENTE. Passiamo alla votazione delle mozioni.

BOSI. Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BOSI. Signor Presidente, dichiaro il voto favorevole del Gruppo del

Centro Cristiano Democratico-Cristiani Democratici per la libertaÁ su tutte

e tre le mozioni. Segnalo al contempo anche la soddisfazione per questo

atto del Senato che manifesta un impegno forte del nostro paese sul fronte

della tutela dei diritti dell'infanzia.

In un momento nel quale, talvolta, sembra essere smarrito, nei fatti di

cronaca, il senso dell'umanitaÁ, inteso come attaccamento ai valori essen-

ziali e primordiali, il fatto che noi ci troviamo sulla necessitaÁ di dover di-

fendere i bambini e farlo addirittura fino a considerare un reato contro

l'infanzia come un reato contro l'umanitaÁ intera, sta a dimostrare che bi-

sogna anche farsi carico di una riconsiderazione dei valori etici sui quali si

fonda la societaÁ nazionale e la stessa societaÁ internazionale. C'eÁ una corsa

all'egoismo e all'edonismo, che porta al trionfo dell'io per cui tutto si tra-

sforma in mezzo di consumo, c'eÁ una sorta di consumismo che si scarica

sulla parte debole della societaÁ, si scarica sui bambini che non sono piuÁ

considerati elemento simbolico sacrale, della vita e della prosecuzione del-

l'umanitaÁ ma diventano invece un elemento di consumo. Questo eÁ, a vari

livelli, il problema.

Mentre ci rallegriamo per questa intervenuta generale sensibilitaÁ su

questi temi, auspichiamo che, accanto a queste prese di posizione nelle

sedi internazionali, possano accompagnarsi anche politiche nazionali di

maggiore attenzione ai princõÁpi e ai valori fondamentali sui quali si

deve costruire una societaÁ. Auspichiamo inoltre che venga messa al centro

della costruzione statuale, dell'impegno a tutti i livelli e su tutti i fronti, la

sacralitaÁ della persona umana, a cominciare da quella dei bambini.

L'augurio eÁ che da questo possa aprirsi davvero un nuovo fronte di

impegno, non solo sul campo internazionale, ma anche nelle politiche so-

ciali che il nostro paese deve mettere in atto a tutti i livelli.

Dichiarazioni
di voto finali

ore 13,37
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PRESIDENTE. Metto ai voti la mozione n. 1-00176, presentata dalla

senatrice Scopelliti e da altri senatori, al cui testo viene apportata la se-

guente modifica: dopo le parole: «Rio de Janeiro,», sostituire il periodo

fino alla fine con le seguenti parole: «aumentando consistentemente per

questo specifico progetto lo stanziamento che il nostro Governo ha asse-

gnato nell'anno 1996 e che ammonta a 400 milioni di lire».

EÁ approvata.

Metto ai voti la mozione n. 1-00250, presentata dalla senatrice Fuma-

galli Carulli e da altri senatori, nel testo modificato con la sostituzione,

dopo le parole: «impegna il Governo a,» della parola: «prevedere» con

le parole: «sostenere la proposta che» e con l'inserimento alla fine del pe-

riodo delle parole: «si preveda».

EÁ approvata.

Metto ai voti la mozione n. 1-00259, presentata dalla senatrice Sco-

pelliti e da altri senatori, nel testo modificato con l'aggiunta, alla lettera

b), dopo la parola: «aggressione», delle parole: «denunciati dal Consiglio

di sicurezza delle Nazioni Unite».

EÁ approvata.

La discussione delle mozioni all'ordine del giorno eÁ cosõÁ conclusa.

Per lo svolgimento di interrogazioni

e la risposta scritta ad interrrogazioni

LAURO. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

LAURO. Signor Presidente, intervengo per sollecitare la risposta ad

alcune interrogazioni ed interpellanze da me presentate percheÁ sono sca-

duti da tempo i termini previsti dal Regolamento. Gli atti ispettivi sono

i seguenti: l'interrogazione 3-01846 del 7 maggio 1998, sul disastro del

Sarno, indirizzata al Presidente del Consiglio; l'interrogazione 4-10201

del 24 marzo 1998, sullo scempio che sta avvenendo a Pozzuoli per la co-

struzione di un ponte, indirizzata al Ministro dei beni culturali; l'interro-

gazione 3-01729 del 26 marzo 1998, concernente l'ennesimo disastro fer-

roviario, indirizzata al Ministro dei trasporti; l'interrogazione 4-10334 del

31 marzo 1998, sulla sparizione di migliaia di volumi dalla Biblioteca na-

zionale di Napoli, indirizzata al Ministro dei beni culturali; l'interpellanza

4-10234 del 25 marzo 1998, relativa alle 35 ore, indirizzata al Presidente

del Consiglio e l'interrogazione 4-10072 del 13 marzo 1998, sul problema

Voto finale
e approvazione
mozioni nn. 176,
250 e 259
ore 13,40
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del disinquinamento del Golfo di Napoli, indirizzata al Ministro dei beni

ambientali.

PRESIDENTE. La Presidenza avraÁ cura di sollecitare lo svolgimento

e la risposta alle interrogazioni da lei richiamate.

Mozioni, interpellanze e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Invito il senatore segretario a dare annunzio delle

mozioni, delle interpellanze e delle interrogazioni pervenute alla Presi-

denza.

ROBOL, f.f. segretario, daÁ annunzio delle mozioni, delle interpel-

lanze e delle interrogazioni pervenute alla Presidenza, che sono pubbli-

cate in allegato ai Resoconti della seduta odierna.

Ordine del giorno

per le sedute di martedõÁ 16 giugno 1998

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi in due sedute pubbliche, la

prima alle ore 10, anzicheÁ alle 9,30 come precedentemente annunciato, e

la seconda alle ore 16,30, con il seguente ordine del giorno:

alle ore 10

Discussione dei documenti:

1. Rendiconto delle entrate e delle spese del Senato (Doc. VIII, n. 5).

2. Progetto di bilancio interno del Senato (Doc. VIII, n. 6).

alle ore 16,30

I. Seguito della discussione dei disegni di legge:

1. BERTONI ed altri. ± Nuove norme in materia di obiezione di

coscienza (46-B) (Approvato dal Senato e modificato dalla Camera

dei deputati) (Relazione orale).

2. PAPPALARDO ed altri. ± Istituzione dell'Agenzia italiana

per il turismo (377).

± MICELE ed altri. ± Riforma della legislazione nazionale sul

turismo e norme quadro per lo sviluppo e la riqualificazione delle im-

prese turistiche (391).

± WILDE e CECCATO. ± Disciplina per il rilancio del turismo

(435).
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± COSTA ed altri. ± Modifiche alla legge 17 maggio 1983,

n. 217, recante legge-quadro per il turismo e interventi per il poten-

ziamento e la qualificazione dell'offerta turistica, e norme sull'ac-

cesso a talune professioni del turismo (1112).

± GAMBINI ed altri. ± Riforma della legislazione nazionale del

turismo (1655).

± POLIDORO ed altri. ± Revisione della legge 17 maggio 1983,

n. 217, recante legge-quadro sul turismo (1882).

± DE LUCA Athos. ± Carta dei diritti del turista (1973).

± DEMASI ed altri. ± Istituzione del Fondo di rotazione a soste-

gno dell'innovazione tecnologica e la riqualificazione del patrimonio

ricettivo e delle attivitaÁ economiche relative alla produzione ed alla

commercializzazione dei servizi turistici (2090).

± LAURO ed altri. ± Modifica all'articolo 10 del testo unico ap-

provato con decreto del Presidente della Repubblica 22 dicembre

1986, n. 917, a sostegno dei servizi turistici (2143).

± TURINI ed altri. ± Legge quadro sul turismo (2198).

± CONSIGLIO REGIONALE DEL VENETO. ± Disposizioni

tributarie per favorire gli investimenti nel settore delle imprese turi-

stiche (2932).

II. Discussione dei disegni di legge:

± Deputati BONITO ed altri. ± Delega al Governo per la depe-

nalizzazione dei reati minori (2570) (Approvato dalla Camera dei de-

putati) (Voto finale con la presenza del numero legale).

± SALVATO. ± Delega al Governo per la depenalizzazione dei

reati minori (206).

La seduta eÁ tolta (ore l3,45).

Dott. VICO VICENZI

Consigliere parlamentare preposto alla direzione del Servizio dei Resoconti dell'Assemblea

Termine seduta
ore 13,45
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Allegato alla seduta n. 397

Intervento del senatore Gawronski nella discussione

sulle mozioni sulla Corte penale internazionale

Onorevoli colleghi,

il progetto che si persegue chiedendo che il nostro Esecutivo si dedi-

chi fermamente all'istituzione di un Tribunale penale internazionale, eÁ

molto ambizioso.

Perseguiamo il disegno di un sistema di giustizia internazionale che

deve farsi promotore, da un lato, dello sviluppo umano basato sul rispetto

di tutti i diritti umani (da quelli civili, a quelli culturali, economici, politici

e sociali) e, dall'altro, che deve prevenire l'impunitaÁ dei perpetratori di

crimini in violazione del diritto internazionale penale.

I tribunali penali internazionali attualmente esistenti sono quello per

il Ruanda e quello per la ex Jugoslavia, istituiti dal Consiglio di sicurezza

delle Nazioni Unite rispettivamente con le risoluzioni 955 del 1994 e 827

del 1993.

L'esperienza di questi tribunali ad hoc ci ha mostrato che due sono i

problemi principali: l'insufficiente cooperazione degli Stati e la mancanza

di strumenti coercitivi per la cattura degli indiziati e lo svolgimento effi-

cace delle indagini.

Come ben sappiamo essi sono stati creati a seguito di terribili guerre

che hanno coinvolto le intere popolazioni di questi due Stati; si eÁ parlato

di conflitti etnici per il Ruanda e di guerra civile per la ex Jugoslavia, ma

questo non cambia il fatto che si siano effettuati dei veri e propri genocidi,

dei veri e propri massacri, che non credevamo piuÁ possibili dai tempi della

Germania nazista, dell'Unione Sovietica stalinista e dalla Cambogia di Pol

Pot.

Solo per i crimini nazisti si eÁ creato, in tempi passati, un tribunale ad

hoc: il Tribunale militare internazionale di Norimberga nacque per la ne-

cessitaÁ di punire gli autori di delitti terribili seguendo una spinta che eÁ an-

che di carattere etico.

Si eÁ parlato, poco prima che si diffondesse la notizia della sua morte,

dell'istituzione di un tribunale speciale per i crimini commessi da Pol Pot

anche se niente si eÁ fatto a proposito dei massacri di matrice stalinista.

In realtaÁ le giurisdizioni penali internazionali sono nate sempre in si-

tuazione di urgenza e necessitaÁ: necessitaÁ di ristabilire un equilibrio anche

psicologico in quelle popolazioni che avevano da poco vissuto un'espe-

rienza cosõÁ aberrante, tenendo presente peroÁ che, affincheÁ la giustizia po-

tesse essere soddisfatta, i tempi dovevano essere brevi.
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Ed eÁ forse anche per questo che ora risulta tanto difficile confrontarsi

con una storia di delitti che a noi sembra cosõÁ lontana, nel tempo e nello

spazio, come quella che ha attraversato l'Unione Sovietica.

Ma aldilaÁ di queste considerazioni, ora abbiamo l'occasione di creare

uno strumento fondamentale per prevenire i crimini, di guerra e non solo,

piuÁ efferati.

La conferenza diplomatica per l'adozione dello statuto del Tribunale

penale internazionale, che inizieraÁ qui a Roma fra pochi giorni e dureraÁ

fino a luglio, eÁ giaÁ un successo anche se le difficoltaÁ da superare riman-

gono comunque molte.

Permettere infatti ad un organo sovranazionale di intervenire sanzio-

nando e perseguendo penalmente il comportamento che a volte puoÁ riguar-

dare l'intera attivitaÁ di un governo, seppure criminale, non eÁ cosa di poco

conto.

Si possono quindi immaginare e capire le ritrosie di alcuni paesi di

fronte alla possibilitaÁ che il Tribunale possa avviare indagini, senza previo

consenso, anche nei paesi membri del Consiglio di Sicurezza delle Na-

zioni Unite, ad esempio.

EÁ necessaria la volontaÁ politica degli Stati per superare questi ostacoli

e creare una giurisdizione internazionale.

Tuttavia eÁ quantomeno anomalo che la giurisdizione nasca dopo il

crimine, percheÁ questo sottopone la creazione di un tribunale al sospetto

che sia esclusivamente un tribunale dei «vincitori».

In questo modo ci si espone facilmente a critiche, che invece non

avrebbero luogo se la giurisdizione fosse preesistente. Il ragionamento

non eÁ solo di carattere giuridico ma risponde anche ad una logica di dis-

suasione.

L'istituzione di un Tribunale penale internazionale risponde ad una

richiesta di giustizia che eÁ intrinseca all'umanitaÁ stessa e che eÁ diventata

un'esigenza tanto piuÁ sentita, quanto piuÁ l'opinione pubblica ha potuto es-

sere determinante nell'orientare le scelte dei governi.

EÁ per questo che le democrazie devono essere in prima fila nella lotta

per questa causa, ed eÁ percioÁ che chiediamo al Governo italiano di farsi

portatore di valori cosõÁ profondi, di farsi garante dei lavori della Confe-

renza diplomatica che sta per iniziare, affincheÁ nello statuto siano effetti-

vamente compresi i princõÁpi contenuti nella nostra mozione.

Siamo consapevoli che saraÁ un lungo cammino, che prevede anche un

adeguamento degli ordinamenti interni statali alle norme del diritto inter-

nazionale: prevede quindi un cambiamento di mentalitaÁ e l'affermarsi

della convinzione che sono altri, rispetto agli odierni, i princõÁpi che de-

vono essere alla base dei rapporti fra gli Stati.

Senatore Gawronski
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Intervento del senatore Lo Curzio nella discussione

sulle mozioni sulla Corte penale internazionale

La mozione di cui sono anch'io firmatario nasce da una esigenza di

tutelare con una nuova legislazione internazionale, i diritti dell'infanzia

umiliata, mortificata, sfruttata, emarginata e offesa.

In deliberante la Commissione speciale per l'infanzia presieduta dalla

senatrice Mazzuca Poggiolini, ha legiferato in tal senso con norme pesanti

sul piano penale e sui criteri innovativi di procedura penale.

Un grazie all'Istituto internazionale di scienze criminali che ha sede

in Italia a Siracusa ed il cui presidente eÁ Cherif Bassiuni.

La nostra comunitaÁ nazionale e quella mondiale chiedono che si

ponga fine ad una infamia, allo sfruttamento dei fanciulli, ridotti a schia-

vituÁ e costretti a lavori pericolosi e spossanti, alla prostituzione, alla por-

nografia e ad altre immorali costrizioni.

Occorre combattere certe forme indegne di questo criminale compor-

tamento per l'abolizione del lavoro minorile nel contesto dell'abolizione

di simile modo di muoversi e che quindi intervenga l'Organizzazione in-

ternazionale del lavoro per l'adozione di un nuovo quadro normativo in-

ternazionale integrato da raccomandazioni circa i provvedimenti da attuare

in concreto per l'assistenza necessaria.

Credo che sia giunto il momento di avanzare una proposta portata

avanti da 3 gruppi istituzionali (i vari governi; le organizzazioni impren-

ditoriali; le organizzazioni dei lavoratori) che invoca l'impegno da parte

degli Stati membri a vietare e prevenire il ricorso alla mano d'opera mi-

norile per i lavori pericolosi e ad affrancare immediatamente i minori che

vi sono costretti.

Sulla scorta delle informazioni desumibili dagli interventi dell'Orga-

nizzazione internazionale del lavoro, e in particolare dal Programma inter-

nazionale per l'abolizione del lavoro minorile, impediraÁ lo sfruttamento e

le violenze sui fanciulli costretti al lavoro, le legislazioni e le pratiche na-

zionali ed internazionali e propone misure concrete atte ad affrancare i

fanciulli dalla servituÁ per debiti, dalla prostituzione. Si chiede inoltre ai

governi di fornire, in consultazione con le organizzatori imprenditoriali

e dei lavoratori, il loro parere sul campo di applicazione e sul contenuto

degli strumenti giuridici internazionali proposti.

Come parlamentare per il Giubileo dichiaro che:

occorrono norme di diritto penale internazionale, con valore uni-

versale, che prevedano sanzioni gravi contro i crimini organizzati a danno

di bambini;

occorre uno strumento giudiziario internazionale, al fine di perse-

guire gli Stati che abbiano la responsabilitaÁ diretta dei suddetti crimini;

i crimini organizzati contro l'infanzia;

«crimine contro l'umanitaÁ»;
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che la criminalitaÁ organizzata contro i minori sia perseguita e giu-

dicata a titolo di crimine contro l'umanitaÁ, sia che i paesi dispongano sia

che non dispongano ancora di un'adeguata legislazione;

«criminalitaÁ di diritto internazionale»;

«crimini contro l'umanitaÁ», la deportazione e la sparizione forzata

di civili in tempo di guerra, sia applicata alla criminalitaÁ organizzata con-

tro i minori in tempo di pace;

«crimine contro l'umanitaÁ», che il piuÁ delle volte, sono alla base

dei crimini contro i minori.

Senatore Lo Curzio



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 60 ±

397ã Seduta 11 Giugno 1998Assemblea - Resoconto stenografico

Integrazione all'intervento della senatrice Bonfietti

nella discussione sulle mozioni sulla Corte penale internazionale

A nome dei Democratici di Sinistra esprimo il voto favorevole alla

mozione n. 1-00250 presentata dalla senatrice Fumagalli Carulli, dal sena-

tore Salvi e da altri senatori e voglio ribadire la richiesta al Governo di un

impegno forte; noi attribuiamo all'impegno che chiediamo al Governo un

valore alto, estremamente importante e non piuÁ eludibile. Chiediamo al

Governo di impegnarsi affincheÁ la istituenda Corte criminale internazio-

nale permanente persegua e giudichi tutti i crimini contro i minori, quali

l'induzione alla prostituzione, l'utilizzo di minori per la realizzazione di

materiale pornografico, lo sfruttamento sessuale di minori nel cosiddetto

«turismo sessuale», a titolo di «crimini contro l'umanitaÁ», cosõÁ come chie-

diamo l'impegno del Governo affincheÁ la nozione di «criminalitaÁ di diritto

internazionale» sia estesa alla criminalitaÁ contro i minori per consentire il

perseguimento di tali crimini ovunque questi siano eseguiti e perpetrati.

Ovviamente auspichiamo anche che la filosofia che ispireraÁ la creazione

della Corte penale possa essere quella di prevedere la dotazione di proce-

dure in grado di attivare poteri autonomi di iniziativa: non vogliamo

quindi un tribunale senza poteri.

Non sfugge a nessuno l'estensione, purtroppo, la globalizzazione che

stanno assumendo certi fenomeni legati alla pornografia minorile; penso

alle reti telematiche ed informatiche, alle reti internet, che vedono questo

tipo di offerta aumentare costantemente, cosõÁ come eÁ in aumento il feno-

meno del turismo sessuale, delle iniziative turistiche finalizzate all'uso e

all'abuso di minori.

EÁ un mercato in espansione; aumenta l'offerta e aumenta la domanda.

Noi legislatori abbiamo cercato di fare la nostra parte, approvando una

legge che sanziona sia la produzione, l'organizzazione «dell'offerta» di

minori per queste esecrande attivitaÁ, sia «la domanda», cioeÁ i clienti, di

questo mercato immorale ed illegale, ben consapevoli altresõÁ che molti al-

tri devono essere gli interventi per tentare di cambiare questa concezione,

questa malintesa pretesa di libertaÁ sessuale che uomini adulti ancora

hanno. Siamo convinti che la legge non puoÁ avere lo scopo di edificarci,

ma intanto, e forse soltanto, quello di evitare il peggio.

La costituzione allora di un Tribunale penale internazionale e l'inse-

rimento di questi crimini fra i «crimini contro l'umanitaÁ» eÁ un altro impor-

tante tassello che auspichiamo possa avere la luce al piuÁ presto, proprio

percheÁ eÁ talmente grave qualsiasi forma di violenza psicofisica e di asser-

vimento del minore legata a logiche di profitto o di mero piacere che la

proposta di inserire tali reati quali «crimini contro l'umanitaÁ» non solo

eÁ rivolta alla protezione di soggetti deboli, ma anche al futuro stesso del-

l'umanitaÁ tutta.

Senatrice Bonfietti
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Gruppi parlamentari, Ufficio di Presidenza

In data 10 giugno 1998 l'Assemblea dei senatori del Gruppo Partito

Popolare Italiano ha confermato nella carica di Presidente del Gruppo il

senatore Elia.

Inchieste parlamentari, apposizione di nuove firme

In data 10 giugno 1998 il senatore Demasi ha dichiarato di apporre la

propria firma alla proposta d'inchiesta parlamentare:Nava ed altri. ± «Isti-

tuzione di una Commissione parlamentare d'inchiesta sul fenomeno della

prostituzione in Italia» (Doc. XXII, n. 48).

Disegni di legge, trasmissione dalla Camera dei deputati

In data 11 giugno 1998 il Presidente della Camera dei deputati ha tra-

smesso il seguente disegno di legge:

C. 2997-3227. ± Deputati Dameri ed altri; Tremaglia ed altri. ± «Isti-

tuzione dei Consigli degli italiani all'estero» (3342) (Approvato dalla Ca-

mera dei deputati).

Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sono stati presentati i seguenti disegni di legge:

dal Ministro degli affari esteri:

«Ratifica ed esecuzione della Convenzione tra la Repubblica italiana

e la Repubblica di Croazia in materia di sicurezza sociale, fatto a Roma il

27 giugno 1997» (3347);

«Ratifica ed esecuzione della Convenzione tra la Repubblica italiana

e la Repubblica di Slovenia in materia di sicurezza sociale, fatto a Lu-

biana il 7 luglio 1997» (3348).

In data 11 giugno 1998 sono stati presentati i seguenti disegni di

legge, d'iniziativa dei senatori:

Bruno Ganeri, Diana Lorenzo, Maconi, Brienza, Camo, Meloni,

Carcarino, Bertoni, Erroi, Montagnino, Barrile, Mignone, Mundi, Pa-

rola, Lombardi Satriani, Mazzuca Poggiolini, Battafarano, Veraldi,
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Cortelloni, Russo Spena, LauriaBaldassare,Meduri e Pelella. ± «Inqua-

dramento dei messi di conciliazione nei ruoli del Ministero di grazia e

giustizia» (3343);

Gasperini, Bianco, Antolini, Rossi, Dolazza, Lago, Manara, Bri-

gnone, Wilde, Avogadro, Colla e Ceccato. ± «Modifiche alla legge 27

maggio 1949, n. 260, e alla legge 5 marzo 1977, n. 54, in materia di ri-

correnze religiose e del loro riconoscimento quali festivitaÁ agli effetti ci-

vili» (3344).

Sono stati presentati i seguenti disegni di legge, d'iniziativa dei sena-

tori:

De Luca Athos, Cortiana e Pettinato. ± «Norme sull'istituzione del

ruolo di psicologo consulente degli istituti scolastici» (3345);

CoÁ . ± «Istituzione del sistema archeologico regionale abruzzese»

(3346);

Manca. ± «Modifica al decreto legislativo 28 novembre 1997, n. 464

sulla riforma strutturale delle Forze armate» (3349);

Tapparo, Bedin, Besso Cordero, Carpinelli, Cortiana, De Zulueta,

Fassone, Gubert, MagnalboÁ, Manfredi, Manfroi, Mignone, Morando, Sa-

racco, Valletta, Zanoletti, Senese, Peruzzotti e Dondeynaz. ± «Recu-

pero, tutela e valorizzazione dei sentieri di montagna, collina e rurali»

(3350);

Pettinato. ± «Norme in materia di riparazione per l'ingiusta applica-

zione di misure cautelari personali» (3351).

Disegni di legge, assegnazione

I seguenti disegni di legge sono stati deferiti

± in sede referente:

alla 11ã Commissione permanente (Lavoro, previdenza sociale):

Camo. ± «Nuove norme in materia di agevolazioni alle cooperative

sociali» (3298), previ pareri della 1ã, della 5ã, della 6ã, della 10ã Commis-

sione e della Commissione parlamentare per le questioni regionali.

Disegni di legge, nuova assegnazione

I disegni di legge: Mantica ed altri. ± «Legge-quadro sull'ordina-

mento del sistema fieristico» (2129) e Sella di Monteluce ed altri. ±

«Norme per lo svolgimento di attivitaÁ fieristiche» (2204) ± giaÁ assegnati,
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in sede referente, alla 10ã Commissione permanente (Industria, commer-

cio, turismo) ± sono nuovamente deferiti alla Commissione stessa, in

sede deliberante, fermi restando i pareri giaÁ richiesti ad altre Commissioni,

per ragioni di connessione con i disegni di legge nn. 1375 e 1775.

Disegni di legge, presentazione di relazioni

A nome della 10ã Commissione permanente (Industria, commercio,

turismo), in data 9 giugno 1998, la senatrice Fiorillo ha presentato la re-

lazione sul disegno di legge: «Disposizioni in materia di attivitaÁ produt-

tive» (3233) (Approvato dalla Camera dei deputati).

Disegni di legge,

approvazione da parte di Commissioni permanenti

Nelle sedute di ieri, le Commissioni permanenti hanno approvato i

seguenti disegni di legge:

3ã Commissione permanente (Affari esteri, emigrazione):

«Istituzione di un Fondo per il finanziamento di iniziative di assi-

stenza tecnica bilaterale per la sicurezza nucleare nei Paesi dell'Europa

orientale» (3108);

Deputati Tremaglia ed altri. ± «Modifiche alla legge 6 novembre

1989, n. 368, recante istituzione del Consiglio generale degli italiani all'e-

stero» (3259) (Approvato dalla 3ã Commissione permanente della Camera

dei deputati);

8ã Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni):

«Interventi nel settore dei trasporti» (2206-B) (Approvato dalla 8ã

Commissione permanente del Senato e modificato dalla Camera dei depu-

tati).

Interrogazioni, annunzio di risposte scritte

PRESIDENTE. Il Governo ha inviato risposte scritte ad interroga-

zioni presentate da onorevoli senatori.

Tali risposte saranno pubblicate nel fascicolo n. 78.
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Mozioni

COÁ , ALBERTINI, BERGONZI, CAPONI, CARCARINO, CRIPPA,

MANZI, MARCHETTI, MARINO, RUSSO SPENA, SALVATO. ± Il

Senato,

considerato:

che il 10 ottobre 1997 il Consiglio superiore dei lavori pubblici ha

dato il parere favorevole alla costruzione del ponte sullo Stretto di Mes-

sina;

che dal punto di vista finanziario il costo totale del faraonico pro-

getto eÁ di 8.000 miliardi a cui vanno a sommarsi i 200 miliardi giaÁ spesi

per gli studi di progettazione e di fattibilitaÁ; se giaÁ il rapporto costi-bene-

fici in questi termini risulta improponibile, eÁ reale la possibilitaÁ di una lie-

vitazione dei costi sia per il rischio di tangenti sia per il carattere speri-

mentale del progetto stesso, unico nel suo genere per dimensioni e

caratteristiche di realizzazione;

che le caratteristiche geomorfologiche del territorio dello Stretto

(zona sismica, con forti venti e imprevedibili correnti marine) pongono

seri dubbi sulla sicurezza dell'opera; se sembra si sia tenuto conto del pro-

blema delle correnti scegliendo la soluzione a campata unica, assoluta-

mente sottovalutata sembra sia stata la presenza nella zona dei forti venti

che rischiano di limitare l'agibilitaÁ del ponte ad un terzo dei giorni del-

l'anno;

che dal punto di vista dell'impatto ambientale il ponte sullo Stretto

stravolgerebbe l'ecosistema della zona e interi paesi verrebbero spazzati

via dal previsto sistema di tangenziali e circonvallazioni;

che gravi carenze di tipo metodologico sono state rilevate negli

studi di progettazione e di fattibilitaÁ che sembrano aver tralasciato parame-

tri importanti quali:

a) la mancata distinzione tra le diverse scale d'impatto;

b) una lettura degli effetti realizzata soltanto per gli elementi

principali del tracciato;

c) la sottovalutazione degli impatti del cantiere;

d) la mancata analisi delle alternative;

che il concetto di «sostenibilitaÁ autostradale» eÁ in piena contraddi-

zione con la realtaÁ delle due regioni interessate dall'opera, la Sicilia e la

Calabria, caratterizzate entrambe dalla mancanza di reti viarie, ferroviarie

e marittime che si possano considerare adeguate alle esigenze del territo-

rio; la Sicilia, in particolare, eÁ l'unica regione a non avere un piano dei

porti,

impegna il Governo:

ad adoperarsi affincheÁ sia abrogata la legge n. 1158 del 1971, co-

stitutiva della societaÁ per il «Ponte sullo Stretto»;

a prevedere nel rinnovo del Piano generale dei trasporti il potenzia-

mento dei trasporti marittimi e ferroviari al fine di favorire la valorizza-

zione dei percorsi Nord-Sud ed all'interno delle aree meridionali;
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a dare seguito alle realizzazioni delle infrastrutture ferroviarie e

stradali, giaÁ oggetto di impegni precedentemente assunti con le regioni in-

teressate, in particolare verificando un progetto di viabilitaÁ per quanto ri-

guarda l'area dello Stretto (Messina e Reggio Calabria).

(1-00264)

MANIS, FUMAGALLI CARULLI, MELONI, MUNDI, FIORILLO,

BRUNI, OCCHIPINTI, BATTAFARANO, RESCAGLIO, ANGIUS, BI-

SCARDI, BRIENZA, BONFIETTI, BALDINI, BIASCO, LARIZZA, PA-

GANO, BERTONI, ROBOL, CAPALDI, BORTOLOTTO, MARINI, RI-

PAMONTI, COÁ , CASTELLANI Carla, BRUNO GANERI, CAMPUS,

MARRI, CORSI ZEFFIRELLI, DE SANTIS, SPECCHIA, CORTIANA,

MAZZUCCA POGGIOLINI, DI BENEDETTO, LORETO, POLIDORO,

LO CURZIO, NOVI. ± Il Senato,

premesso:

che lo sviluppo quantitativo e qualitativo del trasporto, attuato

nelle diverse modalitaÁ (nave, aereo, treno, pullman), sul piano generale

mette sempre piuÁ in luce nel nostro paese ed in particolare nel Mezzo-

giorno e nelle isole ± con aggravanti per la Sardegna ± problemi la cui

complessitaÁ e vastitaÁ non lo raccordano alla nuova realtaÁ europea;

che la giaÁ avvenuta liberalizzazione (1ë aprile 1997) dell'attivitaÁ

del trasporto aereo non ha mutato positivamente la domanda trasportistica

di persone e beni da e per la Sardegna, anzi ha comportato nell'ultimo

triennio da parte delle compagnie di navigazione Alitalia e Meridiana in-

crementi delle tariffe fino al 30 per cento, con conseguenti reazioni dell'u-

tenza normalmente fruitrice delle tratte che collegano Cagliari, Alghero ed

Olbia con Roma e Milano;

evidenziato che le societaÁ Alitalia e Meridiana, operando in regime di

duopolio nelle piuÁ importanti tratte da e per l'isola, eludono di fatto, o

quanto meno affievoliscono, il diritto europeo alla concorrenza, diritto

questo che trova la propria fonte nel Trattato comunitario (articoli 85 e

86) e nella legge italiana n. 287 del 1990 allorquando vengono attribuiti

all'AutoritaÁ garante ruoli e competenze di coordinamento tra l'Antitrust

nazionale e quello comunitario (regolamenti n. 17/62, n. 1017/68,

n. 4056/86 e n. 4064/89);

richiamato:

che i princõÁpi enunciati dalla suddetta normativa debbono essere

applicati in tutti quei casi di abuso derivanti da posizioni dominanti sul

mercato nazionale e regionale che si fossero verificati senza che si sia pro-

ceduto prima ad una compiuta analisi e, successivamente, ad una modifica

delle situazioni di rigiditaÁ, al fine di pervenire ad un modus operandi «eu-

ropeo» da parte delle compagnie aeree;

che la paritaÁ dei diritti, ad iniziare da quello del «sicuro e continuo

movimento», non puoÁ prescindere da una gara europea che tenga conto ±

nelle premesse per la competizione erga omnes ± delle condizioni che il

Trattato di Amsterdam riconosce alla Sardegna per la sua insularitaÁ e con-

seguentemente di quell'aiuto finanziario utile a coprire, con giusta diffe-
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renza, il costo della tariffa aerea sostenuto dall'utenza rispetto a quello

realmente sopportato dall'azienda trasportistica;

rilevato:

che la continuitaÁ territoriale, se veramente sostenuta, potraÁ imporre

alle compagnie aeree concorrenti un servizio qualitativo e quantitativo, of-

ferto a costi sostenibili, tale da determinare positivi riflessi sul piano eco-

nomico e sociale nell'intera isola, oggi fortemente penalizzata da tariffe

troppo onerose che scoraggiano non soltanto l'economia turistica, ma

ogni forma di intrapresa produttiva;

che il Governo, in sede di discussione alla Camera della legge fi-

nanziaria 1998, ha accolto un ordine del giorno in cui si impegna ad at-

tuare nell'Italia meridionale ed insulare politiche volte a realizzare il prin-

cipio della continuitaÁ territoriale;

richiamati i dettati degli articoli 3 e 35 della Carta costituzionale e

dell'articolo 13 dello statuto speciale della Sardegna,

impegna il Governo ad applicare con urgenza, nei confronti dei vet-

tori che gestiscono attualmente le linee aeree sarde, il regolamento CEE

n. 2408/92 (relativo all'imposizione degli obblighi di pubblico servizio)

correttivo delle distorsioni e dei gravi problemi, oggettivamente esistenti

sulle rotte in questione, problemi, come recita la norma, che «riguardano

i servizi degli aerei di linea che servono una regione periferica» da pre-

starsi ± sempre come recita la norma ± con criteri di continuitaÁ, regolaritaÁ

e tariffazione, non tenendo conto degli interessi commerciali, quindi inter-

venendo finanziariamente e provvisoriamente a sostegno delle compagnie

aeree in esercizio, eventualmente attingendo, per esemplificare, ai fondi

dei programmi per l'alta velocitaÁ, affincheÁ gli utenti del trasporto aereo

passeggeri e merci ± da e per la Sardegna ± sostengano un costo abbattuto

del 35 per cento alle tariffe attualmente praticate od eventualmente da

concordare ed imputando il relativo onere al bilancio triennale 1998-2000.

(1-00265)

Interpellanze

NOVI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che, a parere dell'interpellante, per bloccare il lavoro del procura-

tore Cordova, ritenuto un magistrato indipendente, una parte della classe

forense napoletana ha redatto un «Libro bianco» contraddittorio e tutto

orientato a creare i presupposti per la dichiarazione di incompatibilitaÁ am-

bientale;

che dietro questa offensiva, secondo l'interpellante, nei confronti

del magistrato c'eÁ un combinat di forze e interessi che vanno dal sindaco

di Napoli ai partiti, dalla camorra ai settori inquinati degli apparati dello

Stato;

che il Consiglio superiore della magistratura ha nominato relatore

sul caso Cordova il consigliere laico di area DS Giovanni Fiadanca,
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si chiede di conoscere le iniziative che si intende attivare al fine di

garantire l'autonomia della procura di Napoli.

(2-00574)

DIANA Lino. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo e del la-

voro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che con profonda preoccupazione l'interpellante ripropone all'at-

tenzione del Governo il caso dello stabilimento Annunziata di Ceccano

(Frosinone), nella speranza che tale ennesima iniziativa dia risposte con-

crete ad un territorio ormai attanagliato da una profonda crisi economica

che sta facendo riaffiorare tensioni sociali di lontana memoria;

che, come giaÁ affermato dallo scrivente in una precedente interpel-

lanza (la 2-00501 dell'11 marzo 1998), il dottor Borghini, dirigente della

Task force governativa e della societaÁ Itainvest (ex Gepi), in data 13 feb-

braio 1998 aveva proposto, per il superamento della crisi dell'Annunziata,

la creazione di una societaÁ di scopo con la partecipazione del comune di

Ceccano, dell'amministrazione provinciale della SocietaÁ Itainvest e del li-

quidatore dell'Annunziata spa;

che in queste ore si apprende che la societaÁ di scopo sarebbe inat-

tuabile, a causa delle condizioni fatiscenti dello stabilimento e delle linee

produttive che imporrebbero costi troppo alti alla bonifica dell'impianto

produttivo;

che a tale conclusione la Task force governativa, insieme alla ex

Gepi, sarebbe sorprendentemente pervenuta senza avere neppure acquisito

una relazione tecnica completa che asseveri questo convincimento;

che, al contrario, eÁ del tutto sbagliata l'idea che la Task force e la

ex Gepi si sono fatti, del tutto apoditticamente, sulla bontaÁ dell'iniziativa

diretta a costituire la societaÁ di scopo, soluzione in grado di evitare che,

con la morte dello stabilimento Annunziata di Ceccano, venga inferto

un colpo mortale alle speranze delle 140 maestranze ripiombate nel piuÁ

cupo sconforto;

che eÁ poi sorprendente l'atteggiamento tenuto nella fattispecie dalla

Task Force e dalla ex Gepi che, in casi consimili (vedi bonifica della ex

fabbrica lombarda della Philips), non hanno certo guardato al costo, in-

dubbiamente molto alto, ma probabilmente hanno tenuto conto delle pres-

sioni politiche molto piuÁ autorevoli di quelle esercitate per lo stabilimento

di Ceccano;

che se la situazione rimane senza sbocchi si creeranno a breve sca-

denza seri problemi anche per la cassa integrazione guadagni dei lavora-

tori dello stabilimento: a dicembre 1998, infatti, scade la cassa integra-

zione guadagni straordinaria concessa a suo tempo e condizionata alla

situazione di crisi aziendale e non prorogabile; se il progetto dell'Itainvest

non decolla, non potraÁ essere concessa neppure la cassa integrazione ordi-

naria per 24 mesi, mancando il presupposto della ristrutturazione azien-

dale;
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considerato quanto suesposto e soprattutto considerati i precedenti

mancati interventi, le uniche strutture fatiscenti ed improduttive, almeno

per quanto riguarda la provincia di Frosinone, sembrerebbero essere pro-

prio la Task force governativa e la ex Gepi, incapaci, al momento, di dare

una qualsiasi risposta o soluzione concreta anche ad una sola delle tante

crisi industriali in atto nella provincia di Frosinone,

si chiede di conoscere, data la gravitaÁ assoluta della situazione, quali

urgenti provvedimenti il Governo intenda adottare anche al fine di mante-

nere fede alle proprie linee programmatiche che mettono la crisi occupa-

zionale come punto principale della azione politica nelle aree del Centro-

Sud.

Si chiede altresõÁ di conoscere se il Governo intenda riferire:

sulla utilitaÁ complessiva e reale delle iniziative poste in essere

dalla Itainvest in coordinamento con la Task force in altre aree del paese;

sui costi relativi per verificare se quanto viene ritenuto non conve-

niente per lo stabilimento di Ceccano risponda ad un criterio generale di

comportamento della Itainvest e della Task force, oppure non rappresenti

un atto di vera e propria sottovalutazione di una situazione che, invece,

diventa troppo grave per continuare ad essere sottovalutata.

(2-00575)

NOVI. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della prote-

zione civile. ± Premesso:

che la gestione della polizia di Stato eÁ caratterizzata a Napoli da

inefficenze e sprechi che incidono negativamente sulla tutela dell'ordine

pubblico;

che tra gli sprechi vanno annoverati i 230 milioni al mese spesi per

il vitto e l'alloggio di 64 uomini del reparto prevenzione crimini;

che nella prevenzione del crimine spesso sono impiegati uomini

che non conoscono la cittaÁ e le consuetudini delittuose del crimine orga-

nizzato;

che il personale eÁ demotivato dalla gestione spesso improvvisata

della sua presenza sul territorio;

che nonostante la massiccia presenza delle forze dell'ordine la cittaÁ

eÁ ancora assediata dal crimine organizzato;

che, secondo quanto risulta all'interrogante, nel capoluogo parteno-

peo, per esigenze di «lotta alla criminalitaÁ», sono stati inviati centinaia di

agenti, giovanissimi, effettivi, per aver frequentato gli ultimi corsi di qua-

lificazione;

che tutti provengono da province o regioni lontane, per lo piuÁ me-

ridionali;

che non eÁ stata prestata loro alcuna forma di assistenza;

che eÁ accaduto cosõÁ che questa massa di giovani, in una cittaÁ in cui

il problema dell'alloggio assume carattere di prioritaÁ e di difficoltaÁ

estrema per tutti, si eÁ trovata «in mezzo ad una strada» non potendo usu-

fruire neanche della disponibilitaÁ alberghiera a causa degli alti costi;
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che per costoro non eÁ mai stato previsto alcun tipo di aiuto mentre,

al contrario, giovani dai 20 ai 25 anni sono stati invitati a risolvere da soli

il loro problema;

che non sono state, inoltre, allestite neÁ mense neÁ locali di riunione

neÁ uffici per informazioni di qualsiasi genere;

che solo una minima percentuale (i fortunati) hanno avuto la dispo-

nibilitaÁ di brandine in alloggi di fortuna, quasi sempre cameroni, capan-

noni o stanze in disuso, localizzate in uffici diversi (anche in commissa-

riati di provincia o ex mense);

che da un'indagine conoscitiva effettuata dal sindacato Polizia ita-

liana unita si eÁ rilevato che alcuni di essi sono stati costretti a dormire in

macchina almeno per i primi giorni; altri hanno chiesto aiuto finanziario

alle famiglie per potersi pagare una stanza in albergo, di quart'ordine,

da dover dividere con i colleghi (spesa minima lire 60.000 al giorno); altri

ancora hanno preferito affrontare viaggi molto lunghi per rientrare presso

le loro abitazioni; quanto alla carenza di mense si sono registrati giorni di

lungo digiuno; addirittura, anche in questo caso, molti si sono dovuti ar-

rangiare con qualche pizza o panino o con il «miracolo» del sacchetto che

generalmente viene distribuito in occasione del prolungamento di orario;

che eÁ stata data risposta negativa alla richiesta di poter fruire delle

mense, versando ovviamente un contributo, e risposta negativa alla richie-

sta (per i fortunati) di far uso di fornelli in camera;

che resta, inoltre, da dire che, per quelli ritenuti i piuÁ fortunati (ac-

campati in camerate), rimangono irrisolti i problemi di igiene a causa del

malfunzionamento delle docce e per loro, chiamati «accasermati», ci sono

anche delle disposizioni molto restrittive (si veda la nota allegata del 15

aprile 1998);

che per quanto sopra accennato, che potrebbe costituire materia per

una piuÁ ampia esposizione e per un dibattito serio sulle condizioni di vita

e di lavoro dei giovani agenti, si ritiene di dover richiamare l'attenzione

su un problema che eÁ gravissimo in seÁ, ma soprattutto per la dignitaÁ e

il decoro della polizia di Stato;

che non eÁ pensabile che centinaia di giovani che hanno chiesto di

far parte della polizia di Stato e che si sono presentati carichi di entusia-

smo e di volontaÁ di operare siano posti in condizioni tali di disagio da do-

ver riflettere sulle proprie scelte e sentirsi quanto mai «frustrati e delusi»;

che la loro condizione pesa su tutta un'organizzazione e sul suo

futuro rendimento;

che in un provincia come quella di Napoli, con condizioni difficili

per tanti aspetti, i giovani agenti rischiano di divenire «persone a rischio»;

che essendo giovani di etaÁ, inesperti del servizio ma anche della

vita, si ritrovano «armati» e dispersi in una cittaÁ che non gli appartiene,

una cittaÁ per loro sconosciuta nella quale risulta difficile anche organiz-

zare il proprio tempo libero poicheÁ mancano strutture adeguate (palestre,

centri ricreativi, eccetera) per migliorarsi in un'esaltante comune espe-

rienza di vita e di lavoro;
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che si eÁ registrato che non vengono fornite adeguate indicazioni sui

luoghi e sui mezzi da fruire per recarsi sul posto di servizio;

che si procede con un indirizzo diverso, invece, per altri agenti che

sono stati assegnati alla questura di Napoli e che prestano servizio presso

il nucleo prevenzione crimine; tutti alloggiano nei vari alberghi cittadini

(Vergilius, Terminus Palace, Cavour, eccetera) e per loro ci si farebbe ca-

rico di una spesa di centinaia di milioni di lire;

che sorge anche una grossa perplessitaÁ sull'impiego di denaro pub-

blico che, amministrato diversamente, potrebbe sia venire incontro alle

esigenze di tutti coloro che sono in attesa di sistemazione sia essere desti-

nato alla realizzazione di strutture dignitose e confortevoli;

che, qualora non si provvedesse tempestivamente in tal senso, ine-

vitabilmente si dovrebbero affrontare altri e piuÁ gravi problemi, non ul-

timo quello di aver centinaia di giovani agenti dispersi e precariamente

inseriti in piccoli comuni o in zone dell'hinterland napoletano ad alta den-

sitaÁ camorristica, zona nelle quali eÁ piuÁ facile e piuÁ economico trovare

ospitalitaÁ;

che, cosõÁ, allontanando dalla provincia di origine e dalle famiglie

alcuni agenti, per timore di «pericolose amicizie», si rischia di creare i

presupposti per incontri molto piuÁ pericolosi tra giovani non campani e

giovinastri locali;

che non va ignorato che il problema non si pone solo per coloro

che giaÁ operano a Napoli e provincia in situazioni di disagio, ma anche

per coloro che verranno a sostituire, dal 1ë luglio 1998, i militari attual-

mente impegnati nell'operazione «Partenope» (operazione che ha gravato

anch'essa sul bilancio),

si chiede di conoscere le misure che si intenda adottare per una mi-

gliore e piuÁ efficiente presenza delle forze dell'ordine a Napoli.

(2-00576)

Interrogazioni

PAPPALARDO, BATTAFARANO, LORETO, FOLLIERI, FU-

SILLO, ERROI, CARELLA, PELLEGRINO, MANIERI. ±Al Presidente

del Consiglio dei ministri e al Ministro del tesoro e del bilancio e della

programmazione economica. ± Premesso:

che l'articolo 2, comma 203, della legge 23 dicembre 1996, n. 662

(provvedimento collegato alla legge finanziaria 1997), nel ridefinire la no-

zione di «programmazione negoziata» ed i suoi strumenti attuativi, di cui

all'articolo 1, comma 1, del decreto-legge n. 32 del 1995, convertito dalla

legge n. 104 dello stesso anno, introduceva, alla lettera b), l'istituto del-

l'«intesa istituzionale di programma», definita come «l'accordo tra ammi-

nistrazione centrale, regionale o delle province autonome con cui tali sog-

getti si impegnano a collaborare sulla base di una ricognizione

programmatica delle risorse finanziarie disponibili, dei soggetti interessati

e delle procedure amministrative occorrenti, per la realizzazione di un
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piano pluriennale di interventi d'interesse comune o funzionalmente colle-

gati» nelle aree depresse;

che la delibera CIPE del 21 marzo 1997 («Disciplina della pro-

grammazione negoziata»), pubblicata nella Gazzetta Ufficiale n. 105

dell'8 maggio 1997, nel precisare che l'intesa istituzionale di programma

«rappresenta l'ordinaria modalitaÁ del rapporto tra Governo nazionale e

giunta di ciascuna regione e provincia autonoma per favorire lo sviluppo,

in coerenza con la prospettiva di una progressiva trasformazione dello

Stato in senso federalista», stabiliva che la stipula dell'intesa fosse prece-

duta dalla «ricognizione degli interventi e delle risorse finanziarie dispo-

nibili sul bilancio dello Stato, delle amministrazioni regionali, degli enti

pubblici interessati all'intesa, noncheÁ delle risorse comunitarie in settori

in cui siano attivabili i fondi strutturali, e delle altre risorse pubbliche e

private», aggiungendo che, in fase di prima applicazione, tale ricognizione

andasse conclusa «in tempi compatibili con la stipula dell'intesa entro do-

dici mesi dalla pubblicazione della presente delibera»;

che il Documento di programmazione economica e finanziaria re-

lativo alla manovra di finanza pubblica per gli anni 1999-2001 ha confer-

mato, nell'ambito della programmazione negoziata, la prioritaÁ dello stru-

mento dell'intesa istituzionale di programma, in quanto suscettibile di

realizzare «una programmazione locale coordinata e interagente con quella

nazionale», di attuare «forme di effettivo decentramento decisionale» e di

fornire «un quadro programmatico di riferimento per tutti gli interventi sul

territorio regionale»;

che nello stesso Documento si afferma che «il processo di predi-

sposizione delle intese eÁ ancora al suo inizio» e che «sono in corso attivitaÁ

propedeutiche alla stipula con 9 regioni (5 meridionali)»;

che, nelle regioni meridionali soprattutto, le intese istituzionali di

programma appaiono uno strumento essenziale per le politiche di sostegno

allo sviluppo, in quanto, attraverso la procedura della concertazione fra

Governo centrale e governi regionali, consentirebbero la certezza delle ri-

sorse finanziarie disponibili e una ottimale allocazione delle stesse, l'effi-

cacia, la produttivitaÁ e la tempestivitaÁ degli interventi, la razionalizzazione

della spesa, la piena utilizzazione dei fondi strutturali dell'Unione europea

(obiettivo, com'eÁ noto, largamente fallito da numerose regioni del Mezzo-

giorno);

che la mancata stipula dell'intesa istituzionale di programma con il

governo regionale pugliese sta producendo, in questa regione appunto, la

proliferazione di iniziative ed interventi disomogenei, parziali, slegati da

qualsivoglia quadro programmatorio e concreta ipotesi di sviluppo: inter-

venti che, specialmente nel settore delle infrastrutture, risultano sovente

estemporanei, indipendenti da ogni plausibile criterio di prioritaÁ e non

confacenti alle reali esigenze del territorio, se non addirittura, in qualche

caso, ispirati a logiche elettoralistiche e clientelari,
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gli interroganti chiedono di sapere:

a quale punto di svolgimento siano pervenute le procedure prope-

deutiche alla stipula dell'intesa istituzionale di programma fra il Governo

e la regione Puglia;

quali siano le ragioni del ritardo ed a chi siano attribuibili le even-

tuali responsabilitaÁ di esso;

che cosa il Governo, per quanto di sua competenza, intenda fare

per giungere, entro il piuÁ breve tempo possibile, alla stipula dell'intesa

istituzionale di programma con la regione Puglia.

(3-01992)

MARINO. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo. ± Premesso:

che nell'industria grafica «Giglio srl» di Scafati (Salerno) si eÁ

aperta una vertenza tra la proprietaÁ ed i lavoratori; quarantuno operai

non hanno percepito parte degli emolumenti relativi al 1997 ed al 1998;

che, constatato l'atteggiamento ostile dell'azienda, gli operai hanno

intrapreso azioni di tutela dei loro diritti;

che questa situazione si verifica nel momento in cui le commesse

sono cresciute al punto da articolare il lavoro in turni e procedere ad as-

sunzioni occasionali, con straordinario e terzializzazione;

che l'azienda ha beneficiato di finanziamenti per oltre 2 miliardi

con la legge n. 488 del 1992 ed acquisito nuove disponibilitaÁ finanziarie,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno intervenire per accer-

tare lo stato reale della vicenda e scongiurare rischi di chiusura dell'a-

zienda.

(3-01993)

CAPALDI, LORETO, PETRUCCI, UCCHIELLI. ±Al Ministro della

difesa. ± Premesso:

che presso la Scuola sottufficiali esercito di Viterbo sono impe-

gnati 36 docenti civili il cui lavoro educativo-formativo non eÁ mai stato

messo in discussione;

che il 29 maggio 1998 i vertici della Scuola hanno formalmente

comunicato a tutti i docenti civili l'avvio del procedimento di «fine rap-

porto»;

che tale comunicazione fa seguito ad un lungo periodo di incer-

tezza in cui l'amministrazione militare ha assunto posizioni altalenanti e

spesso tendenti a dividere il corpo degli insegnanti civili della scuola;

che la Scuola sottufficiali esercito avrebbe stipulato con l'univer-

sitaÁ della Tuscia un protocollo d'intesa per affidare alla stessa UniversitaÁ

ruoli e funzioni giaÁ svolte dai docenti civili presso la Scuola militare;

che il licenziamento dei 36 civili presso la Scuola sottufficiali di

Viterbo andrebbe ad aggravare la giaÁ difficilissima situazione occupazio-

nale del viterbese e andrebbero a crearsi ulteriori situazioni di tensione so-

ciale,
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si chiede di conoscere:

come possa inserirsi in una corretta politica a favore del lavoro e

dell'occupazione l'iniziativa assunta dall'amministrazione militare presso

la Scuola sottufficiali esercito di Viterbo;

se il Ministro in indirizzo non intenda immediatamente intervenire

affincheÁ nel protocollo d'intesa e negli atti conseguenti tra la Scuola mi-

litare e l'UniversitaÁ di Viterbo venga garantito il diritto al lavoro dei do-

centi civili attraverso lo strumento dell'assorbimento e del trasferimento.

(3-01994)

VILLONE. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che l'opinione pubblica napoletana eÁ stata scossa ripetutamente da

efferati fatti di sangue risalenti alla criminalitaÁ organizzata;

che ha destato particolare impressione l'esplosione di una bomba a

bordo dell'auto di un pregiudicato;

che a tale proposito vi eÁ stata di recente una pronuncia del tribu-

nale del riesame di Napoli;

che a quanto risulta dalla stampa (Corriere del Mezzogiorno del 6

giugno 1998), nelle motivazioni dell'ordinanza si segnala «un profondo

senso di amarezza che si prova nel verificare che non si eÁ riusciti ugual-

mente ad evitare la strage nonostante l'efficacia del servizio investigativo

e preventivo in atto operato dalla polizia»;

che viene riferito, ancora, le forze dell'ordine «mediante le inter-

cettazioni, avevano acclarato il proposito stragista ed individuato i possi-

bili obiettivi»;

che siffate affermazioni vengono avanzate in una sede certo non

sospetta di alcun intento di creare artificiose polemiche;

che peraltro le medesime affermazioni sono tali da suscitare scon-

certo e preoccupazione,

si chiede di sapere:

su quali elementi si fondino le affermazioni del tribunale del rie-

same;

se ci siano state disfunzioni nel rapporto tra le forze dell'ordine e

magistratura;

se in particolare emergano elementi tali da far dubitare che non vi

sia stato il necessario stretto collegamento tra magistratura e polizia giu-

diziaria nel corso di un'inchiesta delicata che poteva esigere provvedi-

menti tempestivi ed immediati;

quali iniziative l'Amministrazione ritenga si possano assumere per

evitare che si ripetano situazioni come quella riferita.

(3-01995)

MANFREDI. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che perdura il nonnismo nelle Forze armate;

che recentemente sono stati presi, nei confronti di comandanti,

provvedimenti punitivi connessi alle inadempienze nella lotta al feno-

meno,
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si chiede di sapere:

quale sia la reale dimensione del fenomeno;

quali siano le direttive impartite dal Ministro della difesa e dai capi

di Stato maggiore, per la lotta al nonnismo;

quali siano i motivi dei provvedimenti punitivi suddetti.

(3-01996)

FIGURELLI, DIANA Lorenzo, PARDINI. ± Al Ministro della pub-

blica istruzione e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica.

± Per conoscere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga che l'aggravamento della si-

tuazione dell'universitaÁ di Messina e la sua pericolositaÁ richiedano al Mi-

nistro una nuova e piuÁ rigorosa ispezione e la applicazione delle procedure

previste «per gravi motivi, sentito il Consiglio dei Ministri» dell'articolo 2

del decreto legislativo luogotenenziale 7 settembre 1944, n. 264, revo-

cando il rettore, invitando il Corpo accademico a provvedere a una nuova

elezione, e garantendo lo svolgimento delle funzioni di rettore affidandole

nel frattempo al professore piuÁ anziano del corpo accademico, e cioÁ per le

seguenti ragioni:

1. la proclamazione della incompatibilitaÁ con la sua carica che

il rettore Cuzzocrea ha affidato all'atto, assai singolare, e non previsto dal-

l'ordinamento, di «autosospensione», atto legato alla propria condizione di

indagato per i reati di cui agli articoli 110 e 367 del codice penale;

2. il fatto che alla inaccettabilitaÁ dell'istituto, inesistente, della

«autosospensione», si aggiunga la impraticabilitaÁ della delega delle fun-

zioni di rettore al prorettore professore FerrauÁ ± dal rettore, e nell'univer-

sitaÁ, ritenuto uomo di strettissima osservanza del professore Cuzzocrea e

addirittura suo alter ego ±: il professor FerrauÁ non sembra trovarsi, obiet-

tivamente, nella condizione di poter dare garanzia neÁ della propria indi-

pendenza dal rettore che lo ha nominato, neÁ della chiarezza del contesto

e delle matrici delle minacce di morte che egli aveva, durante la scorsa

campagna per l'elezione del rettore, denunciato;

3. le ragioni che hanno indotto il rettore a proclamare la propria

incompatibilitaÁ con la sua carica autosospendendosi, mettono in luce un

inquinamento delle recenti elezioni del rettore, quello legato alla circo-

stanza che il voto sia stato in gran parte richiesto e dato quale «solida-

rietaÁ» per gli attentati ricevuti, e cioeÁ proprio gli attentati oggetto (secondo

le notizie date dalla stampa) della indagine della magistratura sulla simu-

lazione di reato (inquinamento che va ad aggiungersi a quello legato alle

intimidazioni compiute durante la campagna elettorale e da piuÁ parti pub-

blicamente denunciate nella stampa),

se non ritenga che le ragioni sopra addotte per richiedere l'applica-

zione dell'articolo 2 del decreto legislativo luogotenenziale 7 settembre

1944, n. 264 sia doveroso considerarle nel contesto denunciato e docu-

mentato dalla «relazione sulle risultanze dell'indagine concernente l'atti-

vitaÁ di repressione della criminalitaÁ organizzata nella provincia di Mes-
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sina», approvata il 28 aprile 1998 dalla Commissione parlamentare Anti-

mafia, e, in particolare, in rapporto a:

la denunciata presenza di componenti di cosche mafiose all'in-

terno dell'ateneo e i denunciati collegamenti di forze dell'universitaÁ con

cosche esterne;

le matrici mafiose dell'uccisione del professor Matteo Bottari;

la catena degli illeciti e delle illegalitaÁ, noncheÁ degli attentati e

delle violenze militari che hanno segnato negli ultimi anni la vita dell'u-

niversitaÁ di Messina: dalla gambizzazione del professor Pernice a quella

del professor De Vero, dalla uccisione dello studente Sciarrone e dal feri-

mento dello studente Marino alle minacce al professor Romeo e all'incen-

dio delle autovetture del professor Sinardi, dalla bomba carta nei pressi

della facoltaÁ di economia all'incendio dell'istituto di diritto privato e

alla bomba contro la segreteria della facoltaÁ di giurisprudenza, eccetera;

gli interessi legati all'impiego dei circa 250 miliardi dei finan-

ziamenti destinati all'univerisitaÁ di Messina per il completamento delle

opere pubbliche da essa giaÁ appaltate.

(3-01997)

Interrogazioni con richiesta di risposta scritta

COÁ . ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che la lavoratrice Rossella Derin, operatrice del CMP Poste spa di

Roserio ± reparto manuale ± a seguito di visita medica collegiale eÁ stata

ritenuta non idonea alle mansioni dell'area operativa e percioÁ licenziata;

che tale licenziamento, peraltro giaÁ impugnato, non puoÁ ritenersi

legittimo in quanto l'inidoneitaÁ alle mansioni pesanti non puoÁ determinare

il licenziamento ma la collocazione in altre mansioni della stessa area di

appartenenza;

che l'atteggiamento repressivo della dirigenza delle Poste spa non

appare giustificabile sotto il profilo contrattuale, noncheÁ delle norme piuÁ

elementari del diritto del lavoro;

che tale licenziamento si inserisce nel quadro di un inasprimento

delle condizioni di lavoro che prelude ad una stagione di accanimento

nei confronti dei lavoratori;

che simili atteggiamenti non aiutano il processo di trasformazione

dell'azienda per recuperarne appieno l'efficienza nell'erogazione dei ser-

vizi ai cittadini,

si chiede di sapere quali iniziative intenda assumere il Governo per

accertare se le norme contrattuali e legislative poste a tutela dei lavoratori

siano state rispettate nella vicenda che ha portato al licenziamento della

lavoratrice e nel contempo per impedire che possano affermarsi nella di-

rigenza delle Poste spa comportamenti repressivi che inducano molti lavo-

ratori a dissimulare la loro condizione di salute per timore di ritorsioni,

peggiorando cosõÁ complessivamente le condizioni di lavoro dei dipendenti.

(4-11361)
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BOCO, BORTOLOTTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e

al Ministro dell'interno e per il coordinamento della protezione civile.±

(GiaÁ 2-00504).

(4-11362)

LAURO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo e per i beni

culturali e ambientali e per lo spettacolo e lo sport.± Premesso che il 12ë

congresso nazionale dell'Associazione nazionale guide turistiche, tenutosi

ad Arezzo dal 5 all'8 marzo 1998, si eÁ concluso con la seguente mozione:

«L'assemblea congressuale dell'Associazione nazionale guide turisti-

che, l'associazione professionale di categoria che opera a livello nazionale

e rappresenta guide turistiche di ogni regione d'Italia, riunita in Arezzo in

data 7 marzo 1998, ha votato all'unanimitaÁ l'inoltro di una mozione alle

competenti autoritaÁ, che solleciti da parte del Governo, degli organi parla-

mentari e delle regioni il dovuto interesse per un piuÁ adeguato inquadra-

mento della professione di guida turistica, consono alla natura intellettuale

e culturale di questa professione, giaÁ attualmente definita e disciplinata per

legge.

Si evidenzia, percioÁ, l'interesse pubblicistico della professione di

guida turistica; professione che si sostanzia nell'illustrazione di opere

d'arte, musei, gallerie, scavi archeologici e simili e delle loro caratteristi-

che storiche, artistiche, monumentali, paesaggistiche e naturali, in accom-

pagnamento di persone singole o gruppi di persone nella visita a tali opere

e siti (legge-quadro per il turismo n. 217 del 1983, articolo 11);

posto che questa attivitaÁ costituisce un basilare mezzo di valorizza-

zione, diffusione e tutela, dell'immagine e dei valori, del patrimonio cul-

turale ed ambientale dello Stato italiano, e che tale tutela eÁ prevista dal-

l'articolo 9, comma secondo, della Costituzione italiana;

premesso:

che nel caso delle prestazioni di guida turistica anche la giurispru-

denza comunitaria ha considerato che puoÁ costituire un'esigenza impera-

tiva "l'interesse generale attinente alla valorizzazione del patrimonio sto-

rico e alla migliore divulgazione possibile delle conoscenze sul

patrimonio artistico e culturale di un paese" (Doc. Commissione europea

SEC (97) 837);

che l'articolo 33 della Costituzione italiana stabilisce l'obbligo di

un esame di Stato per l'abilitazione all'esercizio professionale;

che l'esercizio della professione di guida turistica eÁ subordinato sia

al superamento di detto esame, delegato alle regioni o, per sub-delega, alle

province, sia all'iscrizione agli appositi elenchi previsti dall'articolo 2229

del codice civile, tenuti dalle regioni o dalle province;

preso atto:

delle competenze riservate allo Stato dalla legge 15 marzo 1997,

n. 59, articolo 1, p. 3, comma d), "tutela dei beni culturali e del patrimo-

nio storico-artistico" e comma q), "istruzione universitaria, ordinamenti
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scolastici, organizzazione dell'istruzione scolastica e stato giuridico del

personale";

delle proposte di totale riassetto normativo nel campo del turismo e

delle libere professioni, di cui:

all'"avanprogetto del disegno di legge sul conferimento delle

competenze dello Stato alle regioni ed agli enti locali" in materia di svi-

luppo economico in attuazione della legge 15 marzo 1997, n. 59;

alla proposta di "Testo unificato" della 10ã Commissione del Se-

nato, per la revisione della legge-quadro per il turismo n. 217 del 1983 sul

quale l'ANGT ha giaÁ inoltrato una nota dettagliata alla Presidenza della

10ã Commissione del Senato ed al senatore relatore;

all'indagine conoscitiva ed alla segnalazione dell'AutoritaÁ ga-

rante della concorrenza e del mercato;

alla bozza del disegno di legge-quadro sulle libere professioni

elaborata dalla Commissione Mirone;

al documento conclusivo del Coordinamento tecnico interregio-

nale sulle professioni turistiche, in merito ai "Criteri di riferimento per

la formulazione delle leggi regionali a disciplina delle professioni turi-

stiche",

si chiede che:

in linea con il livello di formazione prevista per le guide turistiche

della maggioranza degli Stati membri dell'Unione europea vengano isti-

tuiti e resi obbligatori per l'accesso alla professione di guida turistica i

corsi triennali di diploma universitario specifico di guida turistica, con in-

dirizzi territoriali relativi ai differenti ambiti regionali o provinciali di

esercizio (si veda il disegno di legge Senato n. 1041), adeguando cosõÁ il

titolo minimo obbligatorio per legge alla realtaÁ odierna di una categoria

costituita in maggioranza da laureati, spesso in possesso di piuÁ titoli

post-secondari e di abilitazione all'insegnamento o all'esercizio di altra

professione intellettuale;

a primaria tutela del cliente e degli interessi pubblici della collet-

tivitaÁ in fatto di beni culturali e ambientali e dei valori di cultura e civiltaÁ

di cui essi sono portatori si tenga fede al dettato dell'articolo 33 della Co-

stituzione italiana, sia nelle regioni che hanno giaÁ legiferato in materia di

professioni turistiche, sia in quelle che non hanno ancora legiferato, for-

mulando con chiarezza nelle leggi l'obbligo del superamento dell'esame

di abilitazione noncheÁ il divieto, con relative sanzioni, di esercitare la pro-

fessione senza aver conseguito lo specifico titolo professionale ± tramite

esame di abilitazione o riconoscimento del titolo ai sensi delle direttive

europee, noncheÁ nel rispetto della giurisprudenza comunitaria ± attestante

le necessarie formazione, capacitaÁ tecnica e affidabilitaÁ, sia che si intenda

esercitare individualmente, sia che si intenda far parte di una societaÁ di

professionisti;

in via temporanea, non venga abolita la licenza di cui all'articolo

123 del regio decreto 18 giugno 1931, n. 773, e disposizioni collegate,

poicheÁ non ci sembrano pertinenti le motivazioni ed i riferimenti addotti

per la loro abolizione, che concernono:
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a) l'articolo 1, comma 4, lettera d), della legge n. 59 del 1997,

che esclude dal conferimento alle regioni ed agli enti locali i compiti eser-

citati localmente in regime di autonomia funzionale dalle camere di com-

mercio, industria, artigianato e agricoltura;

b) l'articolo 5, secondo comma, della legge n. 217 del 1983, che

impone ai titolari o gestori di imprese turistiche l'obbligo di iscriversi in

una sezione speciale del registro degli esercenti il commercio.

Non riteniamo accettabile la motivazione addotta nella relazione del-

l'avanprogetto, che l'articolo 123 del regio decreto 18 giugno 1931,

n. 773, debba essere abrogato "in quanto non piuÁ rispondente a interessi

attuali". EÁ evidente la necessitaÁ di mantenerlo in vigore nell'attesa di de-

finire l'idoneo documento sostitutivo attestante oltre all'avvenuta qualifi-

cazione professionale e l'iscrizione in appositi elenchi, anche l'affidabilitaÁ

del professionista. La semplice abolizione della licenza rende difficile l'in-

dividuazione dei professionisti e rende possibili continui abusi da parte di

chi esercita senza titolo, inoltre rende impossibile sanzionare tali abusi che

debbono, invece, essere sanzionati per evitare il loro ripetersi a danno, so-

prattutto, dei clienti e della qualitaÁ delle prestazioni, ossia a danno di in-

teressi generali e sicuramente attuali.

Pertanto, specifichiamo che:

1) le guide turistiche non sono imprese bensõÁ professionisti, la

prima delle categorie elencate all'articolo 11 della legge-quadro per il tu-

rismo n. 217 del 1983, la cui attivitaÁ non eÁ soggetta alle disposizioni del-

l'articolo 5 della stessa legge;

2) l'attivitaÁ delle guide turistiche eÁ stata correttamente individuata

dal Ministero delle finanze come attivitaÁ di lavoro autonomo (articolo 49

del decreto del Presidente della Repubblica n. 597) svolta al di fuori di

qualsiasi lavoro dipendente e al di fuori dell'esercizio di impresa; eÁ un'at-

tivitaÁ le cui prestazioni sono a carattere intellettuale e tecnico e non danno

luogo ad alcuna organizzazione imprenditoriale, poicheÁ svolte senza alcun

vincolo di subordinazione, e non sono riconducibili nella sfera delle atti-

vitaÁ commerciali o ausiliarie delle stesse, quindi sono escluse dall'applica-

zione sia dell'articolo 51 del decreto del Presidente della Repubblica

n. 597 (reddito d'impresa) sia dell'articolo 2195 del codice civile (impren-

ditori soggetti a iscrizione nel registro delle imprese);

3) quanto sopra eÁ stato confermato dal Ministero dell'industria, del

commercio e dell'artigianato nel 1983 e, nel 1997, con circolare n. 3407/C

del 9 gennaio, lo stesso Ministero ha riaffermato il principio che le per-

sone fisiche esercenti un'attivitaÁ di lavoro autonomo che non presenta ca-

ratteristiche d'impresa, di cui all'articolo 2082 del codice civile, non pos-

sono essere iscritte al REA, in quanto non svolgono quell'attivitaÁ di

"industria, commercio e agricoltura" prevista dalla normativa sul registro

delle ditte, fondamento del REA;

4) tutto cioÁ eÁ evidenziato dal fatto che il codice di attivitaÁ di guida

turistica eÁ il primo dell'elenco dei codici degli esercenti arti e professioni,

elenco distinto da quello delle imprese, ed eÁ evidenziato anche da altre di-

sposizioni di legge;
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5) anche se a livello europeo si ritiene che in fatto di concorrenza

imprese e professioni siano assimilabili, cioÁ non toglie veritaÁ al fatto che

sia totalmente distinta la natura delle due categorie di attivitaÁ e che si

debba tener conto che la concorrenza leale fra professionisti avviene fra

persone con la stessa qualifica e senza ledere i princõÁpi deontologici della

professione.

Si chiede quindi, inoltre, che la legge mantenga per i professionisti,

fra cui le guide turistiche, la fissazione di compensi minimi obbligatori

proposti dalla categoria, a tutela del diritto di chi lavora ad avere un com-

penso che:

sia adeguato in quantitaÁ e qualitaÁ alle prestazioni e al decoro della

professione (Costituzione italiana, articolo 36; codice civile, articolo 2233,

comma secondo) e che possa esser tale anche nel caso in cui le prestazioni

professionali siano oggetto di intermediazione da parte di soggetti forti

aventi interesse a far prevalere il proprio utile imponendo compensi piuÁ

bassi del dovuto;

che sopperisca dignitosamente alle necessitaÁ vitali proprie e della

famiglia (Costituzione italiana, articolo 36), prioritarie rispetto ad ogni al-

tra considerazione di ordine economico e di mercato (Costituzione ita-

liana, articolo 35). Nel caso delle guide turistiche, inoltre, trattasi di com-

pensi per prestazioni intellettuali individuali che hanno attinenza con beni

e valori di interesse generale, e non di prezzi di prodotti materiali o merci;

che possa costituire una copertura certa di uscite, fisse e inderoga-

bili anche in assenza di reddito, dovute a imposizioni fiscali e contributive

obbligatorie per legge.

Tutto cioÁ premesso:

posto che l'attivitaÁ di guida turistica rientra fra quelle attivitaÁ

umane qualificate dai requisiti della professionalitaÁ e dell'intellettualitaÁ,

espressione dell'opera intellettuale di un soggetto che risulta preminente

e determinante;

posto che l'interesse pubblico della tutela dei beni culturali e am-

bientali, intimamente connesso all'esercizio di questa professione, implica

l'esistenza stessa della vigente e futura normativa sulla professione, che

garantisca prestazioni svolte da soggetti muniti della necessaria abilita-

zione specifica, che comprovi i requisiti di competenza e di affidabilitaÁ,

si auspica che si attui il passaggio dall'attuale iscrizione degli abilitati

in appositi elenchi tenuti dalla regione o provincia del rispettivo ambito

territoriale di abilitazione e di esercizio, alla iscrizione in appositi albi te-

nuti dai collegi professionali di categoria, come si addice ad una profes-

sione intellettuale, posto che di una professione di tale natura si tratta e

che essa eÁ disciplinata in modo compiuto e soggetta alla disciplina dell'ar-

ticolo 2229 del codice civile (iscrizione in appositi elenchi)»,

l'interrogante chiede di sapere come il Governo intenda adoperarsi

sull'argomento.

(4-11363)
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LAURO. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e delle

finanze. ± Premesso:

che le recenti disposizioni in materia di sgravi degli oneri sociali

per le imprese del Mezzogiorno hanno assunto a riferimento, per determi-

nare l'applicabilitaÁ dei benefici contributivi, la consistenza degli organici

aziendali alla data del 30 novembre 1997;

che, in particolare, sono state introdotte due tipologie di benefici

concernenti, rispettivamente, i lavoratori occupati alla data suddetta ed i

lavoratori assunti successivamente;

considerato:

che nel mese di novembre la gran parte delle imprese turistiche del

Mezzogiorno osservava il tradizionale periodo di chiusura stagionale ed il

relativo organico risultava, conseguentemente, estremamente contratto o,

in alcuni casi, interamente azzerato;

che quindi tali imprese, importante risorsa economica del Mezzo-

giorno, subirebbero un'evidente disparitaÁ di trattamento in quanto, avendo

un organico fortemente limitato alla data del 30 novembre, potrebbero go-

dere in modo del tutto marginale dei benefici contributivi;

rilevato:

che la Corte costituzionale ha sancito, intervenendo sulla mede-

sima materia con sentenza del 16 gennaio 1987, n. 12, l'inammissibilitaÁ

della disparitaÁ di trattamento tra le aziende ad attivitaÁ continua e quelle

a ciclo stagionale;

che tale interpretazione eÁ peraltro rafforzata dalla circostanza che

l'articolo 4, comma 21, della legge 27 dicembre 1997, n. 449, non ha ope-

rato alcuna distinzione tra lavoratori assunti a tempo determinato e lavo-

ratori assunti a tempo indeterminato,

si chiede di conoscere:

se, ricorrendo la fattispecie sopra evidenziata, debbano essere ap-

plicati gli sgravi nella misura prevista per i casi di nuova assunzione o,

per converso, se la riassunzione del personale giaÁ occupato presso le me-

desime imprese nelle stagioni precedenti debba essere considerata utile al-

l'applicazione del solo contributo pro capite, al momento attuale ancora

inapplicabile;

se e quali provvedimenti si intenda assumere al fine di evitare di-

scriminazioni tra aziende stagionali e non del medesimo comparto, ope-

ranti nella stessa localitaÁ, sconvolgendo sensibilmente la programmazione

dei costi, condizionata dalla politica dei prezzi giaÁ attuata, lasciando inol-

tre le aziende nella piuÁ assoluta incertezza sul costo del lavoro per il fu-

turo.

(4-11364)

SELLA di MONTELUCE. ± Al Ministro dell'industria, del commer-

cio e dell'artigianato e per il turismo. ± Premesso:

che il Ministero dell'industria e il Ministero delle comunicazioni,

in base a notizie riportate dalla stampa, avrebbero messo a punto e inviato

al Parlamento un documento su «infrastrutture e servizi per lo sviluppo
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della societaÁ dell'informazione» redatto con la consulenza dell'UniversitaÁ

statale di Milano;

che, in base allo studio citato, il mercato dei terminali telematici in

Italia risulterebbe poco sviluppato rispetto ad altri paesi avanzati per cause

quali gli eccessivi costi dei terminali;

che al contrario costi inferiori, utilitaÁ e facilitaÁ d'uso della telefonia

cellulare avrebbero favorito la diffusione di tale tecnologia in Italia;

che il Governo intenderebbe aiutare con incentivi lo sviluppo del

mercato dei terminali telematici, fino a raggiungere la diffusione della te-

lefonia cellulare;

che questi incentivi avrebbero anche l'obiettivo di favorire il con-

tatto cittadini-pubblica amministrazione, dall'informatica nelle scuole fino

alla fornitura di servizi pubblici utili e a costi accettabili che giustifichino

l'acquisto dell'hardware e del software (terminali e infrastrutture), neces-

sari all'erogazione dei servizi telematici, da parte degli utenti;

che sarebbero previsti contributi per la sostituzione dei ricevitori

televisivi con terminali telematici, noncheÁ la possibile riduzione dell'IVA

sui personal computer,

l'interrogante chiede di sapere:

se quanto apparso sulla stampa corrisponda al vero;

se il Ministero dell'industria intenda agevolare con contributi l'ac-

quisto di terminali telematici, in sostituzione di ricevitori televisivi;

se gli eventuali incentivi prevedano anche la riduzione dell'IVA

sui personal computer o sgravi fiscali.

(4-11365)

MARRI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo, della pub-

blica istruzione e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica

e dell'ambiente e al Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

e gli affari regionali. ± Premesso:

che l'Ente per le nuove tecnologie, l'energia e l'ambiente (ENEA)

eÁ attualmente disciplinato dalla legge 25 agosto 1991, n. 282;

che la legge 15 marzo 1997, n. 59 (articolo 11), conferisce delega

al Governo a procedere al riordino degli enti pubblici nazionali, in parti-

colare degli organismi operanti nel settore della ricerca;

che eÁ stato definitivamente approvato il disegno di legge n. 4229-B

(Camera dei deputati - atto Senato n. 3095-B), che prevede, tra l'altro, lo

spostamento al 31 gennaio 1999 del termine per l'esercizio della delega di

cui sopra;

che, nella relazione presentata alle Camere, in attuazione dell'arti-

colo 18 della predetta legge n. 59 del 1997, da parte del Ministro della

pubblica istruzione e dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnolo-

gica, si fa espresso riferimento, onde addivenire alla ridefinizione del

ruolo e della missione dell'ENEA, all'esigenza di un preventivo confronto

sull'assetto generale del nuovo sistema nazionale di ricerca, solo in parte
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(governo della ricerca) definito di recente con provvedimento del Go-

verno;

che la carica dell'attuale presidente dell'ENEA, professor Nicola

Cabibbo, scienziato di fama internazionale e di indiscusso prestigio, viene

a scadere il prossimo 30 giugno;

che sono in corso tentativi per accelerare, con ipotesi a dir poco

fantasiose, il preteso «riordino» dell'ENEA, con previsioni di trasforma-

zione dell'ente in «ente pubblico economico» (ipotesi che appare netta-

mente in contrasto con i principi costituzionali sulla libertaÁ della scienza

e della ricerca scientifica e tecnologica, noncheÁ sul diritto di autodetermi-

nazione degli enti, ex articolo 33 della Carta costituzionale) ovvero crea-

zione di agenzie, tanto di moda, quanto di indefinita utilitaÁ;

che, lungi dall'affrontare un discorso organico e coordinato che in-

vesta tutti gli enti operanti in un settore cosõÁ delicato e fondamentale per il

progresso del paese e lo sviluppo delle sue componenti produttive, econo-

miche e sociali ± percorso che meriterebbe un ampio dibattito parlamen-

tare piuttosto che essere oggetto di provvedimento governativo, il che

apre, come a suo tempo espresso con vigore dalle forze di opposizione,

prospettive di azioni di dubbia costituzionalitaÁ, per quanto sopra detto ±

gli uffici del Ministero dell'industria starebbero approntando uno schema

di decreto legislativo di riforma dell'ENEA da sottoporre al Consiglio dei

ministri nei tempi piuÁ brevi;

che la fretta di riordinare l'ENEA ± al di fuori del contesto nazio-

nale e del quadro comunitario ± appare unicamente motivata dall'esigenza

di arrivare a conclusione del progetto prima della scadenza (e del relativo

termine di prorogatio) del presidente Cabibbo e quindi per pura aspira-

zione di occupazione di poltrone e meri calcoli di potere,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga che la materia meriti un dibattito piuÁ approfon-

dito, avendo a riferimento l'intero quadro degli enti operanti nel settore

della ricerca scientifica e tecnologica, in tutte le implicazioni sia di carat-

tere strategico sia di sinergie reciproche e nel sistema pubblico-privato, sia

di interazione con il mondo produttivo, noncheÁ il collegamento con gli ob-

blighi comunitari;

se non si ritenga, in tale prospettiva, piuÁ confacente al dettato co-

stituzionale assicurare una maggiore autonomia statutaria e ordinamentale

ai singoli enti, sulla base di indirizzi di carattere generale, di razionalizza-

zione e di coordinamento, piuttosto che di specifici interventi, onde evitare

la sensazione che ci si preoccupi essenzialmente di occupare posizioni di

potere, piuttosto che di realizzare una positiva riforma del sistema della

ricerca nazionale.

(4-11366)
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LA LOGGIA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che sulla stampa nazionale e straniera eÁ apparsa la notizia che in

Pakistan squadracce islamiche terrorizzano la minoranza cristiana, da

tempo costretta a subire ogni tipo di sopruso e vessazione;

che il Governo di Islamabad, dopo i deprecabili esperimenti nu-

cleari, sta sostenendo in ogni modo la nascita dei movimenti integralisti;

che nelle scuole coraniche viene organizzato l'addestramento mili-

tare in vista della «guerra santa»;

che sul «Muslim», un quotidiano vicino al partito di maggioranza

assoluta, si auspica il riarmo atomico del Pakistan per sconfiggere i dise-

gni strategici di ebrei e cattolici;

che i principi di libertaÁ, tolleranza e giustizia non possono far parte

solo del codice genetico del vecchio continente ma debbono costituire un

patrimonio universale,

l'interrogante chiede di sapere quali siano gli intendimenti del Go-

verno su questa grave questione e se non sia il caso di richiamare il nostro

ambasciatore a Islamabad per consultazioni.

(4-11367)

BATTAFARANO, LORETO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ±

Premesso:

che la cittaÁ di Taranto ospita, da alcuni decenni, una manifesta-

zione di eccezionale rilievo: il Convegno di studi sulla Magna Grecia, isti-

tuito nel 1961 ad iniziativa di Carlo Belli, scrittore, compositore musicale,

pittore ed archeologo specialista della Magna Grecia; nel Duemila il Con-

vegno compiraÁ ben 40 anni;

che saraÁ indubbiamente un evento di grande rilievo culturale, in li-

nea con tutte le passate edizioni che, nel succedersi degli anni, in un cre-

scendo sempre piuÁ prestigioso, hanno portato Taranto alla ribalta del

mondo degli studi e della cultura, come punto di riferimento internazio-

nale nello straordinario scenario delle ricerche sul periodo magno-greco

in Italia;

che ci si trova dinanzi ad una felice occasione per ricordare i 40

anni del Convegno e, in senso piuÁ ampio, per diffondere simbolicamente

l'immagine di Taranto, che conserva, nel Museo nazionale e nel suo ter-

ritorio, immensi tesori archeologici;

che un francobollo puoÁ rappresentare uno strumento di alto signi-

ficato per celebrare l'evento, in linea con le diverse emissioni di valori

postali che, nella serie «turistica» (anni dal 1974 al '92 ed emissioni suc-

cessive) e nella serie «Tesori dei musei e degli archivi nazionali», oltre

che nel «Patrimonio artistico nazionale», hanno giaÁ consentito di valoriz-

zare rilevanti realtaÁ e patrimoni di arte ugualmente ricchi di storia;

che si puoÁ pensare soltanto come esempio, al valore da lire 600

emesso dalle Poste italiane nel 1994, che riproduce il cratere attico a ca-

lice a figure rosse del V secolo a.c., raffigurante la morte di Patroclo, che

si conserva nel Museo archeologico di Agrigento, noncheÁ ai due valori da
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lire 200 dedicati nel 1981 ai Bronzi di Riace, esposti nel Museo nazionale

archeologico di Reggio Calabria;

che inoltre, Agrigento, torneraÁ su di un francobollo artistico a di-

stanza di pochi anni, in quanto il prossimo 6 giugno le Poste italiane

emetteranno una serie dedicata ai musei nazionali, di quattro valori da

lire 800, uno dei quali comprenderaÁ una riproduzione dell'Efebo conser-

vato, appunto, nel giaÁ richiamato Museo archeologico di Agrigento; senza

dire, poi, dell'altro francobollo della serie «turistica» del 1982 delle Poste

italiane, raffigurante anche i «Templi di Agrigento»,

si chiede di sapere:

se non si intenda autorizzare nell'anno 2000 l'emissione di un fran-

cobollo che celebri i quarant'anni del Convegno di studi che ha raggiunto

ormai fama mondiale e, contemporaneamente, riproduca uno dei tesori

raccolti nel Museo nazionale o le due colonne doriche del ritenuto Tempio

di Poseidon, in modo che attraverso il francobollo sia diffusa l'immagine

della cittaÁ di Taranto come grande scrigno, ricco di tesori di quel mondo

magno-greco che ancor oggi affascina con i suoi valori di storia, cultura e

civiltaÁ.

(4-11368)

BERNASCONI, DE MARTINO Guido, CAMERINI, DI ORIO, DA-

NIELE GALDI, MIGNONE, SENESE, FASSONE, RUSSO, CARELLA,

CALVI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che il settimanale «Panorama» pubblica a puntate dal mese di mag-

gio 1998 la guida «Grandi medici» in cui sono riportati elenchi «scelti» di

medici e strutture sanitarie;

che l'inserto forniraÁ complessivamente 1.000 indirizzi di specialisti

e centri ospedalieri pubblici e privati;

che la selezione viene giustificata come risultante da interviste a

4.000 medici di base opportunamente individuati;

che l'iniziativa solleva evidenti dubbi di legittimitaÁ e correttezza,

in quanto:

1) appare in contrasto con le norme che regolano la pubblicitaÁ

sanitaria e con quelle stabilite dal codice deontologico medico;

2) non evidenzia con quali criteri sono stati selezionati i 4.000

medici di base che hanno espresso giudizi di qualitaÁ neÁ su quali specifici

parametri (obiettivi e verificabili) sono stati dati i giudizi di eccellenza

delle strutture sanitarie e dei singoli specialisti;

3) solleva il dubbio che sia leso il diritto personale alla privacy

ed il vincolo del segreto professionale, laddove contiene esempi di perso-

naggi «eccellenti» curati da alcuni professionisti riportati nella guida;

che la Federazione nazionale dell'ordine dei medici chirurghi e de-

gli odontoiatri ha presentato un esposto alla procura della Repubblica di

Milano, segnalando che: «la guida eÁ il risultato di una ricerca affidata al-

l'ISPO (Istituto per la pubblica opinione) che ha intervistato un campione

di 4.000 medici di base che hanno risposto, secondo "Panorama", a precise

domande, fornendo indicazioni sui migliori specialisti e sulle migliori
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strutture pubbliche e private, divisi in base alla branca specialistica, "indi-

viduando" cosõÁ l'eÁlite della professione medica;

sulla base delle risposte fornite il settimanale ha estrapolato i me-

dici che hanno ottenuto un maggior numero di segnalazioni; i piuÁ segnalati

sono presentati nella guida come anche i migliori qualitativamente;

il metodo adottato dall'ISPO appare soltanto formalmente corretto

da un punto di vista statistico, ma in realtaÁ non eÁ applicabile a una seria

valutazione del livello qualitativo della professionalitaÁ dei medici italiani,

data la particolaritaÁ e specificitaÁ del campo d'indagine; il metodo non puoÁ

sostituirsi a una seria verifica della qualitaÁ della prestazione che costitui-

sce l'unica via di valutazione;

l'iniziativa del settimanale, oltre ad essere fuorviante, eÁ riduttiva

nella indicazione di un esiguo numero di professionisti, a danno di tutti

quanti gli altri che hanno la medesima qualificazione e che non sono stati

indicati dai medici di base intervistati percheÁ non da loro conosciuti in

base all'esperienza personale e professionale;

pertanto l'indagine realizzata, anche se metodologicamente cor-

retta, non risponde alle esigenze informative e al proclamato obiettivo

della tutela della salute dei cittadini;

siamo di fronte, ancora una volta, a una iniziativa di pubblicitaÁ in-

diretta, vietata esplicitamente dal codice di deontologia medica e non rien-

trante nei limiti di cui alla legge n. 175 del 1992;

l'iniziativa di grande rilevanza risulta, inoltre, particolarmente

grave e lesiva sia nei confronti della collettivitaÁ sia nei confronti dei me-

dici non citati nella guida, che possono vantare gli stessi titoli accademici

e curricula professionali dei colleghi presenti nell'inserto;

che la stessa Federazione ordinistica ha censurato l'operato degli

anonimi medici di base che avrebbero contribuito alla pubblicazione ed

ha invitato gli ordini territoriali ad aprire provvedimenti disciplinari verso

i professionisti contenuti nell'elenco, che hanno dato il loro preventivo ed

esplicito consenso alla pubblicazione del loro nome e dei dati personali,

si chiede di sapere:

quali atti si intenda adottare per verificare la legittimitaÁ di questa

particolare iniziativa di stampa;

se il Presidente del Consiglio dei ministri non ritenga di intervenire

con atti di propria competenza per applicare correttamente le norme sulla

pubblicitaÁ sanitaria e per tutelare il diritto alla privacy e il diritto del pa-

ziente ad avere una possibilitaÁ di scelta del medico e delle strutture non

artificiosamente orientata ed indotta.

(4-11369)

TERRACINI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che il decreto legislativo 21 novembre 1997, n. 461, di revisione

della disciplina tributaria dei redditi di capitale e dei redditi diversi, mo-

difica in modo sostanziale il sistema di tassazione delle plusvalenze rea-

lizzate al di fuori dell'esercizio d'impresa mediante cessione a titolo one-
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roso di partecipazioni societarie e di diritti a titolo oneroso di partecipa-

zioni societarie e di diritti e titoli a esse equiparate;

che la nuova disciplina si applicheraÁ alle plusvalenze e alle minu-

svalenze realizzate a partire dal 1ë luglio, data di entrata in vigore del de-

creto legislativo;

constatato le molteplici novitaÁ introdotte per la presentazione della

dichiarazione dei redditi, modello unico 1998, e i ritardi prodotti dalla

pubblica amministrazione nell'emanare i provvedimenti relativi alle istru-

zioni e ai modelli della dichiarazione dei redditi non hanno consentito al

contribuente di adempiere agli obblighi fiscali nei termini prescritti,

l'interrogante chiede di sapere, al fine di evitare disagi per i contri-

buenti, se siano stati giaÁ predisposti per la stampa gli schemi di moduli-

stica previsti dal testo e nel caso in cui non fossero pronti se il Ministro

in indirizzo non ritenga opportuno rinviare i termini di entrata in vigore

del decreto legislativo suddetto.

(4-11370)

CONTESTABILE. ± Ai Ministri del tesoro, del bilancio e della pro-

grammazione economica, della difesa e del lavoro e della previdenza so-

ciale. ± Premesso:

che circa 500 note di addebito per il recupero di somme indebita-

mente percepite sono state inviate dall'ufficio provinciale di Pavia a mu-

tilati, invalidi, vedove e orfani di guerra;

che tali note di addebito per somme che variano dai 20 ai 60 mi-

lioni sono dirette a persone anziane, invalide e prive di altri mezzi di so-

stentamento che si trovano nella impossibilitaÁ di provvedere a quanto ri-

chiesto;

che tali richieste di rimborso, risalenti al 1979 o addirittura al

1974, non rispettano la prescrizione decennale;

che l'articolo 11, commi 3 e 4, della legge n. 656 del 1986, di-

spone che in caso «di somme per pensioni od assegni di guerra indebita-

mente percepiti l'interessato puoÁ chiederne l'abbuono, purcheÁ l'indebita ri-

scossione non derivi da inosservanza di obblighi di comunicazione e

venga dimostrata la buona fede»;

che fino al mese di agosto 1997 il Ministero del tesoro ha mensil-

mente inviato ai fruitori di pensioni di guerra l'apposita notifica di accre-

dito dell'importo senza mai chiedere l'invio di notizie riguardanti il red-

dito;

che l'articolo 52 della legge 9 marzo 1989, n. 88, per analoghi in-

debiti pensionistici sancisce che «nel caso in cui, in conseguenza del prov-

vedimento modificato, siano state riscosse rate di pensioni risultanti non

dovute, non si fa luogo a recupero delle somme corrisposte, salvo che l'in-

debita percezione non sia dovuta a dolo dell'interessato»,

si chiede di conoscere:

le basi giuridiche, amministrative e morali su cui si basano i recu-

peri in corso;

quale entitaÁ rivesta il fenomeno a livello nazionale;
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se non si ritenga opportuno, in considerazione del tempo trascorso,

delle reali condizioni socio-economiche degli interessati, della loro asso-

luta buona fede, sospendere con effetto immediato i recuperi degli indebiti

pensionistici pregressi ed avviare le opportune modifiche legislative.

(4-11371)

SALVATO. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ

e della ricerca scientifica e tecnologica e al Ministro senza portafoglio

per la funzione pubblica e gli affari regionali. ± Premesso:

che la legge n. 336 del 1970 ha previsto alcuni benefici di carattere

economico e giuridico per dipendenti pubblici ex combattenti o assimilati;

che nel 1997 eÁ stata definita e resa operante l'interpretazione au-

tentica dell'articolo 1 della suddetta legge che decurta di due anni i sud-

detti benefici a tutti gli aventi diritto;

che il Consiglio di Stato ± commissione speciale per il pubblico

impiego ± con parere n. 376 ha ribadito la suddetta interpretazione;

che ancora una volta con lo strumento dell'interpretazione auten-

tica si eÁ modificata una legge a danno di migliaia di cittadini inconsape-

voli;

che attenendosi strettamente al succitato parere ed alla circolare del

Ministero del tesoro n. 62 del 1993, il Ministro della pubblica istruzione

ha diramato la circolare n. 452 del 14 luglio 1997, per iniziarne l'attua-

zione nell'ambito del proprio Ministero;

che senza alcuna rateizzazione a tutti i beneficiari della legge

n. 336 del 1970 sono stati tolti due anni di progressione di carriera e

cioÁ ha inciso pesantemente su molti redditi;

che eÁ presumibile che anche gli altri comparti del pubblico im-

piego si comportino analogamente;

che per effetto di una simile conclusione della vicenda tutti gli in-

teressati avranno «ricostruita» la carriera con la sottrazione di due anni a

decorrere dal gennaio 1993, data della definizione dell'intera vicenda;

che molti lavoratori, in quiescenza o in servizio, si vedranno decur-

tate la pensione o lo stipendio, anche se non hanno alcuna responsabilitaÁ

in tutta questa confusione;

che secondo il Ministro della pubblica istruzione, in attuazione

delle disposizioni correnti, le somme percepite in piuÁ ± ancorcheÁ cioÁ sia

avvenuto in perfetta buonafede da parte degli interessati ± debbono essere

restituite con i miglioramenti «futuri»;

che di fatto tali miglioramenti sono giaÁ in busta paga, poicheÁ il

conteggio eÁ stato iniziato dal 1993; da quella data, infatti, tutte le maggio-

razioni percepite sono state considerate «assegno ad personam riassorbi-

bile» e quindi scompariranno dallo stipendio;

che per decine di migliaia di pensionati e di lavoratori in servizio

cioÁ significheraÁ una detrazione secca e neppure rateizzata del loro reddito,
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si chiede di sapere cosa si intenda fare:

per correggere questa evidente stortura, che vanifica ± nei fatti ± la

norma in base alla quale non possono essere chiesti risarcimenti a lavora-

tori che, in buona fede, abbiano percepito un maggiore emolumento;

per evitare che ± come spesso avviene ± il peggio sia per i piuÁ de-

boli, per gli anziani, per le famiglie monoreddito;

per rimuovere una situazione di palese contrasto con gli articoli 36

e 38 della Costituzione e percheÁ non siano creati altri disagi a cittadini che

dopo molti anni si vedono pesantemente decurtati lo stipendio o la pen-

sione.

(4-11372)

LAURO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-

l'ambiente e dell'interno e per il coordinamento della protezione civile. ±

Premesso:

che durante la seduta dell'Assemblea del Senato del 7 maggio

1998, in fase di risposta ad interrogazioni presentate in seguito al disastro

alluvionale di Sarno, il Sottosegretario per l'interno, professor Barberi, ha

dichiarato che un puntiglioso, anche se elementare, elenco dei compiti che

i vari livelli operativi (comuni, province, regioni e strutture nazionali) de-

vono svolgere in caso di emergenza eÁ illustrato in una serie di direttive

diramate a tutte le strutture e a tutti i centri di responsabilitaÁ del Servizio

nazionale della protezione civile;

che le direttive sarebbero state trasmesse anche a tutti i parlamen-

tari;

che, sempre stando a quanto dichiarato dal professor Barberi, la

Protezione civile si occupa di inviare informazioni aggiornate sul rischio

sismico e idrogeologico non solo agli amministratori locali e alle regioni

ma anche ai parlamentari;

che non eÁ mai pervenuta la relazione sullo stato dell'ambiente per

il 1997, che prevede la carta geologica d'Italia;

che a pagina 377 la relazione recita: «L'inerzia della politica di

prevenzione non si puoÁ giustificare con la imprevedibilitaÁ ed eccezionalitaÁ

di questi eventi. Se eÁ vero infatti che in quasi tutti i casi si eÁ verificata una

precipitazione particolarmente intensa e concentrata in poche ore o in po-

chi giorni, eÁ anche vero che questo tipo di fenomeno non puoÁ essere con-

siderato neÁ un evento eccezionale, neÁ imprevedibile, neÁ tantomeno dalle

conseguenze ineluttabili.

Non si tratta di eventi imprevedibili percheÁ le zone piuÁ esposte a que-

sto tipo di rischio sono individuabili per precedenti analoghe situazioni,

per caratteristiche climatiche, idrografiche e morfologiche. Non hanno

conseguenze ineluttabilmente disastrose percheÁ eÁ possibile prevenire e li-

mitare i danni alle persone ed alle cose»,

l'interrogante chiede di sapere:

per quali ragioni le direttive in premessa non risultino mai perve-

nute;
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se sia vera la notizia che l'Italia ha fatto il suo ingresso in Europa

con una carta geologica in scala 1:100.000 realizzata negli anni '60;

quali azioni i Ministri in indirizzo ritengano di intraprendere in re-

lazione al principio di «responsabilitaÁ politica» per non aver adempiuto a

quanto comunicato al Parlamento con la relazione suddetta;

quali provvedimenti si intenda assumere nei confronti dei respon-

sabili del mancato rispetto delle leggi in vigore.

(4-11373)

SPECCHIA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che il 16 ottobre 1997 l'interrogante presentava un atto di sinda-

cato ispettivo (4-08109) sull'ufficio postale di Ceglie Messapica (Brin-

disi);

che, dopo la pausa estiva, non era stato ripristinato il servizio po-

meridiano per le operazioni a denaro con notevoli disagi per i cittadini e

per gli impiegati;

che il 9 marzo 1998 il Ministro delle comunicazioni rispondeva

alla interrogazione assicurando che l'apertura pomeridiana dell'agenzia

postale di Ceglie era stata ripristinata il 1ë settembre per l'erogazione

dei servizi postali ed il 1ë novembre anche per quelli finanziari e comuni-

cando che era stata anche aperta la succursale di Via Don Guanella;

che dal 1ë giugno il servizio pomeridiano eÁ stato nuovamente so-

speso pare fino a tutto il mese di settembre 1998;

che la chiusura estiva del servizio nelle ore pomeridiane sarebbe da

addebitarsi alla carenza di personale;

che si registrano giaÁ disagi e proteste anche in considerazione del

fatto che gli utenti aumentano proprio nel periodo estivo,

si chiede di conoscere se e quali urgenti iniziative si intenda assu-

mere.

(4-11374)

MUNGARI. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree urbane e

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che a seguito della duplice ondata di alluvioni abbattutasi su Cro-

tone e sul circondario nei giorni dal 12 al 14 ottobre 1996 la cittaÁ, com'eÁ

noto, eÁ rimasta isolata a causa del crollo di due ponti di accesso;

che in particolare la ricostruzione del cavalcavia sul fiume Esaro,

spezzato in due tronconi dalla forza delle acque in piena, eÁ ancora al

punto di partenza, dato che l'impresa appaltatrice dell'opera ha sospeso

i lavori ed eÁ stata assoggettata a procedura di liquidazione;

che la responsabilitaÁ di tale situazione e dei conseguenti notevoli

ritardi ricade evidentemente sull'ANAS che, ad onta degli impegni assunti

anche nei confronti del Sottosegretario per l'interno, professor Barberi,

non ha a tutt'oggi provveduto alla sostituzione dell'impresa inadempiente

con altro appaltatore tecnicamente e finanziariamente in grado di garantire

il corretto e tempestivo completamento dell'opera;
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che quanto sopra eÁ stato formalmente denunciato dal sindaco di

Crotone con esposto inviato, oltrecheÁ alle supreme autoritaÁ dello Stato

(Presidente della Repubblica, Consiglio dei ministri, Ministro dei lavori

pubblici e responsabile della protezione civile), alla competente procura

della Repubblica per gli eventuali provvedimenti di competenza di que-

st'ultima;

che in conseguenza delle incredibili e colpevoli inadempienze del-

l'ANAS la cittaÁ si trova ancora a essere praticamente chiusa in una morsa

in quanto il collegamento con la strada statale n. 106 continua ad essere

mantenuto a nord attraverso una pista provvisoria, realizzata dall'ANAS

nell'emergenza post-alluvionale, e a sud mediante un ponte in muratura,

lesionato e periclitante, con traffico limitato a senso unico alternato, in lo-

calitaÁ San Francesco,

si chiede di conoscere:

se non si intenda intervenire con la necessaria urgenza ed autoritaÁ

per indurre l'ANAS ad assicurare la pronta ripresa dei lavori per la rico-

struzione del cavalcavia sul fiume Esaro;

se non si ritenga di adottare i doverosi provvedimenti sanzionatori

a norma di legge in relazione alla incuria dimostrata sin qui dall'ANAS e

alla gravitaÁ dei conseguenti ritardi accumulatisi, con notevole e crescente

disagio della popolazione crotonese e delle migliaia di pendolari prove-

nienti dall'hinterland.

(4-11375)

SPECCHIA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

degli affari esteri e per gli italiani all'estero, dell'interno e per il coordi-

namento della protezione civile e delle finanze. ± Premesso:

che il 2 giugno 1998 con apposito documento indirizzato al Presi-

dente del Consiglio dei ministri e ai Ministri in indirizzo l'interrogante ha

riproposto il problema del concreto riconoscimento da parte del Governo

della Puglia come regione di frontiera;

che lo scrivente ha ricordato il suo ordine del giorno accolto dal

Governo nell'Aula del Senato il 30 ottobre 1997 e le altre iniziative ed

anche gli impegni piuÁ volte assunti dal Ministro dell'interno di riferire

al Presidente del Consiglio e agli altri Ministri interessati per concordare

poi con la regione Puglia il merito dello status di regione di frontiera;

che ha sottolineato come i primi giorni del mese di febbraio 1998

l'ufficio di presidenza del Congresso dei poteri regionali e locali del Con-

siglio d'Europa aveva accolto positivamente l'iniziativa della regione Pu-

glia sullo status giuridico di regione di frontiera ed aveva anche concor-

dato sulla istituzione in Puglia dell'Osservatorio europeo interregionale

sui flussi migratori mediterranei;

che il 28 maggio 1998 a Strasburgo il Congresso dei poteri locali e

regionali del Consiglio d'Europa, in assemblea plenaria, ha approvato al-

l'unanimitaÁ una risoluzione ed una raccomandazione con le quali si impe-

gna il Comitato dei ministri a istituire in Puglia un osservatorio interregio-
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nale dei flussi migratori ed a riconoscere il ruolo della regione negli inter-

venti per la cooperazione decentrata nel Mediterraneo e nei Balcani,

che nei giorni scorsi il presidente della Giunta regionale della Pu-

glia, professor Salvatore Di Staso, ha scritto al Presidente del Consiglio e

ai Ministri degli affari esteri e dell'interno, sollecitando il concreto impe-

gno del Governo per giungere in tempi brevi al concreto riconoscimento

dello status giuridico di regione di frontiera;

rilevato che eÁ quindi ormai necessario ed urgente un incontro tra il

Governo nazionale e il governo regionale pugliese per definire il merito ed

i tempi del provvedimento per il riconoscimento di regione di frontiera,

si chiede di conoscere se e quali urgenti iniziative il Presidente del

Consiglio dei ministri ed i Ministri in indirizzo intendano assumere.

(4-11376)

PIERONI. ± Ai Ministri dei lavori pubblici e per le aree urbane e

dell'ambiente. ± Premesso:

che il Consorzio di bonifica dei fiumi Foglia, Metauro e Cesano

nei primi anni '80 riprendeva un vecchio progetto del dopoguerra per la

creazione di un secondo sbarramento sul fiume Foglia in localitaÁ Rio

Salso di Pesaro a scopo irriguo;

che l'area oggetto dell'intervento eÁ di interesse naturalistico e ar-

cheologico, mentre a valle la pianura eÁ stata pressocheÁ saturata dagli inse-

diamenti industriali;

che all'iniziale opposizione degli abitanti del luogo si affiancarono

gli ambientalisti marchigiani e, a livello nazionale, tra i primi a mobilitarsi

furono Antonio Cederna e l'attuale europarlamentare Gianni Tamino: una

battaglia lunghissima ma vincente, almeno fino ad oggi;

che il Consorzio di bonifica dei fiumi Foglia, Metauro e Cesano eÁ

sempre stato ed eÁ tuttora un ente inutile che gestisce gli impianti irrigui ±

con l'acqua che viene distribuita senza tener conto dei consumi ±, fa qual-

che opera occasionale ± una strada di campagna, qualche raro rimboschi-

mento ± senza alcuna pianificazione territoriale, e impone una tassazione

indiscriminata a tutti gli immobili, fabbricati o terreni che siano, senza mi-

nimamente considerare se tale imposizione sia giustificata o meno da

opere o interventi eseguiti;

che dallo scorso anno eÁ in atto contro il Consorzio in questione una

campagna di ricorsi legali che vede le adesioni di centinaia di cittadini,

alla quale il Consorzio ha reagito tornando a premere per la realizzazione

del secondo sbarramento sul fiume Foglia sopra citato;

che nell'ottobre 1997 l'amministrazione provinciale di Pesaro-Ur-

bino, contraria alla realizzazione in oggetto, ha presentato ricorso al

TAR delle Marche contro la regione Marche, il Consorzio di bonifica in-

tegrale dei fiumi Foglia, Metauro e Cesano, il Ministero dei lavori pub-

blici e la SICALF spa, chiedendo l'annullamento dei decreti ministeriali

13 aprile 1985, n. 7225/71160, 22 dicembre 1986, n. 7984, 28 novembre

1988, n. 7687, 14 novembre 1990, n. 7973, 30 dicembre 1992, n. 7980, 30

dicembre 1994, n. 7674, e 30 dicembre 1996, n. 7433, noncheÁ delle
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istanze di proroga del Consorzio 23 gennaio 1984, 9 ottobre 1986, 29 ago-

sto 1988, 10 ottobre 1990, 30 luglio 1992, 7 ottobre 1994,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non ritengano indispen-

sabile intervenire per evitare la realizzazione dell'opera descritta in pre-

messa, osteggiata dalla popolazione e dall'amministrazione provinciale e

che interessa soltanto al Consorzio di bonifica per giustificare la sua esi-

stenza e le vessazioni che impone ai cittadini.

(4-11377)

BONATESTA, MARRI, PEDRIZZI. ± Al Presidente del Consiglio

dei ministri e al Ministro dei lavori pubblici e per le aree urbane. ± Pre-

messo:

che in vista del Giubileo del 2000 eÁ stato avviato un censimento

degli alberghi, delle chiese e degli edifici che dovranno ospitare i circa

2 milioni di pellegrini portatori di handicap;

che nei giorni scorsi il CABA (Comitato per l'abbattimento delle

barriere architettoniche) ha denunciato la presenza di innumerevoli osta-

coli che impediscono l'accesso dei portatori di handicap alle chiese e ai

luoghi d'arte;

che, nel mese di aprile 1998, l'AIP (Associazione italiana paraple-

gici) ha pubblicato in un notiziario curato dalla stessa i risultati di un'in-

chiesta sull'accesso a musei e luoghi sacri della capitale;

che, in particolare, eÁ emerso quanto segue: le basiliche non risul-

tano ancora dotate degli appositi scivoli per l'accesso; la maggior parte

degli edifici aperti al pubblico manca quasi totalmente di accessi idonei

alle parti comuni e alle singole unitaÁ immobiliari; in altri casi, gli stessi

edifici non dispongono di ascensori per recarsi ai piani superiori; fra gli

esempi che vengono fatti si segnalano i seguenti: il Palazzo Venezia,

pur avendo percorsi in piano che favoriscono l'accesso ai disabili, non eÁ

dotato di parcheggi nelle immediate vicinanze ed i bagni non sono acces-

sibili; l'ala destra della Stazione Termini eÁ l'unica dalla quale possono ac-

cedere i portatori di handicap, considerato che l'ascensore dell'entrata

principale non eÁ funzionante; la scalinata d'ingresso del Museo del Risor-

gimento eÁ superata da una grossa rampa in alluminio, ma il gradino del

marciapiede antistante non eÁ stato ancora spostato, mentre alcune sale in-

terne sono precedute da gradini sprovvisti di rampe; il Palazzo Barberini

non eÁ al momento visitabile da disabili su sedia a rotelle; i Musei Capi-

tolini, infine, continuano ad essere accessibili solo tramite un piccolo

ascensore, tuttavia, difficilmente raggiungibile considerati i diversi gradini

dell'ingresso sulla piazza;

che per accessibilitaÁ si intende la possibilitaÁ, anche per persone con

ridotta o impedita capacitaÁ motoria o sensoriale, di raggiungere l'edificio e

le sue singole unitaÁ immobiliari e ambientali, di entrarvi agevolmente e di

fruire di spazi e attrezzature in condizioni di adeguata sicurezza e auto-

nomia;

che, in ogni caso, non si ha notizia di iniziative tendenti ad agevo-

lare anche altri portatori di handicap, come per esempio i non vedenti o i



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 93 ±

397ã Seduta 11 Giugno 1998Assemblea - Resoconto stenografico

minorati dell'udito e della parola, attraverso l'adeguamento dei semafori

con dispositivi sonori o l'individuazione di alcuni punti telefonici con di-

spositivi DTS per i sordomuti, noncheÁ la realizzazione di percorsi guidati

con adeguate attrezzature elettroniche per i non vedenti;

che se eÁ pesante la situazione a Roma nonostante il comune abbia

speso circa 9 miliardi nel 1996 per l'abbattimento delle barriere architet-

toniche negli uffici pubblici e nelle strade, sicuramente drammatica risul-

teraÁ negli altri capoluoghi di provincia del Lazio (Viterbo, Latina, Rieti e

Frosinone) per non parlare dei piccoli paesi di provincia, ugualmente toc-

cati dai percorsi turistico-religiosi, dove per i disabili di qualsivoglia ge-

nere nulla di straordinario eÁ stato sicuramente previsto;

che sicuramente non usufruibili saranno pertanto tanti piccoli ± ma

ugualmente significativi ± musei, gallerie, luoghi di culto, parchi e quan-

t'altro considerato meta di pellegrinaggio e di turismo;

che non risulta esservi alcuna guida turistica con indicazioni anche

in Braille, magari limitate ad informazioni sulla «storia» dei luoghi meta

di visita;

che sicuramente nulla eÁ stato ancora predisposto, nemmeno per as-

sicurare servizi igienici usufruibili dai disabili in generale;

che non risulta essere stato predisposto alcun censimento nei terri-

tori fuori dalla regione Lazio, ugualmente toccati dal Giubileo del 2000;

che, ai sensi dell'articolo 2 del decreto del Ministro dei lavori pub-

blici 14 giugno 1989, n. 236, recante «Prescrizioni tecniche necessarie a

garantire l'accessibilitaÁ, l'adattabilitaÁ e la visitabilitaÁ degli edifici privati

e di edilizia residenziale pubblica sovvenzionata e agevolata, ai fini del

superamento e dell'eliminazione delle barriere architettoniche», per visita-

bilitaÁ s'intende la possibilitaÁ di accedere agli spazi di relazione e ad al-

meno un servizio igienico per ogni unitaÁ immobiliare; sono spazi di rela-

zione gli spazi di soggiorno o pranzo dell'alloggio e quelli dei luoghi di

lavoro, servizio ed incontro, nei quali il cittadino entra in rapporto con

la funzione ivi svolta;

che il decreto del Presidente della Repubblica 24 luglio 1990, n.

503, recante «Norme per l'eliminazione delle barriere architettoniche negli

edifici, spazi e servizi pubblici», all'articolo 13 stabilisce che per gli spazi

esterni di pertinenza degli edifici stessi il necessario requisito di accessi-

bilitaÁ si considera soddisfatto se esiste un percorso per l'accesso all'edifi-

cio fruibile anche da parte di persone con ridotta o impedita capacitaÁ mo-

toria o sensoriale;

che l'articolo 19, al comma 3, stabilisce che per gli edifici soggetti

al vincolo di cui all'articolo 1 della legge 29 giugno 1939, n. 1497, e al-

l'articolo 2 della legge 1ë giugno 1939, n. 1089, la deroga eÁ consentita nel

caso in cui le opere di adeguamento costituiscono pregiudizio per il valore

storico ed estetico del bene tutelato; in tal caso, il soddisfacimento del re-

quisito di accessibilitaÁ eÁ realizzato attraverso opere provvisionali ovvero,

in subordine, con attrezzature d'ausilio e apparecchiature mobili non sta-

bilmente ancorate alle strutture edilizie; la mancata applicazione delle
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norme deve essere motivata con la specificazione della natura e della se-

rietaÁ del pregiudizio;

che, secondo le stime degli operatori turistici chiamati a censire

monumenti, luoghi di culto, luoghi di ristorazione, sale cinematografiche,

allo stato attuale si registra una forte carenza di strutture;

che, come giaÁ evidenziato dallo scrivente senatore Bonatesta in

un'interrogazione presentata in data 8 aprile 1997, secondo stime recenti,

in Europa sono circa 30 milioni i disabili che vorrebbero viaggiare: un

mercato potenziale di circa 77.000 miliardi di lire;

che i costi di realizzazione delle strutture sarebbero, in tal modo,

ripagati dall'aumento di presenze,

gli interroganti chiedono di sapere:

se e quali provvedimenti s'intenda adottare per adempiere alla rea-

lizzazione di tutte le strutture mancanti in vista del Giubileo del 2000, a

Roma e in tutti gli altri comuni d'Italia che ospiteranno i percorsi giubi-

lari;

se non si ritenga di dover sollecitare, con urgenza, ai prefetti rela-

zioni di merito per il rispetto e l'applicazione, da parte dei comuni di pro-

pria competenza, del decreto del Presidente della Repubblica n. 503 del

1996 e delle normative vigenti in materia;

se non si ritenga di dover condizionare, per quanto ancora possi-

bile, l'erogazione dei fondi per il Giubileo ad una documentazione atte-

stante l'abbattimento delle barriere architettoniche ± e non solo per i disa-

bili con difficoltaÁ motorie ± nei comuni beneficiari di interventi economici

a carico dello Stato;

come s'intenda intervenire per assicurare l'usufruibilitaÁ dei tra-

sporti pubblico-urbani ed extraurbani, laddove non esistono servizi ade-

guati o comunque sostitutivi ad uso dei disabili.

(4-11378)

RIPAMONTI. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile e al Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

e gli affari regionali. ± Premesso:

che nel palazzo comunale di Cassano D'Adda (Milano) non ven-

gono esposte la bandiera italiana e la bandiera europea;

che durante la seduta del consiglio comunale del 4 giugno 1998 sui

tavoli dei consiglieri della maggioranza (Lega Nord) sono state esposte sei

bandierine con il simbolo della Lega;

che i consiglieri di minoranza hanno immediatamente protestato ri-

chiedendo di ritirare le bandierine, ma il presidente del consiglio comu-

nale ha ripetutamente affermato di condividere l'iniziativa e da parte

del sindaco e del segretario comunale non ci sono stati interventi tendenti

ad eliminare l'illegalitaÁ;

che tale provocazione ha creato reazioni vibranti anche da parte del

pubblico e soltanto in questa occasione il presidente del consiglio ha fatto

valere la sua autoritaÁ cercando di far allontanare dai vigili coloro che pro-

testavano,
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si chiede di sapere se non si ritenga necessario, che i consiglieri co-

munali siano tenuti alla conoscenza prima di tutto dello stemma della pro-

pria comunitaÁ, del proprio paese e dell'Europa e se non si consideri di do-

ver adottare tutte le iniziative necessarie per riportare anche a Cassano

D'Adda un clima di democrazia e di serenitaÁ.

(4-11379)

BORTOLOTTO. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ±

Premesso:

che nella stazione di Tavernelle, in provincia di Vicenza, a causa

del cattivo stato delle infrastrutture si susseguono episodi che mettono a

repentaglio l'incolumitaÁ degli utenti;

che molto spesso i viaggiatori attraversano i binari quando sentono

suonare la campanella, credendo che stia arrivando il loro treno locale, per

scoprire poi che si tratta solo di un avviso di transito di diretti o rapidi che

sfrecciano a poca distanza dai passeggeri;

che non esistono sottopassaggi, nessun cartello segnala quanto sia

pericoloso attraversare i binari e gli stessi non sono numerati per consen-

tire di capire su quale binario arriveraÁ il treno;

che l'ultimo episodio eÁ accaduto la settimana scorsa, quando un

anziano signore ha rischiato di essere investito per aver attraversato i bi-

nari dopo aver sentito suonare la campanella per prendere il locale, ma si

eÁ visto sfrecciare vicinissimo (con comprensibile sconcerto e paura) un

treno diretto in pieno corsa;

che la stazione di Tavernelle eÁ piccola ma molto frequentata, spe-

cialmente dagli studenti pendolari;

che recentemente una studentessa eÁ stata costretta ad attraversare

sul pietrisco per poter salire in treno in quanto spesso alcune vetture fer-

mano fuori dagli appositi marciapiedi;

che riguardo, poi, ai servizi alla clientela non esiste nemmeno un

parcheggio che gli utenti delle Ferrovie possano utilizzare,

si chiede di sapere:

per quale motivo nella stazione di Tavernelle esista un tale stato di

degrado delle infrastrutture in spregio al decreto legislativo n. 626 del

1994, in materia di sicurezza sui luoghi di lavoro;

cosa si intenda fare per eliminare o ridurre entro breve termine i

disagi suddetti evitando che si ripetano epidosi come quello segnalato.

(4-11380)

FUMAGALLI CARULLI, CORTELLONI, BRUNI. ±Al Ministro di

grazia e giustizia. ± Premesso:

che alcune strutture penitenziarie della Lombardia versano in un

completo stato di abbandono da parte delle autoritaÁ del Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria;

che vengono spesso effettuate da parte delle direzioni scelte senza

regole e trasparenza per quanto attiene i turni notturni e festivi, i riposi e i

congedi e le remunerazioni di prestazioni straordinarie e di missioni;
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che a causa di un ampio impoverimento delle risorse organiche del

personale ± ed in particolar modo delle figure intermedie ed apicali dei

ruoli dei sovrintendenti e degli ispettori ± esiste una scarsa funzionalitaÁ

di servizi quale quello delle traduzioni dei detenuti;

che l'assenza di controllo da parte dell'amministrazione centrale ha

creato una grave situazione soprattutto negli istituti di Monza, Voghera,

Vigevano, Milano-Opera, Sondrio;

che particolarmente grave risulta essere la situazione del nucleo

traduzioni e piantonamenti presso la casa circondariale di Milano-San Vit-

tore per l'indisponibilitaÁ di alloggi per gli addetti ai servizi, con missioni

svolte nella regione non retribuite per mancanza di fondi, mezzi di tra-

sporto fatiscenti e carenze di organico;

che le suddette carenze di organico comportano, in alcuni casi,

l'impoverimento dei servizi interni degli istituti penitenziari con grave

danno per la sicurezza;

che il personale del nucleo traduzioni e piantonamenti di Milano-

San Vittore, che in alcuni casi espleta anche dodici e piuÁ ore di servizio

continuativo, non puoÁ fruire di pasti per indisponibilitaÁ di strutture e di

locali presso il palazzo di giustizia,

gli interroganti chiedono di conoscere quali provvedimenti si intenda

adottare al fine di risolvere i problemi sopra esposti.

(4-11381)

RIPAMONTI, SARTO. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e

dell'artigianato e per il turismo, e degli affari esteri e per gli italiani al-

l'estero. ± Premesso:

che presso l'Ansaldo di Milano, la Soimi di Milano e la European

Industrial Engineering di Venezia si sta lavorando alla costruzione di 4 te-

lescopi giganti ognuno dei quali ha un peso di 430 tonnellate ed eÁ alto 22

metri;

che questi telescopi (Large binocular telescope) sono destinati al-

l'osservatorio di Monte Graham in Arizona;

che le popolazioni native sono fortemente contrarie al progetto in

quanto considerano il Monte Graham una montagna sacra ed inviolabile e,

conseguentemente, la prevista ed avviata costruzione dell'osservatorio an-

drebbe a profanare una necropoli, un luogo sacro e conseguentemente for-

temente simbolico;

che per questi motivi un gruppo di operai e tecnici aderenti al sin-

dacato di base, pur rischiando pesanti provvedimenti disciplinari, stanno

attuando una forma di «obiezione di coscienza» astenendosi dalla costru-

zione dei super-telescopi destinati al Monte Graham e tale forma di soli-

darietaÁ rischia di procurare ai lavoratori pesanti sanzioni disciplinari,

si chiede di sapere:

se non si consideri che, nonostante le commesse industriali relative

ai telescopi in questione possano risultare importanti per le industrie ita-

liane, si debba tenere in debita considerazione, oltre al vantaggio che se
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ne puoÁ ricavare, anche la salvaguardia del principio relativo al rispetto

dell'autodeterminazione dei popoli;

se non si reputi urgente, come chiedono i lavoratori impegnati nel

gesto solidale di cui in premessa, proporre uno spostamento di locazione

dell'osservatorio del monte sacro, per i fatti sopra esposti ed in seguito

alla decisione assunta dalle piuÁ importanti universitaÁ scientifiche (dal

MIT ad Harward a Yale) di ritirarsi dal progetto, anche in conseguenza

dei problemi, da essi evidenziati, relativi all'impatto ambientale e culturale

del progetto, con ripercussioni devastanti per la perdita delle tradizioni e

della memoria delle popolazioni indiane native.

(4-11382)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, le seguenti interroga-

zioni saranno svolte presso le Commissioni permanenti:

2ã Commissione permanente (Giustizia):

3-01995, del senatore Villone, sulla pronuncia del tribunale del rie-

same di Napoli in merito all'esplosione di una bomba a bordo dell'auto

di un pregiudicato;

4ã Commissione permanente (Difesa):

3-01994, dei senatori Capaldi, ed altri, sulla Scuola sottufficiali del-

l'Esercito di Viterbo;

3-01996, del senatore Manfredi, sul fenomeno del nonnismo;

5ã Commissione permanente (Programmazione economica, bilan-

cio):

3-01992, dei senatori Pappalardo ed altri, sull'intesa istituzionale di

programma in Puglia;

7ã Commissione permanente (Istruzione pubblica, beni culturali, ri-

cerca scientifica, spettacolo e sport):

3-01997, dei senatori Figurelli ed altri, sulla situazione dell'Univer-

sitaÁ di Messina;

10ã Commissione permanente (Industria, commercio, turismo):

3-01993, del senatore Marino, sull'industria grafica «Giglio» srl di

Scafati (Salerno).








